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Carissimi quattordiesi, con questa edizione di 

“Quattordio notizie” ho il piacere di rivolgermi a voi, 

per la prima volta in qualità di Sindaco, per descrivervi 

in poche righe questi ultimi mesi del 2024, aggiornarvi, 

ma soprattutto per ringraziarvi ufficialmente per 

averci scelti come vostri rappresentanti e per farvi 

i nostri migliori auguri. È a nome di tutti noi della 

Maggioranza che posso raccontarvi quanto questi 

primi sei mesi siano stati ricchi:   di sfide, insegnamenti, 

difficoltà e imprevisti (dati dalla grandinata del 7 

Luglio e specialmente dall’ormai ben-conosciute 

poche risorse economiche), ma anche giornate 

intense al termine delle quali abbiamo fatto un 

passo avanti verso soluzioni utili e costruttive per il 

paese , per mettere in pratica il nostro programma 

elettorale. Ho capito ancora meglio cosa significa 

essere Sindaco, quali sono i doveri e gli impegni 

verso la popolazione. Con la gioia di una persona 

che ha amato la sua vita da insegnante, vorrei 

cominciare questo resoconto con un importante 

successo: con un consistente gruppo di bambini, 

il primo Ottobre è iniziato il doposcuola rivolto alla 

scuola dell’infanzia e alla primaria. Portare alla 

realizzazione e alla concretizzazione progetti che 

mettono al centro i bambini è un importante passo 

nel percorso di crescita personale e sociale, oltre 

che essere motivo di orgoglio. Sempre parlando di 

comunità e di crescita, un altro punto importante 

che ha caratterizzato questi ultimi tempi è stato 

quello che riguarda la gestione del verde e la pulizia 

del nostro territorio. Con la collaborazione del nuovo 

tecnico, Architetto Elisa Orlandi (che sostituisce il 
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Si ringraziano tutte le Associazioni per le 
informazioni sulle attività svolte nel corso 
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Il notiziario è stato realizzato con il contributo editoriale di:
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la loro sempre preziosa collaborazione a supporto del notiziario
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Il saluto di Anna Venezia
ai quattordiesi: i suoi primi 
sei mesi ricchi di sfide, 
insegnamenti ed imprevisti,
con l’orgoglio di essere a capo 
del paese che ama

Il doposcuola, il nuovo 
tecnico comunale, la 
gestione del verde pubblico, 
gli amici del verde: un primo 
tassello del programma 
elettorale ed il progetto del 
decoro urbano

Geom. Gianni Monti andato in pensione a Giugno), stiamo 

organizzando sia la pulizia che il censimento dell’arredo 

urbano. La grandinata del 7 Luglio ha naturalmente portato 

e ancora porta su di sé attenzione e risorse importanti. Ciò 

nonostante siamo riusciti a proiettarci verso il futuro parlando 

di verde e ambiente: una prima riunione con il gruppo 

“Amici del verde” ha dimostrato che tutti insieme potremo 

raggiungere gli obiettivi prefissati, rendere il nostro paese 

sempre bello e pulito e dove si ha il piacere di abitare. È 

importante rafforzare senso civico e concetto di comunità 

e pensare a Quattordio come “CASA NOSTRA”, per questo 

motivo non la disprezzo, non la sporco, anzi la curo. La “CASA” 

continua anche fuori dall’uscio della nostra abitazione. 

Troverete poi nelle pagine che seguono moltissime altre 

notizie e più dettagli sugli argomenti accennati. Non mi 

resta che salutarvi, col sorriso e l’entusiasmo di sempre, 

augurando BUON NATALE a tutti i quattordiesi, al consiglio 

e ai dipendenti comunali, alle associazioni culturali e sociali, 

a Don Paolo e ai gruppi religiosi, a tutte le persone che si 

impegnano e lavorano per il bene del comune di Quattordio.  

Il Sindaco 
e l’Amministrazione comunale 

Vi augurano
un Buon Natale
e un sereno 2025



Nella stessa tornata delle elezioni europee dell’8 e 9 
Giugno si sono svolte le elezioni per il rinnovo del Consiglio 
Comunale di Quattordio: eccovi il prospetto dei risultati delle 
amministrative del nostro paese.

 Affluenza 

 Elettori 1382

 Votanti 805 (pari al 58,25%)

 Schede bianche 27

 Schede non valide 56

 Candidati e liste Voti - % - seggi

 VENEZIA ANNA MARGHERITA 545 - 72,76% - 7

 Quattordio nel cuore

 POGGIO MARIAROSA IN PONCINO 204 -  27,24% - 3

 Per un paese di persone

 Totale Voti Candidati – Voti Liste – Seggi 749 – 749 - 10

Il nuovo Consiglio Comunale di Quattordio risulta così composto

Elenchiamo inoltre le composizioni delle Commissioni comunali:

Commissione Edilizia
Attuali Componenti - delibera C.C. NR. 32 DEL 31.07.2024:

• Arch. Tambussi Antonella Serafina
• P. Agrario Vergano Mauro
• Arch. Fiori Fiorenzo
• Geom. Dott. Monti Giovanni Battista
• Geom. Ponzo Corrado
• Geom. Vella Luca
• Ing. Zallio Michele

Commissione Agricoltura
Attuali Componenti - delibera C.C. NR. 34 DEL 31.07.2024:

• Massimo Bergamasco
• Luca Maggiora

Commissione Giudici popolari
Attuali Componenti - delibera C.C. NR. 24 DEL 24.06.2024:

• Venezia Anna Margherita
• Bergamasco Massimo
• Mariarosa Poggio

Commissione Elettorale
Attuali Componenti effettivi - delibera C.C. NR. 23 
DEL 24.06.2024:

• Marco Testore
• Giacomo Francesco Venezia
• Emilia Alessandra Dellepiane

Attuali Componenti supplenti - delibera C.C. NR. 23
DEL 24.06.2024:

• Teresa Nano
• Secondina Paola Sillano
• Luca Maggiora

Commissione Ambiente
Attuali Componenti - delibera C.C. NR. 35 DEL 31.07.2024:

• Secondina Paola Sillano
• Cinzia Capelli
• Alberto Poncino
• Emilia Alessandra Dellepiane
• Mariarosa Poggio

Commissione Servizi Sociali
Attuali Componenti - delibera C.C. NR. 36 DEL 31.07.2024:

• Teresa Nano
• Giacomo Francesco Venezia
• Secondina Paola Sillano
• Mariarosa Poggio
• Emilia Alessandra Dellepiane

Commissione Vigilanza Centro Sportivo Comunale
Attuali componenti - delibera C.C. NR. 33 DEL 31.07.2024:

• Cinzia Capelli
• Giacomo Francesco Venezia
• Massimo Bergamasco
• Luca Maggiora
• Mariarosa Poggio

Le Elezioni Amministrative 2024 a Quattordio

 Venezia Anna Margherita  Sindaco

 Testore Marco  Vice sindaco

 Bigliani Annamaria Assessore esterno

 Bergamasco Massimo  Consigliere

 Capelli Cinzia  Consigliere

 Dellepiane Emilia  Consigliere

 Maggiora Luca Consigliere 

 Nano Teresa Consigliere

 Poggio Mariarosa Consigliere

 Poncino Alberto  Consigliere (con surroga)

 Sillano Secondina Paola  Consigliere

 Venezia Giacomo Francesco  Consigliere

Elezioni Europee 2024
Le elezioni europee del 2024 in Italia si sono tenute sabato 8 
giugno e domenica 9 giugno per eleggere i 76 membri del 
parlamento europeo spettanti all’ Italia. Si è votato dalle 
ore 15 alle ore 23 di sabato e dalle 7 alle 23 di domenica, in 
concomitanza con le elezioni regionali del Piemonte e le elezioni 
amministrative di 3715 comuni. La nuova legislatura condurrà 
l’Europa fino al termine della “decade critica “per contenere 
gli effetti del cambiamento climatico, in un momento chiave 
per le politiche ambientali della regione, cruciali per proseguire 
il percorso di transizione, assicurare sicurezza energetica ed 
economica, benessere sociale, competitività industriale e 
rispettare gli impegni internazionali sul clima. I deputati neoeletti 
al parlamento europeo svolgono un ruolo essenziale nel 
decidere gli incarichi chiave dell’UE e riprendono i lavori del 
parlamento sulle leggi che fanno la differenza nella vita di tutti 
gli europei. In Italia l’affluenza alle votazioni è stata del 48,31%. 
Si allega il prospetto dei risultati a Quattordio.

 Affluenza
 Elettori 1338
 Votanti 802 (pari al 59,94%)
 Schede Bianche 45 Non valide 80

 Liste  Voti
 Fratelli d’Italia 249
 Partito Democratico 158
 Forza Italia-Noi moderati-PPE 88
 Lega Salvini premier 83
 Movimento 5 stelle 46
 Azione-Siamo europei 37
 Alleanza Verdi e sinistra 28
 Stati Uniti d’Europa 17
 Pace terra dignità 10
 Libertà 4
 Alternativa popolare 2
 Rassemblement valdotain 0

 Totali 722

NOTIZIE IN BREVE

NOTIZIE IN BREVE

ATTIVITÀ 
ISTITUZIONALI
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I risultati delle Elezioni 
Amministrative 
a Quattordio, la 
composizione del nuovo 
Consiglio Comunale e 
delle varie Commissioni 

Gli esiti delle Elezioni 
Europee nel nostro 
paese, affluenza al 60%



IL BILANCIO X TUTTI
BILANCIO

Contenuto: Il Bilancio X Tutti si basa esclusivamente sui dati ufficiali contenuti nel Rendiconto di gestione 
(art. 227 D.Lgs. 267/2000); il documento si articola nelle seguenti Tavole:

Tavola 1 – Il patrimonio gestito    
Tavola 2 – Le risorse acquisite ed impiegate  
Tavola 3 – La composizione delle entrate    
Tavola 4 – La natura delle spese     
Tavola 5 – La finalità delle spese     
Tavola 6 – Classifica delle spese correnti per programma 
Tavola 7 – Classifica delle spese d’investimento per programma 

TAV. 1

Nota tecnica: 
i valori contabili riportati, ove non specificato, fanno riferimento alle somme accertate (per le entrate) ed impegnate (per le spese)

La qualità e l’efficacia dell’azione dell’ente pubblico sono positivamente influenzate dalla partecipazione 
dei cittadini, la quale è certamente favorita quando il cittadino dispone di informazioni comprensibili 
su cui interagire con chi lo rappresenta; in questo modo si alimentano il dialogo, la condivisione, la 
responsabilizzazione e la trasparenza. 

Il Bilancio x Tutti si pone questo “modesto” obiettivo: favorire la partecipazione dei cittadini attraverso 
la presentazione in modo chiaro e semplice dei dati rilevanti contenuti nei documenti ufficiali 
dell’ente. 

Il Bilancio x Tutti non vuole offrire risposte, bensì suscitare domande. 
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Il Bilancio per tutti vuole 
alimentare il dialogo, la 
condivisone e la trasparenza 
dell’amministrazione 
comunale verso i cittadini

Si basa esclusivamente 
sui dati ufficiali contenuti 
nel Rendiconto di 
gestione ed è articolato 
in 7 tabelle predisposte 
dal dott. Alberto Ferrari



IL BILANCIO X TUTTI
BILANCIO

TAV. 2

TAV. 3

ATTIVITÀ 
ISTITUZIONALI

5

Il disavanzo di 
competenza per il 
2023 è risultato di 
-38.000€, un decimo 
dell’anno precedente

Nel 2024 previsti gettiti 
tributari per poco più
di 1.100.000€, pari al 73% del 
totale delle entrate
del comune



TAV. 4

TAV. 5

IL BILANCIO X TUTTI
BILANCIO
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Le spese sostenute 
nel 2023 sono state di 
1.500.000€, ancora in 
diminuzione rispetto agli 
anni precedenti

L’area dei servizi interni 
(quali retribuzioni, utenze, 
assicurazioni, ecc) rappresenta 
il 45% delle spese comunali



IL BILANCIO X TUTTI
BILANCIO

TAV. 6

TAV. 7

ATTIVITÀ 
ISTITUZIONALI
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Le tavole 6 e 7 riportano le classifiche delle spese 
correnti e delle spese di investimento per programma, 
schematizzate per aree ed evidenziate da colori 
diversi per una migliore valutazione

LA VOCE DELLA 
MINORANZA



LISTA "PER UN PAESE DI PERSONE"
LA VOCE DELLA MINORANZA

UN CARO SALUTO A TUTTI I QUATTORDIESI
E AI LETTORI ESTERNI DI QUATTORDIO NOTIZIE
Ci siamo anche noi, “quelli della minoranza”, “quelli che creano solo confusione e fanno disperdere i voti”…si sentiva dire prima del voto di 
Giugno. Sì, ci siamo, con la fatica del calo di partecipazione al momento della ricerca di candidati da collocare in lista. Piace la lista unica? 
No, spero non sia così, occorre confronto, la lista unica non consente dissenso o semplicemente dialogo. Così, eccoci qui, il primo Natale 
con la nuova amministrazione, eletta l’8 Giugno di quest’anno. Grazie a chi ci ha dato fiducia, ma un deferente ringraziamento anche a 
chi non ha ritenuto di apprezzarci, perché almeno è andato a votare… Il voto è un diritto/ dovere, e garantire la possibilità di scelta è una 
forma di rispetto per chi va a votare. Dopo alcuni consigli comunali prima della stampa di questo giornalino, pensiamo che sia necessario 
fare un salto di qualità se vogliamo dare speranza a questo paese. Le consuete variazioni di bilancio per coprire spese impreviste, la 
frazione Piepasso da ripensare (trovandosi lungo una strada frequentata anche da turisti, costituisce un biglietto da visita trascurato sul 
nostro territorio), lo stato della strada a Serra, le fogne di via Tassara, la cura del verde problematica perché a lavorare bene sembrano 
soprattutto i volontari ecc. sono solo alcuni dei problemi da risolvere. I problemi del decoro pubblico si uniscono alla tristezza di vedere 
un paese deserto per alcune ore nella giornata, una scuola con pochi ragazzi, una popolazione sempre più anziana che si riduce via 
via, nessuna attrattiva per rendere il nostro comune interessante da qualche punto di vista. Dobbiamo rimboccarci le maniche, pensare 
progetti adeguati a trasformare il nostro paese in un bel posto per viverci. Ciò che come minoranza non possiamo accettare è sentirci 
rispondere “si è sempre fatto così”: ci sembra che i risultati ottenuti dalla maggioranza che ha vinto le elezioni, in continuità dichiarata con 
le precedenti, non giustifichino tale filosofia amministrativa. Siamo stati esclusi, rifiutati, persino dalla redazione di questo giornale: ci deve 
bastare che ci venga  concesso un minimo diritto di parola. Che dire? Noi ci siamo, maggioranza o minoranza poco importa, l’importante 
sarebbe lavorare assieme per individuare e poi realizzare progetti che ridiano slancio al paese; il Consiglio comunale è uno solo, con tante 
teste e individualità, competenze. Il “si è sempre fatto così” non porta a nulla, solo a una realtà sempre più triste. Auguri a Voi tutti di Buone 
Feste: che il nuovo anno Vi rechi salute, serenità e, a tutti noi, la voglia di essere una comunità affiatata.
                                                                                                                       

I nostri concittadini da altri Paesi

Sono presenze abbastanza silenziose, molti lavorano, i loro figli 
frequentano la nostra scuola, imparano con i ragazzi del paese; 
vediamo le signore a fare commissioni, dalla dottoressa e in 
posta: chi sono? Sono i nostri concittadini di origine straniera. 
Essi abitano per la quasi totalità nelle case popolari, i mariti 
lavorano nelle aziende del territorio; esistono, fanno parte del 
nostro vivere in comunità. Quattordio conta 1438 residenti, 
gli stranieri ammontano a 110 iscritti all’Ufficio anagrafe. Essi 
costituiscono il 7,65 % della popolazione. In rapporto ai ridotti 
dati demografici di casa nostra, non è poca cosa. Sono 
cittadini a tutti gli effetti: quelli con lavoro regolare pagano 
le imposte, certamente coloro che svolgono lavori in nero 
no, ma questo succede anche per noi italiani, molto spesso. 
I Quattordiesi sono sempre generosi con chi è in difficoltà, 
con raccolte di denaro, di indumenti; lo sportello Caritas, al 
bisogno, lavora per pagamenti di utenze, condominio e altro. 
Il problema che salta all’occhio è l’integrazione con gli altri: lo 
sport sta facendo molto in tal senso, come pure i Quattordiesi 
che accolgono in casa come badanti signore straniere; si può 
agire ancora, perché, con il calo demografico, le famiglie 
degli stranieri – anche se il termine suona male, ma lo uso per 
capirci – popoleranno il paese, riempiranno le numerose case 
vuote e magari abbandonate. Entriamo nel dettaglio della 
statistica demografica:

Riflessioni: il gruppo dalla Romania, paese UE, detiene il maggior 
numero di persone e anche di ragazzi; Il gruppo dal Marocco, tra i 
paesi non UE, conta il maggior numero di persone, anche con minori. 
A tutti questi nostri concittadini, un saluto, in un’ottica di reciprocità, di 
scambio, di rispetto e di condivisione. Buone Feste a Voi.

PAESE D’ORIGINE N. PERSONE DI CUI MINORI
Albania 6 -
Algeria 2 1
Bulgaria 1 -
Colombia 5 1
Costa d’Avorio 3 -
Equador 2 -
Etiopia 1 -
Francia 1 -
Germania 1 -
Guinea 1 -
India 1 -
Marocco 18 3
Pakistan 1 -
Perù 2 -
Polonia 1 -
Regno Unito 5 -
Romania 48 13
Senegal  2 -
Sri Lanka 1 -
Tunisia  1 -
Ucraina 7 1
TOTALE 110 19
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Le considerazioni e gli auspici del gruppo di minoranza 
eletto alle amministrative di Giugno. Gli stranieri che 
abitano a Quattordio sono 110, arrivano da 21 paesi e 
costituiscono il 7,65% della popolazione: quasi la metà 
giungono dalla Romania



LA VOCE DELLA MINORANZA

QUATTRO CHIACCHIERE CON...

ARCANGELO DONÀ

Classe 1947, nativo di Porto Tolle, Rovigo, Arcangelo si presta 
volentieri a rievocare il suo passato e il viaggio migratorio 
che portò la sua famiglia da Porto Tolle a Quattordio. 

Arcangelo, a te la parola: … la tua infanzia, nella zona del 
Delta
Il mio cognome proviene da Chioggia, da dove veniva 
mio padre, è comune da quelle parti. Ero l’ultimo di sei 
figli, la classica famiglia numerosa veneta, papà del 1907, 
mamma del 1912; abitavamo in una cascina ad un’ora dal 
paese, tra canali e terreni, papà mezzadro con altri in una 
proprietà di un padrone di Venezia. Mio zio era il fiduciario 
del padrone, passava a ritirare il latte e controllava che 
non lo si sottraesse sostituendolo con acqua. In quel caso, 
si veniva multati con giorni in meno di paga. Lavoro duro, 
in campagna, una plaga piana, in mezzo all’acqua; mia 
madre ci mandava a raccogliere le foglie interne delle 
barbabietole per farci l’erbetta bollita… Il lavoro duro non 
spaventava nessuno, tutti laboriosi e lavoratori, il pericolo 
erano le alluvioni, disastrose, terribili… Sopportammo quella 
del ’51, ma l’alluvione del 1956 fu epocale, tremenda, da 
stare sui tetti delle cascine, senza soccorsi, con le bestie 
annegate nelle stalle e tutto alla malora… Fu così che 
maturò l’idea di andare via, di lasciare quei luoghi sempre a 
mollo. L’emigrazione fu massiccia, molti in Germania, alcuni 
in Australia, i più verso il Piemonte. La mia famiglia fu tra 
questi ultimi: nel 1956 si partì alla volta di Masio, Felizzano, 
Quattordio, dove già lavoravano nostri parenti. Un mio zio 
lavorava in campagna da Monti, noi ci stabilimmo alla 
Badia, io andavo a scuola a Masio; i miei fratelli, tutti più 
grandi di me, lavoravano in campagna. Nel ’62, a soli 55 
anni, persi mio padre: le fatiche si pagano e un tempo in 
campagna si lavorava sodo, con pochi mezzi.

Raccontaci ancora della tua vita a Quattordio, dopo… 
Ho iniziato a consegnare le bombole del gas, poi mi assunse 
la INVEX del Ragionier Venezia, dove sono rimasto per 37 

anni…Tre turni, ero vicino ai forni a smaltare i fili, l’azienda era 
florida e fiorente, caporeparto Franco Conti, in ufficio Enrico 
Cavallero… Entrai a 14 anni, si lavorava anche la domenica, 
ci stavo bene, ho sempre lavorato con pazienza e sono 
sempre stato rispettato. Se lavoravi con lena e credevi nella 
tua fabbrica, eri rispettato, anche se eri giunto dal Veneto, 
con la valigia di cartone. A Felizzano c’erano i miei amici, poi 
l’incontro con mia moglie Gabriella di Ozzano, il matrimonio, 
la figlia Stefania. Ricordo che mi interessava andare a 
vivere in condominio, nelle case della fabbrica: parlai con 
il Ragioniere, non mi disse quasi nulla, né in positivo, né in 
negativo; ma ben presto venni chiamato in ufficio dove 
Cavallero mi consegnò la chiave di un alloggio resosi libero. 
Il primo stipendio? 50 mila lire, poi 70...ma si viveva bene. Nel 
1970 la mia prima auto: una 600.

I nostri paesi negli anni ’60?
Felizzano, paese aperto e accogliente, Quattordio, paese 
del lavoro e della produzione; si andava  a fare il bagno in 
Tanaro, il nostro mare, al bar Stazione di Felizzano si giocava 
a bocce.

Cosa hai lasciato a Porto Tolle? 
Siamo venuti via tutti, le cascine, a poco a poco si sono 
svuotate, ora in quei locali ci sono alberghi, case vacanza, 
nei canali si va in battello a vedere la fauna ittica e gli 
uccelli del Delta, un paesaggio incredibile, ma ostico, duro, 
faticoso, una sola fabbrica, uno zuccherificio, che assumeva 
solo un uomo a famiglia… Un padovano anni fa rilevò 
tutte le cascine, ora si fa turismo, dove prima si lavorava 
nelle risaie, nei campi, che poi sistematicamente venivano 
allagati, acqua di mare e acqua del Po… 
Grazie, Arcangelo, una testimonianza di vita vissuta, quando 
eravamo noi Italiani a migrare per avere un’esistenza 
migliore…Grazie, Arcangelo, il tuo lavoro, le tue mani, dal 
Veneto, hanno contribuito  a rendere i nostri paesi moderni 
e le nostre aziende forti.                                                                                                                                

UN CARO SALUTO A TUTTI I QUATTORDIESI
E AI LETTORI ESTERNI DI QUATTORDIO NOTIZIE

ATTIVITÀ 
ISTITUZIONALI
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A 14 anni assunto alla 
INVEX del Ragionier 
Venezia, dove rimase 
per ben 37 anni. Il primo 
stipendio di 50 mila lire, 
nel 1970 la sua prima 
auto: una 600

Quattro chiacchiere con 
Arcangelo Donà: dopo 
l’alluvione del 1956 la 
decisione di trasferirsi da 
Porto Tolle a Quattordio



Grazie Gianni Monti
NOTIZIE IN BREVE

Dal mese di Giugno il Dott. Gianni Monti, storico e conosciuto tecnico del nostro 
Comune, ha meritatamente raggiunto l’età pensionabile ed è stato sostituito 
dall’Arch. Elisa Orlandi, tecnico con alle spalle importanti esperienze. Gianni, 
memoria storica e perfetto conoscitore del nostro territorio, ha svolto con 
professionalità e bravura per anni le sue mansioni, facendo squadra sia con 
i colleghi che con le varie amministrazioni che si sono succedute. Nonostante 
il pensionamento, continua giornalmente a venire in ufficio, a titolo gratuito, 
affiancando e supportando il nuovo tecnico nel lavoro quotidiano. Per questa 
attività, l’amministrazione lo ringrazia apprezzando il suo senso civico, la 
partecipazione e disponibilità per la vita del paese. Al nuovo tecnico arrivato. 
che riteniamo preparato e capace, auguriamo di trovare un ambiente sereno 
e collaborativo per poter svolgere al meglio il proprio lavoro.

Al lupo al lupo
NOTIZIE IN BREVE

Il lupo, animale che da sempre ha incusso paura e timore negli uomini, compare 
sempre più frequentemente nelle nostre zone. Dopo alcune segnalazioni 
di avvistamenti di lupi nelle nostre campagne e in quelle dei paesi vicini, 
l’Amministrazione Comunale ha invitato alcuni esperti in materia per fornire 
informazioni e notizie ai cittadini. Il 23 Febbraio in Sala Maestri è avvenuto 
l’incontro con l’intervento del Dott. in scienze forestali Andrea Bajardi e la Dott.
ssa in scienze biologiche Paola Fallabrini. Durante la serata gli esperti hanno 
fornito numerosi consigli per chi dovesse avvistare un lupo solitario o in branco: 
fondamentale è non correre via dando le spalle, fare rumore, non scappare ma 
indietreggiare lentamente, battere le mani ed arretrare dolcemente. Consigliabile 
sempre avere con sé un bastone durante le passeggiate in campagna o nei 
boschi. L’uomo, generalmente, non viene attaccato dal lupo, anche perché 
nelle nostre zone, il cibo a sua disposizione non manca, può trovare facilmente 
cinghiali, caprioli e selvaggina varia. In caso di avvistamento di un lupo, non bisogna cercare di avvicinarlo o fotografarlo, 
ma chiamare il 112 o le guardie forestali di zona. E’ stata una serata interessante che, speriamo, sia servita anche per 
tranquillizzare i presenti.

Il 5 Aprile 2024, per la prima volta a QUATTORDIO, si è tenuta la “FESTA DELL’ALBERO”, approfittando del fatto che gli 
alunni della scuola Secondaria di 1° grado di Felizzano, erano ospiti nell’edificio della scuola Primaria del nostro paese. La 
piantumazione di un albero, in questo caso, di un tiglio, è avvenuta in un prato di Via Tassara. Festeggiare gli alberi, secondo 
noi, significa, innanzi tutto, imparare a tutelarli, prendersene cura, promuovendo la piantagione, ma anche la gestione. Gli 
alberi, ricorda il vicesindaco, oltre a produrre ossigeno, donano cibo, riparo con la loro ombra, ospitano una grande quantità 
di insetti, uccelli che interagiscono nell’ecosistema naturale. La “festa dell’albero” è stata possibile grazie alla collaborazione 
dell’Amministrazione comunale di Quattordio con il gruppo Alpini di Felizzano. Come sempre, gli Alpini tutti, (di Felizzano e 
di Quattordio) sono sensibili alle esigenze della scuola (e non solo), offrono il loro tangibile aiuto ogni volta che necessita. 
Sono un gruppo da prendere come esempio, sempre presente e disponibile. Alla cerimonia sono intervenuti gli alunni della 
scuola media, gli alunni della 5° elementare di Felizzano, le insegnanti, alcuni consiglieri di Quattordio, un gruppetto di 
abitanti di Via Tassara e Don Paolo che ha impartito una benedizione al tiglio piantato da due alpini e due alunni. Una ricca 
merenda, offerta dagli Alpini di Felizzano ha concluso la mattinata passata all’aperto e all’insegna della cura dell’ambiente. 
Un evento da ripetere assolutamente con i bambini della scuola di Quattordio, per continuare l’educazione al rispetto e 
alla tutela del paesaggio.
 

Festa dell'albero a Quattordio
NOTIZIE IN BREVE
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Gianni Monti è andato 
meritatamente in 
pensione, ma il suo 
elevato senso civico lo 
porta ancora in Comune 
ad affiancare il nuovo 
tecnico Elisa Orlandi

L’interessante serata di fine 
Febbraio ci ha permesso
di conoscere meglio i lupi -
La Festa dell’Albero con gli 
alunni della Scuola Secondaria 
di 1° grado 



L'Open Day del Micronido
NOTIZIE IN BREVE

La Tana dei Folletti, il micronido di Quattordio, ha iniziato 
la propria attività nel lontano 2012, grazie alla volontà e 
all’impegno del Comune di Quattordio, che è stato in grado 
di realizzare la prima scuola pubblica in Piemonte certificata 
“Casa Clima in Classe A”, quale garanzia di comfort, 
salubrità dell’aria e ridotto impatto ambientale. Da allora, 
per assicurare il servizio e il supporto a un numero sempre più 
ampio di famiglie, l’Amministrazione Comunale ha stipulato 
idonee convenzioni con diversi comuni limitrofi, da ultimo 
Rocchetta Tanaro. Lo scorso 24 Febbraio, i bimbi insieme 
alle loro famiglie e alle educatrici hanno accolto presso i 
locali del micronido tutte le persone interessate ad avere 
informazioni dettagliate sulle numerose attività, visitare 
gli spazi della struttura e conoscere la proposta didattica 
della cooperativa Semi di Senape che gestisce il servizio. La 
mattinata è stata molto proficua e divertente, i bimbi hanno 
potuto svolgere diversi giochi - anche all’aperto - insieme 
alle educatrici. Il micronido di Quattordio accoglie oggi 18 
bambini di età compresa fra 3 e 36 mesi, suddivisi in due 
sezioni: lattanti e grandi. Le maestre Stefania, Giulia, Chiara 
e Manuela portano avanti un progetto formativo molto 
all’avanguardia che si basa su due attività principali. La prima 
è l’outdoor education, ossia l’attività all’aperto, che consente 
ai bimbi di stimolare la creatività, la fantasia, l'osservazione e 

di potenziare le loro 
capacità senso-
motorie, conoscere 
i ritmi della natura 
e le sue regole. La 
seconda attività 
è rivolta alla 
conoscenza e alla scoperta della materia attraverso l’uso 
dei 5 sensi: i bimbi svolgono vari giochi utilizzando materiali 
diversi, osservandone la forma, la consistenza, il profumo 
e ogni caratteristica. Infine, grande importanza è data 
all’educazione sociale nei bambini, alla socializzazione e al 
raggiungimento delle autonomie grazie alla condivisione e 
all’emulazione dei più grandi da parte dei piccini.

7 marzo - Voci di donne
NOTIZIE IN BREVE

Alla presenza di un numeroso pubblico e delle Istituzioni locali giovedì 7 Marzo 
nella Sala dei Maestri, la Compagnia di Prosa di Quattordio ha celebrato la Festa 
della Donna. Al confermato format del 2023 si sono aggiunte delle importanti 
novità:  la collaborazione con gli amici della Compagnia Ikeatrando di Valenza 
(una collaborazione totale nella scelta dei testi, nella regia e nella realizzazione) 
e le incursioni danzanti dei tangheri  Francesca Balduzzi e Roberto Pozzi. Con 

il coordinamento di Agata Tinnirello e Mario 
Mortara, la realizzazione scenografica di 
Fiorenzo Fiori e la consulenza tecnica di Jessica 
Sandrone, sei bravissime attrici: Alice, Chiara, 
Corinna, Dolores, Maria Luisa e Fiorenza, hanno 
letto ed interpretato testi e poesie dedicate 
alle Donne. Un programma che ha,  in modo 
leggero,  indotto riflessioni e pensieri sulla 
condizione femminile di ieri e di oggi e sulla 
necessità di continuare a mantenere un  continuo impegno per raggiungere un parità vera e 
condivisa. La serata è stata impreziosita dagli interventi del Sindaco Sandro Venezia.
Lo spettacolo è stato replicato a Valenza – nei bei locali del Centro Comunale di Cultura – il 
23 Marzo, grazie all’organizzazione della locale Sezione AVIS

Compagnia di Prosa di Quattordio
e Compagnia Teatrale Ikeatrando

ATTIVITÀ 
ISTITUZIONALI
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Voci di donne con la 
Compagnia di Prosa 
di Quattordio e la 
Compagnia Ikeatrando 
per la Festa della Donna 
del 7 Marzo in Sala dei 
Maestri

L’Open Day del Micronido 
La Tana dei Folletti, gestito 
dalla Cooperativa Semi di 
Senape: outdoor education 
e uso dei 5 sensi



Le tre panchine colorate dagli abitanti del rione via Tassara fanno parte di un’iniziativa comunitaria che coinvolge la 
popolazione nella cura e nella valorizzazione dello spazio pubblico. Franco Tomasino e Roberto Porzio hanno deciso di 
dipingere con colori vivaci le tre panchine 
per abbellire e rendere più accogliente il 
rione. Questo progetto è piaciuto a tutti 
e inizialmente ci sono stati occasioni di 
incontri con castagnata e altri momenti 
di festa, eventi molto allegri e partecipati. 
Nel tempo le persone hanno continuato a 
rinnovare questi colori.

Le panchine colorate in via Tassara
NOTIZIE IN BREVE

Il 9 Marzo, su invito della direttrice di struttura Marta Ramponelli, la Compagnia di 
Prosa di Quattordio ha celebrato la giornata della donna nella casa di cura La Rocca. 
È stato un pomeriggio toccante, ma anche allegro; gli ospiti della nostra casa di riposo, oltre ad 
aver preparato un braccialetto per celebrare le donne, hanno seguito con grande attenzione 
le letture proposte da Marialuisa Mascolo, Corinna Lesca e da Anna Venezia. Si è trattato di 
una replica dello spettacolo proposto in Sala dei Maestri qualche giorno prima. Le attrici della 
compagnia hanno letto storie di donne che sono riuscite a riscattarsi dalla loro condizione 
difficile, come quella di Rania che, partita dall'Egitto da sola ha frequentato un corso di 
sartoria è diventata sarta e ha aperto una scuola per insegnare alle giovani immigrate; ma 
anche brani più divertenti come “Differenza tra uomini e donne” di Teresa Mannino e poesie 
(particolarmente toccante la poesia di Patrizia Cavalli). La giornata si è conclusa con una buonissima merenda offerta 
dalla casa di riposo durante la quale le attrici si sono intrattenute a chiacchierare con gli ospiti. 

La Compagnia di prosa
di Quattordio alla Casa di RIposo

NOTIZIE IN BREVE

Da Settembre è iniziata la distribuzione della 
nuova carta “dedicata a te” del valore di 
500 Euro per acquisti di generi alimentari, 
carburante o abbonamenti di trasporti 
pubblici locali. La carta viene assegnata da 
INPS ai nuclei famigliari i cui componenti sono 
iscritti all’Anagrafe comunale possessori di 
ISEE non superiore a 15000 Euro e che non 
sono beneficiari di altre misure di sostegno. 
Il Comune è tenuto a comunicare agli 
assegnatari l’attribuzione del contributo 
e le modalità del ritiro della carta che è 
depositata presso gli uffici postali. Nel caso 
in cui il beneficiario risulti nell’elenco INPS 
anche nell’anno precedente, l’importo verrà 
accreditato sulla carta già assegnata. 

Carta dedicata a te
NOTIZIE IN BREVE

Dal mese di Ottobre è nuovamente operativa la casetta dell’acqua 
“AcQuattordio” di Piazza Giuseppe Fracchia, grazie alla nuova 
gestione da parte della ditta Acqualife di Strambino, leader nel 
trattamento e nella depurazione delle acque. L’acqua, prima 
di essere erogata, subisce un processo di filtrazione, finalizzato a 
migliorarne le caratteristiche organolettiche, con l’eliminazione 
di residui di cloro, impurità organiche e inorganiche; viene poi 
raffreddata e distribuita in due tipologie: naturale e gassata.
L’amministrazione, particolarmente attenta alle tematiche 
ambientali, ha sempre avuto a cuore il progetto “AcQuattordio”, 
in quanto desidera conciliare l’offerta di un servizio alla 
popolazione con la promozione di una nuova cultura dell’acqua 
come risorsa pubblica da rispettare e salvaguardare, nonché 
con una diminuzione della produzione, trasporto e smaltimento 
della plastica.

La casetta dell'acqua 
"AcQuattordio"

NOTIZIE IN BREVE
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Le attrici della Compagnia 
di prosa hanno letto storie 
di donne in Casa di riposo 
-  Le tre panchine colorate 
di Via Tassara grazie alla 
lodevole iniziativa di Franco 
Tomasino e Roberto Porzio

La nuova carta “dedicata a 
te” del valore di 500€ per i 
nuclei famigliari meno abbienti 
– la casetta dell’acqua 
“AcQuattordio” da Ottobre 
affidata in gestione alla ditta 
Acqualife



Nella tarda mattinata del 19 Luglio scorso 
la Giunta Comunale è stata ricevuta alla 
PPG Italia Srl, visita fortemente voluta e 
caldeggiata dalla nostra concittadina 
Isabella Ercole, Director  Industrial 
Segment Operations Manufacturing 
Coatings EMEA della multinazionale 
americana. La delegazione comunale 
era composta dal Sindaco Anna 
Venezia, dal Vice sindaco Marco 
Testore, dall’Assessore esterno Anna 
Bigliani, dal nuovo Responsabile 
dell’Ufficio Tecnico Arch. Elisa Orlandi, a 
cui si è volentieri aggiunto il Consigliere 
Giacomo Venezia, il cui nonno 
Francesco Cordero è stato per anni 
indimenticato Direttore di stabilimento 
dell’ora Inves poi IVI. L’incontro si è 
svolto nella Sala Operations della 
palazzina direzionale, ad accogliere 
gli amministratori l’Ing. Davide Bariona, 
Plant Manager dello stabilimento di 
Quattordio, e l’Ing. Silvia Ceratto, EHS 
Manager di sito. Non ha voluto far 
mancare il suo saluto Isabella Ercole, 

pur non potendo essere fisicamente 
presente, la quale si è complimentata 
con il nostro Sindaco per la sua elezione 
alla massima carica comunale. L’ing. 
Bariona ha presentato il plant alla 
delegazione presente, le tipologie 
di vernici che vengono fabbricate a 
Quattordio, i mercati (EMEA ma non 
solo) forniti, il trend dei dati produttivi ed 
i vari progetti di miglioramento continuo 
e crescita aziendale, soffermandosi sulla 
grande attenzione che la PPG pone 
sempre e comunque in cima alle sue 
priorità: la salute e la sicurezza dei propri 
dipendenti, in azienda come a casa. 
Un interessante punto in comune tra 
l’azienda e l’Amministrazione è quella 
della formazione giovanile, far crescere 
talenti e prepararli per il mondo del 
lavoro: il Sindaco si è subito mostrato 
molto interessato a questo aspetto 
(essendo lei stata un’insegnante) ed ha 
proposto di sviluppare progetti comuni 
che partano dalla Scuola Secondaria 
di primo livello sino all’Università, bacino 

a cui PPG attinge per cercare talenti 
interessati ad entrare nel vasto mondo 
della chimica delle vernici. Dopo più di 
un’ora di piacevolissima conversazione, 
la delegazione comunale ha lasciato 
l’azienda, ancor più consapevole 
di avere in PPG Italia Srl un partner 
sicuro, affidabile, legato al territorio e 
con il quale da anni ormai si è creata 
una sinergia solida e propositiva, che 
continuerà sicuramente anche con la 
nuova amministrazione comunale.

La Giunta Comunale ricevuta in PPG
NOTIZIE IN BREVE

Da sx a dx: Marco Testore, Ing. Davide 
Bariona, Sindaco Anna Venezia, Anna 
Bigliani, Arch. Elisa Orlandi, Giacomo 
Venezia

La direzione di Poste Italiane ha comunicato alla nostra amministrazione che l’Ufficio Postale 
del paese avrebbe interrotto i propri servizi almeno tre settimane, per lavori di ristrutturazione e 
adeguamento tecnologico. Il locale è rimasto chiuso al pubblico dal 12 Settembre al 3 Ottobre. 
Questa chiusura, coincisa con quella della tabaccheria, ha creato difficoltà ad alcuni cittadini 
che per effettuare pagamenti o altre operazioni, hanno dovuto recarsi negli uffici postali dei 
paesi vicini. Nell’occasione della ristrutturazione, il Sindaco ha scritto nuovamente alla direzione 

di Poste italiane di Alessandria per chiedere l’apertura dell’ufficio 
tutti i giorni della settimana anziché i tre previsti. La risposta per 
il momento è negativa, perché non ci sono i presupposti per 
la disponibilità sei giorni su sette (l’afflusso di clienti non è così 
consistente). Ritenteremo nuovamente con una nuova richiesta 
per poter garantire ai cittadini meno disagi e meno code. A 
metà Novembre è stato posizionato uno sportello ATM Postamat.

La ristrutturazione dell'Ufficio Postale
NOTIZIE IN BREVE

La chiusura della tabaccheria
NOTIZIE IN BREVE

Nel mese di Giugno, Piero Mondo ha chiuso la “GENOVA – NIZZA” cioè la sua storica tabaccheria, avendo finalmente raggiunto l’età 
pensionabile. Il paese è dunque rimasto sprovvisto di tutti i generi presenti nel suo negozio, creando un certo sconcerto tra i quattordiesi. 
Parecchi cittadini chiedono la riapertura dell’esercizio, cosa non semplice, essendo la licenza depositata al Monopolio di Stato, per cui 
i tempi per l’avvio di una nuova attività saranno lunghissimi. Per ottenerne una nuova dall’AAMS (Agenzie delle Dogane e Monopoli), 
la prassi prevede l’iscrizione ad un bando pubblico per partecipare ad un’asta che aggiudicherà al miglior offerente la nuova licenza. 
L’Amministrazione comunale si augura che qualche quattordiese sia interessato e possa aprire al più presto la tabaccheria.

ATTIVITÀ 
ISTITUZIONALI
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La visita in PPG della 
giunta comunale: piena 
sinergia tra l’azienda e 
l’amministrazione su temi 
comuni quali la salute, la 
sicurezza e l’ambiente

La ristrutturazione dell’Ufficio 
Postale ha permesso un 
adeguamento tecnologico 
dell’ente - A fine Giugno 
Piero Mondo ha chiuso la 
“GENOVA – NIZZA” per la 
meritata pensione



7 luglio: tempesta su Quattordio (supercella, quasi tornado)
NOTIZIE IN BREVE

Erano circa le 14.30 di domenica 7 Luglio quando dapprima 
si alzò un vento freddo che rapidamente scurì tutto il cielo; 
era si attesa una forte precipitazione, ma nessuno (né Arpa, 
nè Protezione Civile Provinciale) aveva ipotizzato potesse 
trasformarsi in un quasi tornado. Il temporale si è creato 
nell’astigiano e poi si è spostato rapidamente verso est 
(lungo gli assi viari dell’autostrada A21 e SS10) acquisendo 
forza e intensità grazie all’aria molto calda presente al suolo 
che contribuì ad alimentarlo e a trasformarlo in supercella. 
Arrivando nella zona di Quattordio raggiunse il suo apice e 
fu ad un passo dal trasformarsi in tornado, scaricando a terra 
tanta pioggia, ma soprattutto grandine con venti ad oltre 100 
km/h. A memoria d’uomo a Quattordio nessuno si ricordava 
una tempesta di tale violenza e in grado di creare così tanti 
danni. L’evento proseguì poi verso est in direzione Alessandria, 
sfiorando gli altri paesi finchè nel tardo pomeriggio raggiunse 
San Michele dove anche lì provocò danni come a Quattordio. 
Terminato l’evento ci si precipitò a fare un rapido giro del 
paese per verificare la situazione, i danni provocati ma 
soprattutto che non ci fossero feriti. Fortunatamente Quattordio 
non registrò alcun ferito mentre i danni non furono pochi, sia 
tra privati, agricoltori e aziende: in tutto il concentrico alberi 
abbattuti qua e là, una casa completamente scoperchiata e 
altre parzialmente danneggiate nella copertura, interi campi di 
produzioni orticole e agricole andate distrutte macinate dalla 
grandine, capannoni industriali scoperchiati, linee elettriche e 
telefoniche interrotte ovunque e a causa della grandine che 
ostruì tombini e caditoie l’acqua si riversò nei piani interrati 
di una decina di famiglie. Anche il Comune registrò danni 
alle proprie strutture: i tetti quelli maggiormente colpiti: gli 
spogliatoi del campo da calcio, della piscina, dell’asilo nido 
e del cimitero parzialmente scoperchiati, in maniera lieve il 
tetto del Municipio, alberi caduti in Piazza Carrà e al parco 
giochi (rendendolo inagibile per alcuni giorni) e le vie del 
paese ricoperte da rami e foglie che richiesero una pulizia 
straordinaria. I danni registrati dal Comune ammontarono 
a circa 45.000 euro, in parte rimborsati dall’assicurazione. In 

quel pomeriggio Quattordio fece il giro del mondo, sui social 
e ai telegiornali vennero riproposte le immagini dei danni, 
ma soprattutto dello spalaneve in azione nel mese di Luglio 
per rimuovere cumuli di 30-40 cm di grandine che avevano 
ricoperto alcune vie e piazze del paese.

Cos’è una supercella? Sono fenomeni tipici delle pianure 
negli Stati Uniti che dalla fine degli anni Novanta si sono 
diffusi a causa dei cambiamenti climatici anche nell’area del 
Mediterraneo. Nella pianura Padana, gli anticicloni Cerbero 
e Caronte hanno fatto accumulare talmente tanto calore e 
umidità che al primo scontro con aria fredda la supercella 
ha rilasciato ingenti quantità d’acqua e ghiaccio. Si tratta di 
fenomeni tanto brevi quanto imprevedibili, capaci per la loro 
intensità di arrecare danni ingenti.
Condizione necessaria affinché si formi una supercella è la 
rotazione in senso orario di venti che salgono in quota. A 
seguito delle violente correnti ascensionali, l’aria calda che 
entra dal basso alimenta il temporale e rafforza il suo moto 
rotatorio con tagli di vento. 
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Il 7 Luglio la tempesta di 
grandine su Quattordio: ingenti 
i danni fra privati, agricoltori 
e aziende, 45.000 E quelli 
registrati dal Comune

Le immagini del paese 
hanno fatto il giro del 
mondo, lo spalaneve in 
azione per rimuovere cumuli 
di 30-40 cm di grandine - 
cos’è una supercella



Nuove attività: Scala Web
NOTIZIE IN BREVE

Da qualche mese è presente una nuova impresa in paese, si tratta di Scala Web, fondata da 3 ragazzi provenienti da 
paesi limitrofi che hanno deciso di insediarsi a Quattordio in un ex capannone industriale di via Circonvallazione 30 per 
creare la loro attività. È un’agenzia digitale, in un mondo in cui il digitale è il motore del cambiamento e ogni impresa ha la 
possibilità di crescere e raggiungere nuovi traguardi. Si rivolgono dal privato al professionista e alle piccole e medie imprese 
che vogliono partire da zero con la semplice creazione di un sito web o e-commerce oppure vogliono potenziare la loro 
presenza online con creazione/gestione dei social, analisi SEO, realizzazione foto e video e tanto altro che potrete scoprire 
sul loro sito www.scalaweb.it  A questi giovani ragazzi auguriamo in bocca al lupo!

La nuova Macelleria San Pietro
NOTIZIE IN BREVE

Venerdì 8 Novembre è stata riaperta la storica Macelleria San Pietro in Via Roma, chiusa 
da ben 5 anni. Dopo il rituale taglio del nastro ad opera del Sindaco Anna Venezia e 
la benedizione del locale impartita da don Paolo, il titolare, Davide e la sua famiglia, 

hanno accolto i presenti alla inaugurazione con 
un ricco rinfresco. La nuova gestione offre, oltre a 
carni e salumi, anche piatti di gastronomia e altri 
prodotti vari, tipici di un minimarket. Auguriamo 
a Davide un grosso in bocca al lupo per la sua 
nuova attività, che possa ricreare il clima e la 
qualità che Renzo ha dato ai quattordiesi per 
tanti anni.

E' stato assegnato al dottor Mauro Conti il Leone d'Oro 2024 per l'innovazione in medicina e per 
grandi meriti professionali. Con questo riconoscimento la Leone d'Oro Foundation, col patrocinio 
della Regione Veneto, ogni anno premia chi eccelle nelle arti, nelle professioni e nei mestieri e chi 
ha contribuito alla crescita economica e civile del Paese. La cerimonia si è svolta nel Palazzo della 
Regione Veneto. Quattordiese di nascita, palermitano di adozione, Mauro Conti, Chirurgo plastico, ha 
creato a Milano la HairClinic Italia, realtà premiata, per due volte, da Le Fonti Awards con il patrocinio 
della Commissione Europea, come leader innovativo nella cura della calvizie. "Il dottor Mauro Conti - si 
legge nelle motivazioni del premio - è un pioniere nel campo della medicina rigenerativa per la cura 
della calvizie. Il suo impegno instancabile e la sua dedizione alla ricerca scientifica hanno portato a 
scoperte rivoluzionarie che hanno trasformato radicalmente la cura della calvizie, migliorando la qualità della vita di migliaia 
di persone in tutta Europa". A Mauro i complimenti vivissimi dell’Amministrazione Comunale e di tutti i quattordiesi!

Un Quattordiese di successo: a Mauro Conti
il Leone d'Oro 2024 per la cura della calvizie

NOTIZIE IN BREVE

Ordinanza "Manutenzione del verde" n. 29 del 19.09.2024
NOTIZIE IN BREVE

L’ordinanza “MANUTENZIONE DEL VERDE” vede protagonisti 
e primi attori, non solamente l’Amministrazione comunale, 
ma tutti i quattordiesi, con un’assunzione maggiore di 
responsabilità. Questo modo di vedere le cose e affrontare 
le problematiche di conseguenza, non va assolutamente 
interpretato come uno sgravio di impegni da parte 
dell’Amministrazione. L’interesse e la collaborazione più 

diffusi che chiediamo con l’Ordinanza, vogliono andare 
verso una presa di coscienza di cosa significa VIVERE IN UNA 
COMUNITA’, con gesti concreti di rispetto verso il privato 
e il pubblico. Siamo coscienti che non sia facile e tutto 
prevede alcuni sacrifici e molto impegno, ma il risultato sarà 
soddisfacente: VIVERE MEGLIO INSIEME. Grazie in anticipo 
per chi vorrà collaborare.

ATTIVITÀ 
ISTITUZIONALI
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Nuove iniziative commerciali in paese: l’agenzia 
digitale SCALAWEB, la riapertura della storica 
Macelleria San Pietro – il Leone d’Oro 2024 per la cura 
della calvizie al dottor Mauro Conti, nostro concittadino 
di successo! – L’Ordinanza sulla manutenzione
del verde



SVILUPPO DEL TERRITORIO

COMUNITÀ ENERGETICHE RINNOVABILI:
A che punto siamo?

Le Comunità Energetiche Rinnovabili (CER) hanno attivato 
un grande interesse a tutti i livelli, dalle istituzioni dell’Unione 
Europea, ad ogni Comune (anche i più piccoli) e fino a 
moltissimi cittadini. Cosa sono le Comunità Energetiche 
e quali sono i loro vantaggi lo abbiamo spiegato nello 
scorso numero del Giornalino. In quell’articolo si erano 
anche descritte le iniziative del Comune di Quattordio 
per giungere alla costituzione ed all’operatività di una 
nostra CER. Quali sono le novità? Nell’anno trascorso 
la normativa che riguarda la forma delle CER, la loro 
gestione e la definizione degli importi degli incentivi è 
stata precisata in molti aspetti, ma non in tutti. Dopo il 
varo delle suddette norme il Comune, con l’intervento 
di altri sei soci “persona fisica”, ha costituito – in forma 
di Associazione non riconosciuta –  la CER denominata 
“Quattordio Uno” con sede presso il Comune e con la 
nomina di un primo Consiglio Direttivo.  In questa prima 
fase si è ritenuto di non coinvolgere ancora tutti i cittadini 
che avevano, in qualche modo, espresso interesse 
nell’iniziativa, rinviando l’adesione ad una seconda fase.  
Questa decisione di procedere per fasi successive è 
stata presa per meglio tutelare i cittadini sia per i margini 
di incertezza che tuttora sussistono circa l’operatività dei 
sistemi di gestione delle CER sia per il desiderio di non far 
gravare sui quattordiesi i costi e le responsabilità della 
costituzione dell’Associazione. Ma quali sono gli aspetti 
ancora in discussione e che si dovranno superare per 
passare ad una fase più operativa? L’ipotesi iniziale era 
quella di realizzare subito alcuni impianti fotovoltaici 
(sia da parte del Comune che da parte di cittadini e 
piccole e medie imprese) che fornissero energia alla 
Comunità approfittando dei vantaggi dell’autoconsumo 
e del premio sull’energia condivisa. Un primo ostacolo 
che si è frapposto tra le buone intenzioni e la fattibilità 
dell’iniziativa è stata la decisione della Regione 
Piemonte di consentire impianti fotovoltaici a terra in 
zone agricole solo se di tipo agrivoltaico, modificando 
in tal modo l’equilibrio finanziario dell’iniziativa che 
era stata esaminata lo scorso anno. Questa limitazione 

dovrebbe essere confermata o sovvertita verso la 
fine dell’anno 2024 quando tutte le Regioni dovranno 
definire con precisione quali siano le aree idonee e 
quelle non idonee all’installazione di impianti fotovoltaici 
a terra. Oltre a questo elemento di incertezza se ne è 
aggiunto un secondo derivante dal fatto che l’istanza di 
verifica preliminare all’iscrizione della nostra CER è stata 
sospesa dal GSE che ha richiesto l’inserimento di alcune 
modifiche statutarie. Nel frattempo si sono sviluppate 
anche altre forme sociali per la costituzione delle CER 
quali le Associazioni riconosciute del Terzo Settore e le 
Fondazioni che superano le difficoltà burocratiche ed 
amministrative delle Associazioni non riconosciute che 
hanno costi di gestione molto più elevati. Tali incertezze 
hanno quindi ostacolato il cammino intrapreso per 
giungere rapidamente alla realizzazione di una CER 
pienamente operativa. Nelle scorse settimane sono state 
valutate anche altre vie per superare l’impasse in cui ci 
siamo trovati. La soluzione che è parsa di più immediata 
attivazione è l’adesione all’Associazione Solar Valley che 
è stata riconosciuta nello scorso anno dal GSE e che 
già distribuisce incentivi agli associati. Ad essa hanno già 
aderito anche molti Comuni del Monferrato. Con questa 
ipotesi i cittadini interessati come consumatori possono 
farlo in pochi giorni ed iniziare ad ottenere i benefici 
economici che la configurazione consentirà. Anche chi 
desiderasse aderire e realizzare un proprio impianto potrà 
farlo usufruendo delle professionalità che nella Solar 
Valley già esistono. Questa adesione, che per norma 
è sempre libera, volontaria e reversibile, non impedirà 
al Comune, se ne valuterà l’opportunità, di proseguire 
con l’iscrizione al GSE della propria CER e di realizzare 
propri impianti sulle coperture di edifici o a terra grazie ai 
quali beneficiare di incentivi del PNRR, dell’autoconsumo 
e della possibilità di erogare ai propri cittadini benefici 
superiori. Nel momento in cui questo giornalino è andato 
in stampa non erano ancora disponibili i modelli per 
l’adesione ma lo saranno tra breve sul sito web del 
Comune.
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La costituzione della CER “Quattordio Uno”, i nuovi criteri 
stabiliti dalla Regione Piemonte, le modifiche statutarie 
richieste dal GSE, l’adesione all’Associazione Solar Valley: 
lo status attuale nel resoconto sempre puntuale, chiaro e 
preciso di Gianni Monti



LA STRADA FRANCA
DEL MONFERRATO

SVILUPPO DEL TERRITORIO

Lo scorso anno vi abbiamo presentato il progetto 

escursionistico della STRADA FRANCA DEL MONFERRATO 

e la realizzazione della cartellonistica su tutto il sentiero 

che va da CASSINE ad ALTAVILLA MONFERRATO. 

Quest’anno vi presentiamo il continuo del progetto, 

ovvero il collegamento che la SFM crea tra due 

grandi città del Monferrato, ACQUI TERME e CASALE 

MONFERRATO. Dopo aver completato il tratto che 

coinvolge i 10 comuni, ci si è chiesti come poter far 

arrivare le persone nei punti di partenza dei sentieri e 

come sviluppare quel turismo lento e sostenibile che 

era uno dei primari obiettivi che i Comuni si erano dati. 

La risposta ancora una volta è venuta dalla storia e dal 

percorso originale che sin dal Medioevo vedeva la SFM 

come riferimento per i traffici commerciali tra l’alto e il 

basso Monferrato. Abbiamo effettato una ricerca negli 

archivi storici dei comuni che vanno da ALTAVILLA 

verso CASALE MONFERRaATO ed abbiamo scoperto 

che CAMINO MONFERRATO era il punto di arrivo delle 

merci che provenivano da FELIZZANO, FRASSINELLO 

MONFERRATO E SALA MONFERRATO, punti importanti 

di immagazzinaggio per i Feudatari dell’epoca che 

andavano poi verso Vercelli passando da PONTESTURA. 

Proseguendo nella ricerca quindi abbiamo valutato 

la possibilità di unire questi paesi e far giungere a 

CAMINO la SFM, inoltre per sopperire al problema dei 

trasporti ed arrivare facilmente nei punti di partenza 

abbiamo creato due tappe prologo da ACQUI TERME 

a CASSINE e da CAMINO a CASALE MOFERRATO che 

permettono agli escursionisti in treno di giungere sulla 

SFM senza dover utilizzare le auto. La SFM a questo 

punto si è sviluppata su 125 km inglobando i comuni di 

OLIVOLA, FRASSINELLO, MOLETO frazione di OTTIGLIO, 

SALA, OZZANO, QUARTI DI PONTESTURA, PONTESTURA, 

CAMINO, LA GRANGIA DI POBIETTO, MORANO SUL PO e 

CASALE MONFERRATO. Dallo scorso anno ad oggi molti 

hanno percorso i tratti ad anello (compreso quello di 

Quattordio) a piedi o in bicicletta e una decina di 

persone hanno completato tutto il percorso partendo 

da Acqui Terme ed arrivando a Casale Monferrato 

in 6 giorni. Questi pellegrini hanno beneficiato dei 

servizi di accoglienza offerti dal territorio, mangiato 

nei ristoranti o acquistato nei negozi di alimentari, nei 

bar o supermercati. Hanno potuto conoscere il nostro 

territorio lentamente parlando con le persone del 

luogo, incontrando i Sindaci, apprezzando il grande 

sforzo che i Comuni stanno facendo per rilanciare 

queste zone del Monferrato meno conosciute. Nei mesi 

di NOVEMBRE e DICEMBRE e nei primi mesi dell’anno 

sono state e saranno organizzate iniziative per far 

conoscere il percorso escursionistico della SFM, con 

il progetto QUESTO CAMMINO ESISTE. La SFM è una 

strada che rinasce per l'interesse dei cittadini, quelli 

che possono fare allenamento e camminare su un 

percorso sempre manutentato, quelli che possono 

accogliere nei loro locali chi deve dormire, quelli che 

possono offrire da mangiare e bere con le loro attività 

di ristorazione e bar, quelli che creando rete vengono 

a visitare i paesi e tornano per partecipare agli eventi, 

sagre e manifestazioni. La SFM è un patrimonio di tutti 

i cittadini che ne fanno parte e sapere che dal 2025 I 

PAESI che aderiranno saranno molti di più fa crescere 

l’interesse e la gioia di far conoscere i nostri paesaggi, 

le nostre tradizioni, i nostri valori.
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La Strada Franca del Monferrato: il progetto di 
collegamento tra Acqui Terme e Casale Monferrato 
ha portato allo sviluppo di un percorso di ben 125 km 
- dal 2025 aderiranno ancora più paesi accrescendo 
l’interesse verso i nostri paesaggi, le nostre tradizioni,
i nostri valori



Nonostante Quattordio sia un paese di campagna gode 
anche di un’elevata superficie di verde pubblico che se 
da un lato è un pregio per la vista e per la salute, dall’altro 
presenta un conto salato dal punto di vista economico.  
Il verde da manutenere a carico del Comune non è 
poco, solo di prato ci sono circa 20.000 mq da tagliare, 
1.500 mq di siepi da potare, circa 300 arbusti da ripulire 
e altrettanti da spollonare, 500 mq di aiuole da sarchiare 
e 2.600 mq da decespugliare: queste aree richiedono 
più interventi nel corso dell’anno, soprattutto i tagli di 
prato che dipendono in particolare dalle condizioni 
climatiche come quest’anno. A seguito delle riduzioni 
dei contributi ministeriali che si ripercuotono su tutto 
il bilancio comunale, a farne le spese è sicuramente 
la manutenzione del verde. Fortunatamente negli 
anni passati alcuni cittadini si sono resi conto della 
situazione e in maniera del tutto volontaria hanno 
chiesto di provvedere ad alcune semplici operazioni di 
giardinaggio (quale il taglio dei prati durante l’anno) 
nelle zone prospicienti le loro abitazioni oppure di 
determinate zone (parchi giochi, cimiteri, piazze, ecc…) 
arrivando anche a curare fioriere sparse in vari punti del 
paese o eliminando erbacce che crescono qua e là. Nel 
2020 la precedente Amministrazione aveva provveduto 
alla costituzione dei Volontari del Verde proprio per 
consentire questo tipo di attività e dopo questi primi 
anni di operato, l’attuale Amministrazione ha ritenuto 
opportuno effettuare alcune modifiche ridefinendo più 
nel dettaglio le aree e le attività di competenza e a 
semplificare alcune procedure. Il nuovo regolamento è 
prima stato discusso e condiviso con i volontari e in seguito 
approvato definitivamente dal Consiglio Comunale il 26 

Ottobre, sancendo di fatto il passaggio da "Volontari 
del Verde" ad "Amici del Verde". L'obiettivo è quello 
di creare un gruppo, favorendo la convivenza civile 
e valorizzando il contributo dei cittadini ma anche di 
associazioni e di ditte/aziende private che ne facessero 
richiesta che andranno ad adottare delle aree sul 
territorio comunale. Così facendo si potrà migliorare la 
manutenzione di queste aree da sempre destinate alla 
collettività proprio grazie all’impegno dei cittadini che 
in maniera spontanea, gratuita e senza fini di lucro si 
mettono a disposizione di tutta la collettività, massima 
espressione del senso civico e dell’attaccamento al 
paese. Ovviamente grazie all’azione degli Amici del 
Verde vì è anche un discreto beneficio economico: 
per mantenere in maniera ottimale il verde pubblico a 
Quattordio occorrerebbero circa 70.000 euro all’anno. 
L'Amministrazione, grazie al contributo fondamentale 
degli "Amici del Verde" e ad una riqualificazione delle 
mansioni dei cantonieri, intende diminuire la quota 
destinata alle cooperative che si occupano del verde 
pubblico. Nuovi cittadini si sono aggiunti al gruppo 
iniziale dei volontari ai quali va il ringraziamento di tutta 
l’amministrazione per l’attività svolta costantemente. 
A tal proposito intendiamo ringraziare la ditta PERARO 
che a titolo gratuito provvede da 
anni alla manutenzione dell’area 
verde di via Roma angolo SS 10. 
Se qualcuno volesse aggiungersi 
oppure candidarsi alla manutenzione 
di qualche area oggi scoperta, 
può rivolgersi all’Ufficio Tecnico 
comunale.

AMBIENTE E SOSTENIBILITÀ

DA VOLONTARI DEL VERDE AD AMICI DEL VERDE

AMBIENTE E SOSTENIBILITÀ

LE COLONNINE FAST CHARGE
DI PIAZZA OLIVAZZI E
PARCHEGGIO PENNY MARKET
Ad inizio anno la società ATLANTE ha installato in Piazza  Olivazzi due 
colonnine di ricarica per autovetture elettriche, modello Alpitronic 
Hypercharger HYC 300 kW DC: si tratta di stazioni per tutti i tipi di veicoli elettrici con ricarica rapida 
AC da 22 kW in parallelo, quindi con 2 postazioni ognuna e 4 allacci. Il posizionamento di colonnine 
fast charge si è reso possibile nel centro abitato grazie al fatto che il posizionamento rispetta il 
vincolo di legge della distanza di 2 km max dall’uscita del casello autostradale. L’installatore è in 
attesa che siano allacciate alla rete di ENEL, con una previsione quindi di utilizzo a partire dalla 
primavera del 2025. Un’altra colonnina Fast+ a 2 postazioni di ricarica della società BE CHARGE 
è stata posizionata nella zona di parcheggio del Penny Market ed è già attiva: dispone di due 
prese CCS COMBO 2 da 110 kW ed una presa TYPE 2 da 22 kW.
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Le due colonnine Fast 
Charge in Piazza Olivazzi 
e quella nel parcheggio 
del Penny Market

Il verde pubblico: fondamentale 
il supporto dei volontari ora Amici 
del Verde, il nuovo regolamento 
e la gestione delle attività svolte 
dai cantonieri per ridurre la quota 
destinata alle cooperative 



RIFIUTI

Per una RACCOLTA DIFFERENZIATA 
CONSAPEVOLE
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Perché differenziare i rifiuti? 
Perché siamo cittadini responsabili e 
vogliamo preservare il nostro ambiente 
per le generazioni future. La raccolta 
differenziata non è solo una buona ed 
educata abitudine, ma un investimento nel 
futuro sostenibile del nostro mondo.
Per preservare e mantenere le risorse 
naturali. Riutilizzare, riciclare e recuperare 
i rifiuti attraverso la raccolta differenziata 
consente di recuperare materie prime 
conservando un ambiente "naturalmente" 
più ricco e meno inquinato. 
Per realizzare un risparmio sulle spese 
di smaltimento e arginare la necessità 
di ricorrere a nuove discariche. AMAG 
Ambiente ci offre indicazioni precise su 
come si possa differenziare correttamente:

Per qualsiasi dubbio 
ci si può rivolgere agli 
uffici del Comune al 
numero 0131773581 o 
al servizio informazione 
di AMAG Ambiente

Inoltre si può scaricare sul proprio smartphone la app 
                che aiuta a fare la raccolta differenziata in ma-   
niera semplice, veloce e soprattutto senza errori.
Per tutti quei rifiuti che non si riescono a smaltire tramite la 
normale raccolta domiciliare ci si può rivolgere al Centro di 
Raccolta Intercomunale

N.B. se si accede al CRD con un mezzo preso in prestito, 
in affitto o, comunque, di grosse dimensioni è opportuno 
avere con se la delega per la consegna di rifiuti di utenze 
domestiche da parte di terzi

Rifiuti RAEE e INGOMBRANTI
Nel caso si dovessero smaltire:
Rifiuti RAEE (rifiuti di apparecchiature elettriche ed elettroniche 
o semplicemente rifiuti elettronici)
Rifiuti INGOMBRANTI (materiali e beni durevoli che, a causa 
della forma e della dimensione, non possono essere introdotti 
nei contenitori per la raccolta differenziata)
Occorre telefonare in Comune per prenotare la raccolta porta 
a porta di questi tipi di rifiuti che viene effettuata da AMAG 
Ambiente una volta al mese, secondo un calendario prestabilito.
Si comunicano le date di raccolta dei rifiuti RAEE per il 2025: 
22 Gennaio – 19 Febbraio – 19 Marzo – 16 Aprile – 21 Maggio 
– 23 Giugno – 16 Luglio – 22 Agosto – 17 Settembre – 22 
Ottobre – 22 Novembre – 22 Dicembre.

ATTENZIONE! Nessuna raccolta porta a porta viene effettuata 
da parte del Comune ad esclusione della raccolta del verde 
(prenotando agli uffici comunali) a patto che siano piccoli 
quantitativi e riposti in sacchi nelle immediate vicinanze del 
cancello di accesso e che ci siano evidenti difficoltà di gestione 
e smaltimento. Diversamente si invita a valutare ipotesi quali:
il compostaggio domestico;
a smaltire il verde presso il centro di raccolta intercomunale;
a contattare AMAG Ambiente per un servizio domiciliare a 
pagamento.

ATTENZIONE! Nessuna raccolta 
porta a porta viene effettuata 
dal Comune ad esclusione 
della raccolta del verde, 
su prenotazione, in piccoli 
quantitativi e riposti in sacchi

La raccolta 
differenziata non è 
solo una buona ed 
educata abitudine, 
ma un investimento 
nel futuro sostenibile 
del nostro mondo
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PROMEMORIA per la
RACCOLTA DIFFERENZIATA

RIFIUTI

RIFIUTI ORGANICI: bucce e scarti di frutta e verdura, noccioli, avanzi di pasti 
o di cucina in genere (freddi), fondi di caffè o di tè, latticini, resti di carne o pesce 
(comprese piccoli ossi e lische), gusci d’uova, alimenti avariati, mazzi di fiori appassiti 
(sminuzzati), segatura, cenere spenta solo di legno non trattato ed in piccole dosi, 
sacchetti di carta, sacchetti vegetali in mater-bi, fazzolettini e tovaglioli di carta unti, 
piatti di cellulosa, carta da cucina, tappi di sughero, filtri del thè e della camomilla, 
semi, granaglie, pasta, ecc.
RACCOLTI NEI SACCHETTI BIODEGRADABILI BEN CHIUSI

RIFIUTI INDIFFERENZIATI: giocattoli ed oggetti composti da più materiali diversi 
non separabili tra loro, chewingum, cicche di sigarette, bicchieri piatti e posate in pla-
stica, biro, carta assorbente unta di prodotti non organici, carta da forno, carta per 
alimenti (poliaccoppiati), cassette audio, CD, DVD, videocassette, ceramiche varie, 
floppy disk, fotografie, lampadine, pannolini e assorbenti, sacchetti dell’aspirapolvere, 
segatura imbevuta di olio o di sostanze detergenti, spazzola per capelli, spazzolino da 
denti, capelli, lettiere di animali domestici, specchietti auto, tamponi per timbri, vasi 
per vivaisti
RACCOLTI NEI SACCHETTI BEN CHIUSI NEL CONTENITORE

RIFIUTI DA CONFERIRE
PORTA A PORTA: 
MARTEDÌ e VENERDÌ nel periodo 
APRILE-SETTEMBRE

VENERDÌ nel periodo OTTOBRE-
MARZO

Esporre il contenitore in strada la 
sera precedente

PORTA A PORTA:    LUNEDÌ
                            ogni 2 settimane

Esporre il contenitore in strada la 
sera precedente

MODALITÀ 
DI RACCOLTA

piante in vaso, foglie, terriccio ed erba, erbacce, 
grosse quantità di rifiuto verde 
cibi caldi, liquidi, pannolini e assorbenti, mozziconi 
di sigarette, carta del formaggio e dei salumi, 
ecc.

tutti i rifiuti riciclabili, rifiuti ingombranti, sanitari, 
scarti dell’edilizia, batterie auto, 
pile, farmaci, abiti, ecc.

RIFIUTI DA NON CONFERIRE

RIFIUTI IN CARTA E CARTONE: sacchetti, scatole, calendari, carta assor-
bente non unta, giornali, quotidiani, fotocopie, carta del pane, carta da pacchi se 
di carta pura, cartoncini, riviste, cartoni delle pizze se non unti, cartoni da imballo, 
cartone ondulato, cassette per la frutta, fogli, libri, imballaggi in cartoncino (es.sale, 
uova, pasta ecc)
RIDURRE AL MASSIMO IL VOLUME, RIDUCENDO IN PEZZI IL CARTONCINO

RIFIUTI IN PLASTICA E MULTIMATERIALE: bottiglie, flaconi, buste e sac-
chetti per alimenti in genere (es. pasta, riso, patatine, salatini, caramelle, surgelati), 
vaschette porta - uova, vaschette per alimenti, contenitori per yogurt, reti per 
frutta e verdura, film e pellicole, contenitori vari per alimenti per animali, imbal-
laggi in materiale plastico e in polistirolo espanso, reggette per legatura pacchi, 
sacchi, sacchetti, shopper (borse in plastica della spesa), bombolette spray (non 
di vernice), barattoli per bibite ed alcune conserve, fogli di alluminio, coperchi 
degli yogurt, contenitori per la congelazione, vaschette di alimenti per animali, 
scatolette del tonno, barattoli dei pomodori pelati, latte dell’olio, contenitori in 
tetrapack, piccoli oggetti in metallo.
RIDURRE AL MASSIMO IL VOLUME, SCHIACCIANDO LE BOTTIGLIE E RITAPPANDOLE

ABITI USATI
PILE ESAURITE

FARMACI SCADUTI

INERTI: Materiale derivante da lavori edili 

TONER: Cartucce toner per stampanti laser, Contenitori toner per fotocopiatori, 
Cartucce di inchiostro per stampanti, fax e calcolatrici
RIPORRE ESCLUSIVAMENTE I CONSUMABILI ESAUSTI NELL’ INVOLUCRO DI PLASTICA 
E SENZA LA CONFEZIONE DI CARTONE - I CONTENITORI DI SOLO TONER PER 
FOTOCOPIATORI (BOTTIGLIE O VASCHETTE DI PLASTICA) DEVONO ESSERE CHIUSI 
ERMETICAMENTE

APPARECCHIATURE ELETTRICHE E ELETTRONICHE (RAEE) GRANDI 
ELETTRODOMESTICI: (frigoriferi, lavastoviglie, lavatrici), piccoli elettrodomestici 
(asciugacapelli, rasoi elettrici, frullatori) computer, stampanti, monitor,apparecchi radio, 
televisori, registratori, lettori CD e DVD, altri strumenti elettrici ed elettronici,giocattoli 
elettrici ed elettronici, lampadine e lampade al neon ecc..

RIFIUTI URBANI PERICOLOSI (latte di vernice e solventi vuote, batterie, 
contenitori T e/o F, ecc.)

SFALCI E POTATURE
RIFIUTI URBANI INGOMBRANTI: Materassi di lana, mobili metallici, ecc…
SEPARANDO LE DIVERSE FRAZIONI MERCEOLOGICHE

PNEUMATICI PER AUTO, MOTO, ECC… - SENZA CERCHIONE

LEGNO - SEPARANDO LE DIVERSE FRAZIONI MERCEOLOGICHE

LASTRE IN VETRO, SPECCHI, DAMIGIANE
SEPARANDO LE DIVERSE FRAZIONI MERCEOLOGICHE (SENZA INVOLUCRO)

PORTA A PORTA:    MARTEDÌ
                            ogni 2 settimane

Esporre il contenitore in strada la 
sera precedente

PORTA A PORTA:    MERCOLEDÌ
                            ogni 2 settimane

Esporre il contenitore in strada la 
sera precedente

VERRANNO ANCHE RITIRATI SU 
PRENOTAZIONE: TELEFONANDO IN 
COMUNE 0131 773581 (Interno 4)

DISCARICA CONSORTILE DI FELIZZANO
 Lunedì-Mercoledì
 dalle 14.00 alle 18.30
 Sabato
 dalle 8.00 alle 12.30

DISCARICA CONSORTILE DI FELIZZANO
Lunedì-Mercoledì dalle 14.00 alle 18.30
Sabato dalle 8.00 alle 12.30

cartoni di grosse dimensioni, carte plastificate, 
paraffinate, carta vetrata, carta sporca ed unta, 
carta chimica dei fax, carta carbone, carta auto-
copiante, carta adesiva, poliaccoppiati (tetrapak 
per bevande e latte), piatti e bicchieri di carta
oggetti in ceramica (piatti rotti, vasi, tazze), specchi, 
vetri decorati con smalto, porcellana, vetro, 

RIFIUTI IN VETRO: bicchieri, bottiglie, caraffe, vasetti, tutti i contenitori in vetro 
anche di colori diversi

CAMPANE VERDI PRESSO GLI 
ECOPUNTI

ceramica, oggetti in cristallo, lampadine, pirex, 
specchi e lastre di vetro di grosse dimensioni, ecc.
oggetti composti da plastiche diverse o da materiali 
diversi insieme alla plastica, CD, DVD, videocassette, 

pneumatici, spugne, bombolette spray di vernice, 
contenitori di vernici e solventi, contenitori di rifiuti 
tossici e nocivi, ecc.

Conferimento diretto nei contenitori dedicati: P.zza Olivazzi, VIa Isonzo

Conferimento diretto nei contenitori dedicati presso: Via Piave, Via Cavour, P,zza Marconi, 
Frazione Serra e Frazione Piepasso

Conferimento diretto nei contenitori dedicati presso: Farmacia, Via Mandela, Fraz. Serra e 
Fraz. Piepasso

Avviamento al recupero e/o smaltimento in impianti per rifiuti inerti (privati e a pagamento)

Elenco disponibile presso gli uffici comunali oppure AMIU
Grossi quantitativi: Contratto diretto per raccolta Coop. Futura sociale 0131 941255 VALENZA 
- Modulo disponibile in Comune
Piccoli quantitativi: Conferimento nel contenitore appositamente dedicato presso il Municipio 
Imballaggio di Cartone: da conferire negli appositi contenitori)

materiale proveniente da attività industriali, 
materiali non assimilati: contattare AMIU -

materiale proveniente da attività industriali, 
materiali non assimilati: contattare AMIU 

tutto quanto non compostabile, grosse quantità di 
terra, sacchi di fertilizzanti, materiale estraneo

materiale proveniente da attività industriali, materiali 
non assimilati, frigoriferi, tv, elettrodomestici e appa-
recchiature elettriche in genere

materiale proveniente da attività industriali, materiali 
non assimilati: contattare AMIU per stabilire le modali-
tà di conferimento 

materiale proveniente da attività industriali, materiali 
non assimilati: contattare AMIU 

I cassonetti per la raccolta porta a porta sono da esporre solo nei giorni e negli orari indicati. 
INFORMAZIONI: AMIU 0131 223215 - 800 296096 • COMUNE 0131 773581 (Interno 4)

LA RACCOLTA DIFFERENZIATA É OBBLIGATORIA. NON ABBANDONARE MAI RIFIUTI AL PIEDE DEL CASSONETTO. 
 L’ABBANDONO DEI RIFIUTI É UN REATO PERSEGUITO DALLA LEGGE.

INDIFFERENZIATO CARTA E CARTONE ORGANICO PLASTICA E
MULTIMATERIALE

CAMPANA
DI VETRO



Le nuove tribune del campo sportivo
LAVORI PUBBLICI E URBANISTICA

Nella giornata del 25 Marzo 2024 presso il Grattacielo della 
Regione Piemonte a Torino l’ex Sindaco di Quattordio 
Alessandro Venezia firmava con il Presidente della Regione 
Piemonte Alberto Cirio l’ammissione al finanziamento del 
progetto della realizzazione delle nuove tribune del campo 
da calcio e della demolizione di quelle esistenti, inagibili 
ed inadeguate, per un importo 848.000 euro. La spesa 
complessiva per la demolizione e ricostruzione è stimata 
in 1.180.000 euro, conseguentemente il Comune ha già 
provveduto alla stipula di un mutuo di 332.000 euro. A breve 
inizieranno i lavori di demolizione dell'attuale tribuna ed 
una volta ultimati inizierà la ricostruzione che terminerà a 
fine 2025.
La nuova tribuna dal punto di vista architettonico adotta 
una progettazione lineare senza elementi superflui con 

l’utilizzo di materiali di pregio come le mattonelle di 
rivestimento in quarzite fino al piano del solaio di arrivo alla 
sommità degli spazi della tribuna; una fascia marcapiano 
in cemento differenzia la parete intonacata di color beige 
che di estende da detta fascia fino alla gronda. Si può 
quindi mettere in evidenza come una realizzazione di questo 
tipo richieda il minimo possibile di interventi manutentivi. 
Nei locali ricavati sotto le tribune sono stati previsti, oltre 
ai magazzini per ricovero attrezzi e materiale sportivo, un 
servizio igienico per le donne, un servizio per gli uomini ed 
uno per i diversamente abili. La copertura ad una falda 
sarà rivestita con greche in acciaio preverniciato di color 
grigio che supporteranno due file di pannelli fotovoltaici 
per un totale di 20. Tale impianto sarà in grado di generare 
una potenza elettrica pari a 6-7 Kwh.

Il Comune di Quattordio ha deciso di avviare un importante 
progetto di riqualificazione e gestione dell’illuminazione 
pubblica, affidando questo incarico alla società Certosa 
Servizi. La proposta nasce dalla volontà di offrire alla 
cittadinanza un servizio più efficiente e moderno, 
riducendo allo stesso tempo i consumi e ottimizzando le 
spese energetiche a lungo termine. Attualmente, la rete di 
illuminazione pubblica di Quattordio è gestita da Enel Sole, 
ma è in corso il riscatto di questi impianti, passaggio che 
permetterà al Comune di acquisirne la gestione. La Certosa 
Servizi, a seguito di un accordo quadro con Consip, ha 
formulato una proposta che prevede la sostituzione delle 
lampade obsolete con nuovi apparecchi a LED. Questi 
interventi garantiranno un risparmio energetico del 51%, 
riducendo i consumi da 184.229 kWh a 90.272 kWh all’anno. La 
proposta economica della Certosa Servizi, che comprende 
sia i costi di riqualificazione che quelli di gestione per i prossimi 
9 anni, prevede un investimento complessivo di €377.838,88. 
La spesa si suddivide in un canone annuo per gli investimenti 
pari a €14.748,44 e un costo annuale per la gestione e 
manutenzione di €27.233,65, indicizzato con una rivalutazione 

stimata al 2% annuo. Con l’introduzione delle lampade a LED 
e una gestione centralizzata, i costi energetici diminuiranno 
da €49.828,14 a €24.415,87, per un risparmio annuo di circa 
€25.412,27. Tuttavia, nel breve termine, l’aumento dei costi 
di gestione comporterà un lieve incremento della spesa 
complessiva, stimato in €1.547,14 all’anno. Dopo i 9 anni, al 
termine del contratto con Certosa Servizi, il Comune potrà 
scegliere se affidare solo la gestione degli impianti a un 
nuovo operatore, risparmiando così circa €14.800 ogni anno. 
Un ulteriore vantaggio è rappresentato dalla semplificazione 
della gestione: un unico interlocutore per tutte le questioni 
legate all’illuminazione pubblica. Inoltre, il contratto attuale 
evita di effettuare interventi di “promiscuamento” delle linee 
di distribuzione: in caso di problematiche sulle linee a media 
tensione, l’intervento verrà gestito da e-distribuzione (online), 
con un costo aggiuntivo per il Comune. Il progetto, oltre a 
favorire il risparmio energetico, rappresenta un importante 
passo verso una gestione sostenibile delle risorse. In uno 
scenario di potenziale aumento del costo dell’energia nei 
prossimi anni, questa iniziativa consentirà al Comune di 
risparmiare significativamente, a vantaggio di tutti i cittadini.

Il Comune si illumina di futuro: in arrivo una gestione della 
illuminazione pubbica per un risparmio energetico ed economico

LAVORI PUBBLICI E URBANISTICA

Vista frontale lato gradinata Vista laterale lato strada 
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Il progetto di 
riqualificazione 
e gestione 
dell’illuminazione 
pubblica affidato alla 
società Certosa Servizi

Le nuove tribune del 
campo da calcio saranno 
realizzate nel 2025 grazie 
ad un finanziamento della 
Regione Piemonte di 
848.000 euro e l’accensione 
di un mutuo di 332.000 euro



Il problema di raccolta e gestione delle acque meteoriche 
in Via della Memoria, rione Tassara, è tristemente noto 
all’Amministrazione comunale che, dopo la grandinata 
del 7 luglio, ha tempestivamente dato indicazioni affinché 
il responsabile del servizio tecnico Elisa arch. Orlandi, 
affidasse con proprio provvedimento, opportuno incarico 
per la predisposizione del progetto di “Adeguamento 
della fognatura di via della Memoria”. L’individuazione 

della soluzione è stata affidata, con determina n°95/2024, 
all’Ing. Gianluigi Bocchio. Non appena si avranno 
delle ipotesi esecutive, sarà cura dell’Amministrazione 
comunale condividerle con i cittadini interessati dal 
disagio, così come sarà di prioritario interesse reperire 
eventuali contributi che possano agevolare, nei tempi 
più brevi possibili, la realizzazione della nuova linea di 
allontanamento delle acque bianche.

Raccolta di acque meteoriche
al Rione Tassara

LAVORI PUBBLICI E URBANISTICA

Nel mese di Aprile si è conclusa l’acquisizione da parte del 
Comune degli immobili di proprietà della famiglia Decarolis. Le 
proprietà situate in Via Cavour e in Via Garavelli sono state 
acquisite dal Comune (importo di 70.000 euro) da destinarsi 
ad archivio comunale, magazzino del Gruppo Comunale di 
Protezione Civile e sede e luogo delle rappresentazioni della 
Compagnia di Prosa di Quattordio. La prossima fase è quella 
dell’analisi dello stato dell’arte e la valutazione dei lavori da farsi 
per renderli fruibili alle destinazioni pensate.

Acquisizione proprietà Decarolis
LAVORI PUBBLICI E URBANISTICA

22

L’adeguamento della 
fognatura di Via della Memoria 
al rione Tassara è stata affidata 
all’Ing. Bocchio, in attesa 
delle ipotesi esecutive da 
condividere con i cittadini 
interessati dal disagio

Conclusa in Aprile 
l’acquisizione degli 
immobili di proprietà della 
famiglia Decarolis per un 
importo di 70.000 euro



Raccolta di acque meteoriche
al Rione Tassara Con verbale di deliberazione della Giunta Comunale n.10 del 

09/02/2024 l’amministrazione aderiva alla proposta pervenuta 
in data 26.01.2024 – Prot. nr. 420 – da parte della Società 
VGM ITALY S.R.L. di Genova (GE), per l’installazione del nuovo 
impianto di pesatura automatizzata presso l’area adibita a 
parcheggio prospiciente al polo logistico Penny Market. Tale 
progetto prevedeva che fossero completamente a carico 
della società proponente: la progettazione, l’installazione, la 
manutenzione ordinaria e straordinaria del nuovo impianto 
di pesatura nonché di tutti gli allacci necessari che ne 
garantiscono il corretto funzionamento. La nuova pesa è stata 
ultimata e attualmente è raggiungibile unicamente tramite la 
bretella di collegamento dalla Strada Statale S.S. 10 al casello 
autostradale A21, tale vincolo impedisce ai mezzi agricoli 
di poter usufruire della pesa pubblica. Conseguentemente 
l’amministrazione comunale procederà alla realizzazione di 

una nuova sede stradale (indicata in rosso nella planimetria 
sottostante) di collegamento al piazzale comunale antistante 
il polo logistico Penny Market e, più precisamente, a partire 
dal tratto curvilineo in prossimità dei civici nr. 16/18 di Via 
Trieste fino all’area suindicata mediante l’acquisizione di 
porzioni dei sedimi agricoli presenti. A tale scopo il Comune si 
è attivato al fine di individuare materialmente le porzioni dei 
terreni agricoli da includere nel procedimento di esproprio 
che è stato attivato con Deliberazione di C.C. 10/2024 del 
18.04.2024. Si ricorda che l’utilizzo della pesa è gratuito per i 
cittadini residenti e disponibile, a pagamento, per le aziende 
e le imprese. In prossimità dell’impianto vi è un cartello con i 
recapiti da chiamare per eseguire la pesatura che avviene 
da remoto in quanto, di solito, nessun operatore è presente. 
A richiesta viene trasmesso un biglietto di pesatura attraverso 
messaggio sul cellulare.

La nuova pesa pubblica
LAVORI PUBBLICI E URBANISTICA

Con ordinanza n. 21 del 30 Luglio 2024, il Sindaco ha disposto che il semaforo, 
situato all’intersezione fra la SS 10, via Garavelli e via Giovanni Paolo 
II, sia attivo tutti i giorni dell’anno, dalle ore 07.00 alle ore 23.00, a partire 
dal 5 Agosto 2024. L’impianto semaforico, installato nell’Ottobre 1992, era 
funzionante solo nei giorni feriali, dalle ore 07.00 alle ore 19.00. La decisione 
è stata presa perchè nei giorni e nelle fasce orarie in cui il semaforo non è 
in funzione, ovvero è in modalità lampeggio, si sono riscontrate situazioni di 
pericolo dovute all’inserimento nell’intersezione dei veicoli provenienti dalle 
vie laterali, via  Garavelli e via Giovanni Paolo II, soggette a obbligo di 
dare precedenza. Inoltre i veicoli in transito sulla SS 10, sempre quando il 
semaforo non è attivo,  procedono ad una velocità eccessiva e pericolosa, 
specie nelle ore notturne, considerata anche la conformazione della statale, 
in discesa con curve, fiancheggiata da edifici.

I nuovi orari del semaforo sulla SS10
VIABILITÀ E SICUREZZA
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Dal 5 Agosto il nuovo 
orario del semaforo sulla 
SS10 è dalle ore 7.00 alle 
ore 23.00, per prevenire 
situazioni di pericolo e 
garantire una migliore 
sicurezza stradale

L’installazione della 
nuova pesa pubblica nel 
piazzale del Penny Market 
totalmente a carico della 
società VGM ITALY di 
Genova



Giovedì 30 Maggio 2024 è stata una giornata fantastica, 
allegra e all’insegna del buon cibo. Al termine dell’anno 
scolastico 2023/24, è stato organizzato, in collaborazione 
con le insegnanti e con la Pro Loco, il pranzo per tutti gli 
alunni della scuola elementare, nel cortile del Comune. 
Questo, a conclusione di un percorso di studio, sul tema 
molto importante e attuale “ALIMENTAZIONE SANA E LOTTA 
ALLO SPRECO DEI CIBI”. Tutto il programma scolastico 
annuale ha toccato questo argomento educativo in 
tutte le discipline, ma soprattutto in Educazione civica, 
con la quale si imparano le regole del vivere con gli altri, 
il rispetto verso le persone e l’ambiente. I bambini, oltre 
a trattare approfondimenti sulla sana alimentazione, in 
primavera si sono improvvisati piccoli ortolani, seminando 
e piantando erbe aromatiche e verdure (basilico, timo, 
zucchini e pomodori) che, in parte, sono stati utilizzati 
per cucinare i piatti del menù che comprendeva: pasta 
con fiori e zucchini e pomodori, frittata di zucchini e 
spiedini di frutta. Tutti gli alunni, coadiuvati e assistiti dalle 
insegnanti, sono diventati aiuto-cuochi, svolgendo diverse 
mansioni con impegno ed entusiasmo, sotto la direzione 
dei volontari Pro Loco, le signore Caterina, Lina e Franco. 
Alcuni hanno lavato le verdure e le erbe aromatiche, i più 
grandi le hanno preparate per la cottura, un gruppetto 
ha assemblato gli spiedini di mele e banane e i più piccoli 
hanno apparecchiato i tavoli. Alle 12,00 tutti a tavola, 
contenti di essere stati protagonisti nella preparazione del 
pranzo. L’appetito non è mancato perché i bambini hanno 

gustato i piatti prelibati. E’ stato molto bello vedere i piccoli 
attivi e interessati, oltre che felici, ordinati e rispettosi gli 
uni verso gli altri e verso l’ambiente. Il pranzo si è concluso 
con un dolce, la crostata di marmellata, offerta dalla Pro 
Loco. Questa esperienza è assolutamente da ripetere, 
indipendentemente dal tema trattato a scuola nel 
programma scolastico 2024/2025. A tavola i bambini vivono 
momenti di convivialità, chiacchierando e raccontandosi 
le loro impressioni, inoltre continua l’educazione alimentare, 
la lotta allo spreco e, a fine pranzo, anche la raccolta 
differenziata: tutti temi importanti trattati in ogni contesto. 
L’Amministrazione comunale si dimostra sempre molto 
sensibile verso questi aspetti dell’educazione civica e 
proporrà sempre progetti attinenti al tema.

ATTIVITÀ SCOLASTICHE

Il pranzo di fine anno scolastico 2023/24

La Scuola dell’infanzia quest’anno ha come progetto "Il lupo 
nella fiaba e nella realtà" per coinvolgere i bambini, smuovere 
le emozioni  e vedere di rappresentare il lupo come animale 
dal punto di vista scientifico, di attivare la fantasia, quindi 
leggere favole e far emergere le emozioni dei bambini. 
I progetti della scuola primaria sono invece:
- "musica insieme" con spettacolo natalizio e saggio di fine anno 
- "racchette in classe" per conoscere ed avvicinarsi allo sport 
del tennis 
- "attiva Kids" per promuovere lo sport e una vita sana 
- "Insieme è tutto più facile" progetto di continuità con i 
bambini di cinque anni e le classi aperte della primaria 
- progetto di alfabetizzazione per bambini stranieri 
- progetto di educazione civica trasversale a tutte le classi e 
a tutte le discipline, obiettivo 11 agenda 30: una comunità 
sostenibile 

Il 20 Dicembre gli alunni della Scuola primaria hanno 
posizionato il presepe, preparato a scuola, davanti alla 
Sala consigliare. I bambini sono stati invitati due volte in 
casa di riposo per un incontro con i nonni che è stato 
emozionante perché hanno portato gioia con la loro 
presenza e con canti. Durante questo anno scolastico si 
terrà un incontro con l’autore, Manuela Furnari, con la 
classe quinta della primaria e le due prime della scuola 
secondaria di primo grado di Felizzano. L’autrice proporrà 
la presentazione animata del suo libro "Surviving Odissea" 
coinvolgendo gli alunni. La storia di tre ragazzi si intreccia 
con l’Odissea, riscritta con un lessico accurato, diventando 
un modo per superare le proprie insicurezze, crescere 
e imparare a conoscere il vero sentimento dell’amicizia.

ATTIVITÀ SCOLASTICHE

I progetti e le attività didattiche
Scuola primaria e infanzia
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Il pranzo di fine anno 
scolastico nell’androne del 
Comune, in collaborazione 
con le insegnanti e la 
Pro Loco: una fantastica 
giornata di allegria e buon 
cibo!

L’intenso programma dei 
progetti e delle attività 
didattiche per i bambini 
delle Scuole infanzia e 
primaria



Quest’anno, nel programma elettorale della lista “Quattordio 
nel cuore” era stato presentato l’obiettivo di attivare il 
doposcuola sia per la scuola dell’infanzia che per la primaria 
per supportare i genitori che lavorano. É stata contattata 
l’Associazione sportiva Meraki gestita da Francesco e Annalisa e 
con il loro supporto siamo riusciti ad attivare il servizio. L’adesione 
delle famiglie è stata notevole: ci sono 17 iscritti nella scuola 
primaria e 7 nella scuola dell’infanzia. I giorni inclusi sono da 
lunedì a venerdì con orario dalle 13,20 alle 18 per la primaria 
e dalle 16 alle 18 per l’infanzia. Per i pasti ci si appoggia alla 
Cooperativa Bios che già li fornisce per la scuola dell’infanzia, 

con lo stesso menù. Danno supporto agli educatori 4 ragazzi 
di Quattordio: Cristiano Ala, Chiara Maggiora, Giulia Nano, 
Maria Teresa Vilardo, di 19 anni , diplomati a Giugno 2024, che 
con impegno si alternano e nello stesso tempo frequentano 
l’università. Il primo giorno il Sindaco Anna Venezia ha offerto 
pizza e focaccia ai bambini con l’ augurio di un buon anno 
scolastico. Il riscontro dei genitori e dei bambini è positivo e per 
noi motivo di orgoglio. Aggiungiamo che la società Meraki, 
essendo sportiva, dopo i compiti, attiva esercizi di educazione 
fisica adatti ai bambini. Il doposcuola si svolge nei locali della 
scuola Primaria al secondo piano.

ATTIVITÀ SCOLASTICHE

L'avvio del doposcuola per l'anno scolastico 
2024-2025

Dopo il successo dello scorso anno, come promesso, 
abbiamo riproposto l’evento a carattere preventivo  
“A TUTTA SALUTE”, un’edizione ricca di novità. La prima 
vede la collaborazione nell’organizzazione da parte 
della Cooperativa BIOS, gestore dell’RSA “La Rocca” 
di Quattordio, e la multinazionale PPG Industries Italia, 
quando noi, Marta e Luisa, abbiamo parlato di questo 
progetto, abbiamo deciso di unire le forze, nasce così 
“A TUTTA SALUTE 2024 Prevention Day”. Altra grande 
novità, sono stati i molti specialisti che sono intervenuti 
per la prima volta, portando la loro esperienza e il loro 
tempo a favore della comunità. L’evento si è svolto nel 
pomeriggio di Sabato 25 Maggio, era aperto in primo 
luogo ai dipendenti di BIOS e PPG, ai loro familiari, alla 
comunità di Quattordio e a tutti coloro che fossero 
interessati. Il primo step consisteva nell’accettazione, 
dove le Dottoresse REPOSI e MESSINA, Medici di 
Medicina Generale di Quattordio e il Dottor BARDUCCI, 
Medico Competente di PPG, eseguivano una raccolta 
anamnestica di chi decideva di prendere parte al 
circuito, indicando loro gli specialisti più indicati per le 

loro patologie e problematiche e consegnavano loro 
una cartella clinica e una tessera di “raccolta punti”. 
In questa occasione il personale infermieristico de 
“La Rocca” e di PPG collaborava nella rilevazione dei 
parametri vitali, per essere poi nuovamente coinvolti in 
alcune stazioni, per aiutare i vari specialisti nell’esecuzione 
di esami strumentali e non. Gli specialisti intervenuti sono 
stati la Dottoressa Crocco (Massoterapista), la Dottoressa 

SERVIZI SOCIALI

25 maggio - A TUTTA SALUTE
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L’avvio del doposcuola sia per la scuola dell’infanzia 
sia per quella primaria è un successo della nuova 
Amministrazione: ben 24 i bambini iscritti, la gestione 
affidata alla Associazione Meraki con il supporto
di 4 ragazzi di Quattordio



Venezia (Urologa), la Dottoressa Furlani (Geriatra), la 
Dottoressa Dolcino (Endocrinologa - Diabetologa), la 
Dottoressa Pallaver (Dentista), la Dottoressa Cantello 
(Dietista), la Dottoressa Pastorelli (Optometrista), la 
Dottoressa Fanello (Chirurgo Vascolare), la Dottoressa 
Canepa (Senologa), il Dottor Tortolina (Cardiologo), 
il Dottor Scelsi (Otorinolaringoiatra) e i Dottori Di Leo 
e Pagliasso (Fisioterapisti) e naturalmente sentiamo il 
dovere di ringraziarli uno per uno per la preziosissima 
collaborazione. Abbiamo ritenuto fosse importante 
insegnare ai più piccoli come e quando chiamare il 
NUE 112, abbiamo quindi coinvolto il Gruppo di Vigili del 
Fuoco di PPG e la Croce Verde di Felizzano, che hanno 
preparato giochi e percorsi per i bambini, inoltre la Croce 
Verde ha fornito informazioni utili alla disostruzione delle 
vie aeree e alla rianimazione cardio polmonare. Per ultimi, 
ma non meno importanti, AIDO, AVIS e AVA hanno allestito 
degli stand informativi inerenti le loro attività. Al termine 
dell’evento , ogni partecipante poteva tornare al banco 
dell’accettazione dove riceveva un buono da spendere 
in farmacia, messi in palio gratuitamente dalle Farmacie 
Mussore di Quattordio, Torti di Felizzano e Osella di Masio. 
Grazie anche a voi per la vostra generosità. Durante 
l’evento il personale della RSA LA Rocca ha allietato 
gli intervenuti e offerto un lauto aperitivo. Grazie per il 
sostegno prima, durante e dopo. Siccome non volevamo 
che la giornata finisse troppo presto, in collaborazione 
con il Comune e con la Pro Loco abbiamo organizzato un 
concerto di musica dal vivo in piazza con lo street food, 

quindi grazie per aver subito raccolto la nostra proposta 
e per la preziosissima collaborazione. Ci sono altre 
persone che vogliamo ringraziare, che hanno lavorato in 
modo instancabile prima e dopo, permettendo la riuscita 
della giornata, i Nostri mariti, che oltre ad averci visto 
veramente poco nelle settimane antecedenti, hanno 
lavorato, Marco per la parte grafica e social e Guido 
per quella manuale, Gilberto per aver guidato il gruppo 
di VVFF di PPG Industries Italia, preoccupandosi degli 
spazi e della sicurezza, il Gruppo Alpini di Quattordio, 
veramente instancabili che hanno spostato non so quanti 
tavoli, sedie e gazebi. Speriamo di non aver dimenticato 
nessuno, ma GRAZIE DAVVERO A TUTTI!! Vorremmo ora 
lasciarvi con due pensieri personali su come nasce A 
tutta salute.
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Tante le novità di quest’anno all’evento A TUTTA SALUTE 
2024 Prevention Day organizzato dalla Cooperativa Bios 
e da PPG Industries Italia: molti gli specialisti che hanno 
accettato di intervenire, le Associazioni ed i volontari
che hanno prestato la loro opera, tanta affluenza,
un grande successo!



"A tutta salute… queste tre parole sono state per me un invito 
ad una “festa” a cui non potevo assolutamente mancare! 
Quando Marta nel 2023 mi ha detto “sto organizzando un 
evento preventivo aperto alla popolazione e avrei bisogno 
di una mano”, non ho esitato a rispondere “ci sono!” 
perché sapevo che sarebbe stato bello tornare a lavorare 
divertendosi, con lei, Alessandra e Manila. Ecco, la pandemia 
mi ha dato la grande opportunità di conoscere e lavorare 
con splendide persone come loro, che non è facile incontrare 
tutte insieme nella vita, ma soprattutto a livello professionale. 
Nonostante la mia carriera lavorativa trentennale come 
infermiera di medicina del lavoro, durante la quale mi sono 
fatta una notevole esperienza in Welfare Aziendale grazie 
all’azienda per cui lavoro, ho avuto la possibilità in quella 
occasione, di comprendere come le iniziative che in modo 
routinario propongo e organizzo in azienda, potevano essere 
portate anche all’esterno per fare qualcosa di “importante” 
per la comunità di Quattordio. Ho immaginato come, 
unendo le risorse e il piacere di lavorare insieme, si sarebbe 
potuto dare vita ad un grande evento che, coinvolgendo 
più professionisti di notevole esperienza, potesse essere utile 
a tante persone, soprattutto in un momento come questo in 
cui la sanità pubblica sta un po’ zoppicando. Ed ecco che in 
un momento, la nostra squadra è pronta:
• Alessandra e Manila, medici di medicina generale del 
paese;
• Manlio, medico competente aziendale;
• Marta ed io, una coppia di infermiere che mai fu più 
azzeccata;
• un bel numero di medici specialisti con un grande cuore, 
pronti a mettere a disposizione della popolazione la loro 
notevole esperienza e professionalità. 
Così nasce “A tutta Salute… Prevention Day 2024”

LUISA, Infermiera

“Quando nel 2012 ho ripreso in mano la mia vita, decidendo 
di diventare un’infermiera, mi sono subito rispecchiata 
in quello che delimita la nostra professione, a partire 
da quello che cita il decreto ministeriale 739/94 (profilo 
professionale dell’infermiere) “L’assistenza infermieristica 
preventiva, curativa, palliativa e riabilitativa è di natura 
tecnica, relazionale ed educativa. Le principali funzioni sono 
la prevenzione delle malattie, l’assistenza dei malati e dei 
disabili di tutte l’età e l’educazione sanitaria. Quando mi sono 
laureata, ho fatto un giuramento e mi sono ripromessa che 
avrei cercato nel mio piccolo di rappresentare al meglio la 
mia professione. Ho scelto di essere un’infermiera di RSA e in 
questi 9 anni ho avuto modo di crescere come persona e 
come professionista, cercando di essere un case manager, 
perché a mio avviso è quello che dev’essere l’infermiere in 
RSA. Durante la pandemia COVID 19, ho collaborato con 
colleghe e Medici nel Centro Vaccinale del paese, lì ho 
conosciuto Luisa, che come le dico sempre è la mia metà 
perfetta, mi ha raccontato del suo lavoro, ho avuto modo 
di avvicinarmi ad un mondo che non conoscevo, quello 
della Medicina preventiva. Durante l’anno collaboro con 
specialisti, che mediante l’utilizzo di scale di valutazione e 
di esami cercano di “prevenire” l’evoluzione di malattie 
degenerative nel paziente anziano, da qui l’idea di creare un 
momento dedicato alla popolazione, dove specialisti di varie 
discipline hanno messo a disposizione il loro tempo libero 
e la loro professionalità, a titolo gratuito, per promuovere il 
concetto di prevenzione. Nasce nel 2023, “A tutta Salute”, 
e chi meglio della mia metà, con decennale esperienza in 
medicina preventiva poteva sostenermi”

MARTA, Infermiera

Arrivederci a Maggio 2025, stiamo già lavorando per voi!!!!

25 maggio - A TUTTA SALUTE
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Marta e Luisa, chi se non loro potevano organizzare 
la giornata della prevenzione sanitaria ? Nelle loro 
parole la passione e l’orgoglio per una professione 
che non è solo lavoro, è una missione! Insieme 
sono una forza ed una risorsa per il nostro territorio, 
Quattordio vi vuole bene, grazie di esserci!



La Residenza “La Rocca”, gestita dalla Cooperativa 
BIOS, anche nel 2024, ha sempre mantenuto occupati 
tutti i 52 posti letto (dati di Novembre 2024), con una 
costante richiesta, avendo sempre la lista d’attesa, 
accogliendo Ospiti Quattordiesi, dei paesi limitrofi 
e non, di altre province e anche fuori regione. Le 
richieste delle utenze sono svariate, la maggior parte 
dei Nostri Ospiti sceglie di entrare in RSA e di farla 
diventare la propria casa, alcuni prendendo anche 
la Residenza, questo comporta la minore disponibilità 
nei confronti di chi sceglie di accedere in Struttura per 
ricoveri brevi a carattere riabilitativo o di sollievo per 
il periodo estivo. Le attività svolte quotidianamente, 
sono a carattere assistenziale e sanitario, abbiamo 
incrementato il minutaggio riabilitativo, vista la forte 
richiesta degli Ospiti e dei famigliari, è garantita la 
presenza settimanale del Direttore Sanitario e 24 ore 
su 24 del personale infermieristico, del Fisioterapista 
e della Psicologa. L’equipe multi-professionale 
collabora con i Medici di Medicina Generale del 
territorio, Dottoressa MESSINA, Dottoressa REPOSI, 
Dottor BOCCHINO e Dottor PROTTO, per garantire 
agli Ospiti un processo di cura idoneo al singolo 
fabbisogno di ognuno di loro. Da Settembre 2024 è 
entrata a far parte dell’equipe medica la Dottoressa 
CAMURATI, come Medico Responsabile degli Ospiti 
Convenzionati, come previsto dalla nuova DGR. 
Prosegue la convenzione con l’Università del Piemonte 
Orientale, rendendo la Nostra Struttura, sede di tirocinio 
per gli studenti del Corso di Laurea in Infermieristica. In 
seguito al pensionamento della Dottoressa Cadenini 
Barbara, che ringraziamo per l’ottimo lavoro svolto in 
questi anni, da Gennaio 2024, la direzione della RSA 
è stata affidata alla Dott.ssa Ramponelli Marta, già 
Coordinatrice Infermieristica della Struttura dal 2020.
Durante l’anno sono state svariate le attività nelle quali 
sono stati coinvolti gli Ospiti, alcune prettamente ludiche, 
altre con l’intento di mantenere la manualità e le 
capacità cognitive residue: 

• A Febbraio è stato festeggiato il Carnevale con il 
coinvolgimento degli Operatori e dei parenti degli 
Ospiti con merenda a tema e il confezionamento delle 
maschere più conosciute;

• A Marzo in occasione della festa della donna, le nostre 
Signore hanno confezionato dei braccialetti in tessuto 
giallo, da indossare l’8 Marzo come porta fortuna, il 
pomeriggio è stato allietato dalle letture proposte dalla 
Compagnia di prosa di Quattordio, che ringraziamo per 
l’intervento, il tutto si è concluso con una fetta di torta 
mimosa e una tisana calda, preparate dal personale 
di cucina;

• In occasione della Pasqua è stato proposto un menù 
tipicamente pasquale, ma senza esagerare, abbiamo 
dovuto tenere il posto per la Grigliata di Pasquetta!!

• A Maggio, è ripartito il progetto di orto terapia, dove le 
nostre Signore hanno trapiantato fiori per dare un po' di 
colore al giardino. Purtroppo quest’anno il maltempo non 
ci ha permesso di partire per preparare l’orto.

• Sempre a Maggio, dopo il successo dello scorso anno, 
come avevamo promesso, abbiamo riproposto l’evento 
“A tutta salute”, quest’anno in collaborazione con la PPG; 
l’evento è stato molto più grande. Gli specialisti erano in 
numero maggiore e sono state inserite attività per grandi 
e piccini con la partecipazione della squadra dei Vigili del 
Fuoco interni di PPG e con i Volontari della Croce Verde 
Felizzano. Prevenzione vuol dire tante cose e quindi hanno 
allestito i loro stand anche le Associazioni a carattere 
sanitario del paese, AIDO, AVIS, AVA. Il personale di 
cucina della Struttura ha preparato un gustoso aperitivo 
per tutti gli intervenuti e i fantastici Roberto e Bubu hanno 
tenuto allegri gli Ospiti con musica dal vivo. La serata si 
è poi conclusa con lo street food e il concerto in piazza 
organizzato dal Comune di Quattordio con la Pro Loco. 
Teniamo a ringraziare PPG per la collaborazione nella 
realizzazione di tutto il progetto, tutto il personale della 
RSA e tutti i parenti intervenuti, il Comune e tutte le 
Associazioni che hanno collaborato e quindi reso possibile 
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Sempre occupati nel corso dell’anno i 52 posti letto della 
Residenza “La Rocca” gestita dalla Cooperativa Bios e 
sotto la direzione di Marta Ramponelli – tante le attività 
svolte sia a livello assistenziale e sanitario che ludico, anche 
per mantenere la manualità e le capacità cognitive residue 
degli ospiti



LA CASA DI RIPOSO

la splendida giornata e naturalmente tutti gli specialisti 
intervenuti, le Dottoresse Messina, Reposi, Crocco, Furlani, 
Dolcino, Venezia, Pastorelli, Pallaver, Fanello, Cantello, 
Canepa e i Dottori Barducci, Pagliasso, Tortolina, Di Leo, e 
Scelsi, professionisti che hanno messo a disposizione della 
popolazione il loro tempo e la loro professionalità a titolo 
totalmente gratuito, ovviamente “A tutta Salute 2025”, 
WORK IN PROGRESS

• A Giugno non sono mancati i Fiori di Zucchina in pastella, 
omaggiati dalla Pro Loco di Quattordio in occasione 
della Festa Patronale, apprezzatissimi dai Quattordiesi, 
ma anche dai foresti, grazie per averci nuovamente 
pensato! 

Ad Ottobre in occasione della Festa dei Nonni, abbiamo 
ospitato per una colazione e un po’ di allegria i bimbi 
della Scuola dell’Infanzia di Quattordio, durante la 
mattinata, oltre alla colazione non sono mancati 
regalini, poesie, caramelle, ma soprattutto sorrisi e 
abbracci, ci siamo ripromessi di vederci per Natale

• Ci stiamo preparando per la consueta Castagnata con 
il Gruppo alpini di Quattordio, prevista per il mese di 
Novembre, mi raccomando non dimenticate a casa il 
Vin Brulè!

• Sempre a Novembre prenderà vita il progetto “Merenda 
in famiglia”, dove saranno i parenti dei Nostri Ospiti a 
preparare la merenda per i loro cari e condividerla con 
tutti gli altri Ospiti, cercando di ricreare un momento 
conviviale che da sempre è molto sentito

I nostri operatori stanno già pensando al Natale e a 
breve inizieranno i laboratori per preparare nuovi 
addobbi originali e piccoli pensierini per coloro che 
ci verranno a trovare. Speriamo quest’anno di poter 

condividere la festa con familiari ed amici dei Nostri 
Ospiti

• Durante l’anno, abbiamo fatto concorrenza a 
Masterchef, con la disponibilità della Panetteria 
Negrisolo, sono state proposte delle cooking class che 
hanno riscosso un grande successo, biscotti, pane 
e pizza, Massimo e Simone stanno già pensando alle 
prossime lezioni, grazie per aver trovato il tempo per far 
passare dei pomeriggi diversi per i nostri Ospiti

• Naturalmente non sono mancati i festeggiamenti per i 
compleanni, la nostra Marianna ne ha compiuti 99!

È stato un anno ricco di novità e di attività, ci auguriamo 
che il 2025 sia ancora più stimolante e strepitoso.
Tutti gli Ospiti e tutto il personale della RSA La Rocca 
augurano a tutti i Quattordiesi un Buon Natale e un Felice 
Anno Nuovo. 

La Direzione e L’Equipe Multidisciplinare

SERVIZI SOCIALI

CISSACA
Come ormai tutti i quattordiesi sanno, il CISSACA 
(Consorzio di 29 comuni alessandrini), svolge i servizi 
sociali di competenza comunale. Con questo specchietto 
riepiloghiamo i costi sostenuti a fronte dei servizi svolti 
nell’anno 2023.

QUATTORDIO: 1478 ABITANTI

QUOTA CONSORTILE (versata dal comune al CISSACA) 
euro 37.799,58

SPESA TOTALE SOSTENUTA DAL CISSACA Euro 62.021,50
L’Amministrazione comunale ringrazia il CISSACA per le 
attenzioni e attività svolte presso le fasce deboli presenti 
nel nostro territorio.

Servizi destinati a minori N° 4 Euro 17.293,29

Servizi destinati a disabili N° 10 Euro 23.642,08

Servizi destinati ad adulti N°2 Euro 3.010,51

Servizi destinati ad anziani N°22 Euro 18.075,62
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I servizi sociali svolti 
quest’anno dal 
CISSACA sul territorio 
quattordiese, per 
una spesa di ben 
62.000 euro sostenuta 
dal Consorzio

I braccialetti gialli dell’8 Marzo, 
Orto terapia, A tutta salute, la 
Festa dei nonni, la Castagnata, 
il progetto “Merenda in 
famiglia”, la Masterchef della 
4a età, i festeggiamenti per i 
compleanni dei cari ospiti
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Centri estivi all'insegna
della salute e dello sport

SPORT E TEMPO LIBERO

Potendo contare su un complesso sportivo completo e 
diversificato, le associazioni di Quattordio propongono 
centri estivi di carattere sportivo che offrono ai bambini 
un’esperienza divertente ma al contempo attiva ed 
educativa, che promuova le loro abilità fisiche, la capacità 
di socializzazione e l’importanza dell’attività fisica costante. 
Il programma dedicato al calcio, che ha coinvolto circa 20 
bambini dai 6 ai 12 anni, si è svolto per 2 settimane nel mese 
di giugno, offrendo un mix di allenamenti tecnici, partite 
amichevoli e momenti di svago e di gioco anche nella piscina 
del centro sportivo. Sotto la guida di allenatori qualificati, i 
giovani calciatori hanno lavorato su aspetti fondamentali 
del gioco, come il controllo di palla, il passaggio, il tiro e la 
tattica. Oltre al miglioramento tecnico, il centro ha puntato 
molto sulla crescita personale, promuovendo valori come 
il fair play, la disciplina e la collaborazione. Il programma 

dedicato al tennis si è svolto per quasi tutta l’estate, anche 
nelle due settimane di settembre prima dell’inizio dell’anno 
scolastico; ai più di 30 partecipanti, bambini e bambine dai 
6 anni, ha dato l’opportunità di avvicinarsi a questo sport o 
di migliorare le proprie abilità. Durante la giornata, oltre agli 
allenamenti, i bambini hanno partecipato a tornei interni, 
giochi di squadra e attività ricreative anche nella piscina 
del centro, creando legami di amicizia e sviluppando valori 
come il rispetto, la condivisione e la collaborazione. I giovani 
atleti hanno avuto modo di lavorare sui fondamentali 
del tennis - come la precisione dei colpi, il movimento 
in campo e la capacità di strategia - con un approccio 
ludico che permette di imparare divertendosi, facendo 
nascere o consolidando una vera e propria passione per 
lo sport. Grande è stata la soddisfazione degli istruttori, dei 
partecipanti e delle famiglie per l’edizione 2024.

I centri estivi hanno consentito a più di 50 bambini di 
cimentarsi in varie attività quali il calcio, il nuoto ed il 
tennis, socializzando in una esperienza divertente, attiva ed 
educativa che promuova le loro attitudini fisiche



IL CONCERTO DI NATALE 2023
CULTURA E MANIFESTAZIONI

Sabato 23 Dicembre alle ore 21 si è svolto in chiesa il concerto di Natale 2023. Il coro, 
che ha come “maestra” Cristina Calligaris, è composto da una trentina di persone sia 
quattordiesi che provenienti da paesi limitrofi, tutti spinti dalla passione per il canto.  Le 
prove settimanali si sono tenute nella Sala Maestri del Comune. Cristina ci ha dimostrato 
che cantare in coro, attività di gruppo, migliora la vita sociale, perché stare con altre 
persone (che spesso sono solo conoscenti) significa vivere un’esperienza coinvolgente, 
in grado di allargare la cerchia di amici. Il coro crea un clima di solidarietà, unione, 
familiarità e complicità, in cui spesso tende a scomparire anche la timidezza e si impara 
ad ascoltarsi l’un l’altro, a rispettarsi, sviluppando un senso di armonia con il gruppo e 
con se’ stessi. Le canzoni scelte da Cristina hanno unito la festa del Santo Natale alla 
solidarietà con “We are the word”. Questa complicità fa sì che ogni anno il coro ci allieti 
con canzoni tradizionali e non, riuscendo a coinvolgere più persone nel coro. 

In una Piazza San Pietro gremita di cittadini e delle Associazioni 
di volontariato si è celebrato il 79° anniversario della Liberazione. 
Il saluto del Sindaco Alessandro Venezia ha aperto la 
manifestazione, sottolineando come la presenza dei quattordiesi 
e quella dei volontari renda la nostra piccola comunità un 
esempio di unità coesa, attiva e partecipata, basata sul rispetto, 
la collaborazione e l’aiuto reciproco, in una tela di coesione 
sociale molto ramificata.
Il Vice sindaco Anna Venezia ha poi preso la parola, ricordando 
come nel corso degli abbia affrontato varie tematiche 
importanti: la resistenza, il coraggio, la libertà, la pace, la 
solidarietà. In questa occasione ci ha parlato di un concetto 
attorno al quale si innestano tutti i temi trattati: la testimonianza. 
Eccovi il suo intervento integrale.
“La testimonianza è fondamentale perchè attraverso la 
memoria e il nostro vissuto noi costruiamo un ponte tra il passato 
e il presente e possiamo inquadrare la realtà che ci circonda 
con la giusta prospettiva. La costruzione di un racconto veritiero 
non è semplice e richiede un grande sforzo comune e condiviso: 
ognuno di noi, nel suo piccolo, è partecipe di un processo 
storico e nell’arco del tempo diventa custode di ricordi, azioni, 
idee, valori. Il messaggio del 25 Aprile ha attraversato i decenni 
ed è arrivato ai giorni nostri con qualcosa di speciale: non si 
tratta di didattica ma di un processo che ha la sua linfa nel 
racconto e nel patrimonio di cui è portavoce.
In molti casi i veri testimoni di un periodo così fondamentale per la 
nostra nazione non hanno scritto nulla in prima battuta, ma hanno 
preferito narrare gli eventi vissuti e affidarci un racconto orale 
carico di emozione. Sono queste componenti emozionali il vero 
valore aggiunto della testimonianza che sa insegnare partendo 
dal ricordo personale e ci accompagna nelle azioni quotidiane. 
Un altro concetto importante è che non esiste la testimonianza 
senza il rapporto empatico tra chi racconta e chi ascolta. 
Un semplice scritto o un documento di un archivio non hanno 
lo stesso vigore del racconto, di una frase o di un pensiero 

che generano emozioni. La nostra storia 
è composta anche di sentimenti, di azioni 
semplici ma coerenti che, mattone dopo 
mattone, edificano la casa della memoria 
collettiva. L’esperienza vissuta racchiude 
un’autenticità quasi magica che non viene 
scalfita dal tempo, ogni avvenimento 
rimane sempre fedele a sè stesso e ai valori 
che lo hanno accompagnato.
In questo modo l’opera dei partigiani e di 
vari movimenti di liberazione nazionale sono 
giunti ai giorni nostri, ancora attuali e carichi 
dei loro concetti di libertà e verità’.
Vorrei concludere esortandovi ad essere tutti testimoni degli 
avvenimenti della storia e della cultura, anche del nostro 
piccolo paese di Quattordio (a questo proposito non posso 
non menzionare in modo particolare Gianni Tedeschi che è il 
massimo custode dei ricordi e testimonianze quattordiesi e chi lo 
ascolta nota in lui un’autentica passione della storia). Solo così in 
futuro ci sarà la possibilità di riflettere sui temi nella storia italiana. 
Un augurio è rivolto al mondo della scuola affinché continui, 
attraverso la testimonianza e il racconto, a fornire agli studenti 
gli strumenti corretti per orientarsi nelle scelte, leggere la realtà 
ed essere protagonisti coraggiosi del nostro tempo.
Al termine, il lungo corteo con Sindaco, Vice sindaco, 
Comandante della Stazione dei Carabinieri di Felizzano, 
gonfalone del Comune, amministratori, Associazioni del 
paese, cittadini e bambini della Scuola Calcio, in un 
piacevole vociare mattutino, è giunto al cippo dei caduti in 
Via Circonvallazione. Don Paolo ha impartito la benedizione 
prima della posa della corona di alloro al cippo dei caduti, 
a cui è seguito l’appello, come sempre letto dal caro Gianni 
Tedeschi, a cui tutti gli intervenuti hanno risposto all’unisono 
“presente”, ad eterno ricordo del sacrificio dei quattordiesi 
periti per la Patria.

25 Aprile
CULTURA E MANIFESTAZIONI
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Il coro del concerto 
di Natale 2023 era 
composto da una 
trentina di persone 
guidate con maestria 
da Cristina Calligaris

Il messaggio del 25 Aprile ha 
attraversato i decenni ed è 
arrivato ai giorni nostri con 
qualcosa di speciale …….. un 
processo che ha la sua linfa 
nel racconto e nel patrimonio 
di cui è portavoce



QUA 1984-2024, 
40 anni di Arte di Frontiera

CULTURA E MANIFESTAZIONI

Correva il mese di Luglio 1984 quando l’allora Amministratore Delegato della IVI SpA (oggi PPG 
Industries Italia) il dott. Renzo Gai invitò a Quattordio 4 giovani artisti newyorchesi promotori di quella 
avanguardia che prenderà il nome di streetart. Gli artisti erano Rammeellzee, Ero, Phase 2 e Delta 
2 e si trovavano in Italia insieme ad altri writers poichè impegnati nelle settimane precedenti nella 
mostra “Arte di Frontiera. New York Graffiti” tenutasi al Museo d’Arte Moderna (MAMbo) di Bologna 
e curata da Francesca Alinovi (scomparsa pochi mesi prima dell’inaugurazione). In quegli anni 
il dott. Gai era solito recarsi per lavoro a New York tanto che imparò ad apprezzare quell’arte 
emergente e colse così l’occasione di invitare i 4 artisti presso lo stabilimento di Quattordio. Durante 
quella sessione vennero realizzate innumerevoli opere sulle più disparate superfici sia in azienda 
che in paese: tele, lastre di metallo, telai di auto e moto, autobus, insomma tutto il verniciabile 
disponibile. Ovviamente non poteva mancare un muro all’appello così venne individuata la parete 
cieca della palazzina destinata ai dirigenti della IVI quale grande tela urbana. Quest’anno nella 
ricorrenza dei 40 anni da quell’evento che si trasformò in una gigantesca jam session che coinvolse 
dipendenti, abitanti e tutto il paese, l’Amministrazione Comunale uscente ha deciso di celebrare 
l’evento invitando a Quattordio il 25 e 26 Maggio, niente meno che Chris Ellis, in arte DAZE, amico e 
coetaneo dei 4 artisti quale trait d’union col passato. Per l’occasione l’artista Kayone ha concesso 
di coprire l’opera da lui realizzata sul muro di via Garavelli nel 2017, durante la prima edizione di 
QUA. Inoltre si è voluto celebrare anche il “pensionamento” del Sindaco Sandro Venezia che da lì 
a qualche giorno avrebbe terminato il suo doppio mandato durante il quale è nato il Quattordio 
Urban Art, con 4 edizioni e un libro. L’evento è 
stato realizzato come negli anni precedenti 
con la collaborazione della galleria d’arte 
Stradedarts e il contributo economico di 
PPG Industries Italia, attraverso il progetto 
Colorful Communities, e di Veco, aziende 
quattordiesi che da sempre collaborano con 
il Comune per la realizzazione dell’iniziativa.

L’incertezza sulle condizioni atmosferiche ha caratterizzato quest’anno la celebrazione della Festa 
della Repubblica di Domenica 2 Giugno in piazzetta Marconi. Fortunatamente poco prima che 
si desse il via alla manifestazione, il tempo ha messo giudizio ed abbiamo tirato un sospiro di 
sollievo, sia in piazzetta che nel cortile del Comune dove la Pro Loco approntava tavoli e sedie 
per la cena. Il Sindaco Sandro Venezia, alla sua ultima uscita istituzionale, ha ricordato che il 2 
Giugno è la festa di tutti gli italiani sotto la nostra amata bandiera, in uno spirito di appartenenza 
e condivisione che ci deve accompagnare in tutti gli altri giorni dell’anno e negli anni della nostra 
vita. Appartenere è unione, sacrificio, disponibilità, altruismo, le doti che caratterizzano da sempre 
il volontariato, rappresentato dalle Associazioni del paese, sempre presenti alle manifestazioni, con 
i loro vessilli, ma anche e soprattutto alla vita sociale della nostra piccola comunità, in prima linea 
con le loro iniziative e a supporto di quelle del Comune. A seguire, il maestro Corrado Schialva ha diretto impeccabilmente come 
ogni anno la Banda di Rocchetta Tanaro nel concerto che ha allietato il pubblico accorso ad ascoltare arie melodiche di un 
tempo miste a pezzi di grandi compositori italiani e stranieri, non prima di aver intonato il nostro Inno di Mameli, sino a concludere 
il concerto, come al solito, in modo scanzonato ed allegro, tra gli applausi dei numerosi quattordiesi presenti. Poi tutti nel cortile del 
Comune a gustare pasta e fagioli, il piatto tipico del nostro 2 Giugno, cucinato al solito in modo ineccepibile dalle cuoche della 
Pro Loco, tra il chiacchiericcio tipico dei paesi, in buona compagnia e con in mano un bicchiere di barbera, spesso con un occhio 
all’insù per monitorare il tempo di una pazzerella estate quattordiese. 

2 GIUGNO - LA FESTA
DELLA REPUBBLICA ITALIANA

CULTURA E MANIFESTAZIONI
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Luglio 1984-Maggio 2024: 
40 anni indissolubilmente 
legati dall’arte di frontiera, 
celebrati con la presenza 
a Quattordio di Chris Ellis, in 
arte DAZE

La Festa della Repubblica 
del 2 Giugno in piazzetta 
Marconi è stata l’ultima 
uscita istituzionale del 
Sindaco Sandro Venezia



III Gran Premio del Teatro Amatoriale Gianfranco Trusiano

Dal 7 Giugno al 6 Luglio, la “Corte di Uanu”, ormai consolidata dimora della Compagnia di Prosa, è tornata ad ospitare 
il “Gran Premio del Teatro Amatoriale” intitolato al nostro indimenticato e indimenticabile regista Gianfranco Trusiano. 
Concorso giunto quest’anno alla terza edizione che ne ha affermato la continuità conquistando a pieno titolo i galloni di 
rassegna consolidata.
La formula del concorso è sempre la stessa e attribuisce, nell’ambito dei tre spettacoli finalisti in cartellone, i premi per la 
miglior rappresentazione, miglior attrice e miglior attore protagonista, oltre a quello  per la miglior scenografia intitolato al 
nostro amico Roberto Monis, già scenografo professionista al Piccolo Teatro.
Le compagnie e gli spettacoli in concorso:

VENERDÌ 7 GIUGNO - ore 21:15
Compagnia Teatrale “Arkobalengo”
NON FACCIAMO PAZZIE
Commedia brillante in due atti di Sergio di Grado
Regia di Loris Mosca

Subentrati in cartellone all’ultimo minuto dopo una rinuncia per ragioni di salute della 
compagnia “Piccolo Teatro Instabile” precedentemente selezionata,  l’amico Sergio 
Grado, già partecipe alla rassegna negli anni passati, ha portato a Quattordio questo 
suo divertente testo. La storia narra di tre fratelli ed un’eredità. Alida, Taddeo e Lauro 

decidono di recarsi alla villa lasciata loro in eredità da zio Vittorio per darle un’occhiata. Fin qui tutto bene se non fosse per Marta, 
la moglie di Lauro che, all’insaputa di tutti, complotta con il suo psichiatra. A complicare le cose arriverà un personaggio tanto 
eccentrico quanto inaspettato che rischierà di far esplodere la situazione. Per i protagonisti non sarà facile gestire tutte le spassose 
problematiche che andranno a crearsi. Non basterà l'aiuto di Renata, la badante a riportare tutti all’ordine. Quando ogni cosa 
sembra ormai disperatamente persa, si risolve magicamente in lieto fine grazie alla la giusta regola “Non facciamo pazzie”

NOTTI A TEATRO 2024
CULTURA E MANIFESTAZIONI

Gli spettacoli in rassegna

SABATO 15 GIUGNO – Ore 21:15
Compagnia TEATRO 4
IL VENTAGLIO
Commedia di Carlo Goldoni - Regia di Paolo Sulas

 IL VENTAGLIO, uno dei testi più affascinanti di Goldoni è una commedia 
corale “perfetta”, nel suo incastro infallibile di equivoci, litigi tra innamorati, 
fraintendimenti. Interessantissima perché porta in scena tutte le classi sociali del 
tempo pervase da debolezze ancora molto attuali quali paura, malizia, invidia 

e gelosia. La rappresentazione che la compagnia “Teatro 4” ha portato a Quattordio è risultata di altissimo livello ed è 
stata particolarmente apprezzata dal pubblico.  “Teatro 4” è infatti un ensemble di attori professionisti, semi-professionisti e 
tecnici di lungo corso residenti nella città e provincia di Verbania, nato con l’obiettivo di affrontare testi della drammaturgia 
“classica” e “moderna”, filtrati dalle sensibilità contemporanee. 

SABATO 22 GIUGNO – Ore 21:15
Compagnia Gli Illegali - BlogAl
Il Pranzo
Commedia di Silvia Benzi e Massimo Brioschi - Regia di Massimo Brioschi

In un immaginario agriturismo piemontese, dove i piatti rimangono costantemente vuoti, 
un’eterogenea comitiva di amici porta in tavola le proprie convinzioni sul cibo e si accende il 

confronto tra: Sally la vegetariana osservante, Beppe l’irriverente buongustaio, Caterina la salutista ansiosa e Simone, l’irriducibile amante 
della carne, che si è travestito da agnellino per sedurre Sally. Il risultato? Un’esilarante commedia tutta vissuta intorno al tavolo della 
cuoca Marisa. Un pranzo, in cui, alla fine, nessuno mangia,  Con esperienza decennale in ambito teatrale, precedentemente inquadrati 
nella compagnia Max Aub, gli attori della compagnia hanno come caratteristica principale quella di realizzare completamente i 
propri spettacoli, dalla scrittura del testo, alla messa in scena, in una ottica che scherzosamente viene definita a Km 0.
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Il III Gran Premio 
del Teatro 
Amatoriale intitolato 
all’indimenticabile regista 
Gianfranco Trusiano, dal 
7 Giugno al 6 Luglio nella 
“Corte di Uanu”

Le 3 serate, le commedie 
portate in scena dalle 
compagnie teatrali 
invitate a Quattordio: la 
magia del teatro sotto un 
cielo di stelle



La rassegna 2024 si chiude sabato 5 Luglio con la cerimonia di 
premiazione seguita dall’esordio del nuovo spettacolo della 
Compagnia di Prosa di Quattordio, che torna a confrontarsi 
con due atti unici di Cechov. Anzi, il primo, sicuramente di 
Cechov per l’altro l’attribuzione è stata messa seriamente 
in dubbio.

“LE NOZZE”
Il primo spettacolo è dunque “Le Nozze” un’opera dello 
scrittore russo scritta nel 1889 quale naturale prosecuzione 
dell’altro atto unico “Una domanda di Matrimonio” da 
tempo ben consolidata nel repertorio della Compagnia.

Questa breve opera porta 
sulle scene un pranzo di nozze, 
durante il quale si confrontano 
personaggi appartenenti 
alla piccola borghesia 
russa, in un'atmosfera nella 
quale la voglia di "mostrarsi 
all'altezza" degli sposi e delle 
loro famiglie si scontra con 
le loro modeste possibilità 
economiche. Cechov pre-
senta pertanto, con una 
sottile e triste ironia, questa 
commedia degli equivoci, in 
cui si fa spesso finta che ci sia ciò che ci dovrebbe essere, o 
che si vorrebbe che ci fosse, e che invece non si è in grado di 
mettere a disposizione. Per la Compagnia è stata l’occasione 
di una prova particolarmente corale con la contemporanea 
presenza in scena di dodici attori tra cui due ottimi esordienti: 
Noemi Pellegrini e Francesco Bona.

NOTTI A TEATRO 2024
CULTURA E MANIFESTAZIONI

I PREMI:
A conclusione della rassegna la giuria ha così espresso il suo 
insindacabile giudizio:

Premio per la miglior attrice a Costanza Colombo per 
l’interpretazione di Giannina (la contadina) ne “Il Ventaglio” 
della compagnia “Teatro 4” con la seguente motivazione: 
“Per una interpretazione vera e credibile: grazie a un sapiente  
utilizzo di corpo, voce, oggetti e spazio scenico è riuscita a 
rappresentare tutti gli stati d’animo del personaggio, portando il 
pubblico a un coinvolgimento emotivo rilevante”
Premio per il miglior attore a Matteo Amerio per l’interpretazione 
di Taddeo ne “Non facciamo pazzie” della compagnia 
“Arkobalengo” con la seguente motivazione: 
“Inarrestabile, divertente, con un vigore interpretativo che non ha 
mai mostrato pause, risultando il collante di tutto lo spettacolo.  
L’uso naturale del corpo e della mimica hanno conferito al 
personaggio una dimensione reale che ha divertito il pubblico.”
Premio per il miglior spettacolo alla commedia “Il Ventaglio” 
della compagnia “Teatro 4” con la seguente motivazione: 
“Alle prese con uno dei testi più interessanti e nel contempo 
più complessi del teatro di Goldoni, la Compagnia Teatro 4 ha 
offerto al pubblico un’interpretazione fedele al testo originale, 
divertente e coinvolgente, caratterizzata  da un ritmo incalzante 
e una recitazione complessiva di ottimo livello.  Le scene corali, 

tante, sono sempre state condotte con coordinazione scenica 
perfetta. Costumi e oggetti di scena sono risultati qualificanti dal 
punto di vista storico e drammaturgico.”
Premio “Roberto Monis” per la miglior scenografia alla 
commedia “Il Ventaglio” della compagnia “Teatro 4” con la 
seguente motivazione: 
“Un allestimento scenografico di alto livello, con un utilizzo degli 
spazi e una scelta cromatica perfetti per un’ambientazione 
verosimile e godibile. La scelta degli oggetti di scena essenziale 
è risultata assolutamente evocativa.”
Premio speciale della giuria alla commedia “Il pranzo” della 
compagnia “Gli Illegali” con la seguente motiva-zione: 
“Un testo origina le e una rappresentazione quanto mai realistica 
e attuale. Un’ode al territorio del Monferrato e alle sue tante 
specialità culinarie.  Lo 
spettacolo ha offerto al 
pubblico uno spaccato 
dei luoghi comuni e delle 
contradizioni ironiche 
che aleggiano attorno 
al cibo, alimentati da un 
uso sempre più diffuso e 
sovente non appropriato 
dei social.”

CULTURA E MANIFESTAZIONI

In scena la COMPAGNIA 
di PROSA di QUATTORDIO
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I premi: la miglior attrice – 
il miglior attore – il miglior 
spettacolo – la miglior 
scenografia ed infine il premio 
speciale della giuria

E poi è toccato alla 
Compagnia di Prosa di 
Quattordio chiudere la 
rassegna, portando in 
scena due atti unici di 
Checov , il primo intitolato 
“Le Nozze”
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In scena la COMPAGNIA 
di PROSA di QUATTORDIO

La critica segnala che, in questa opera minore appaiono 
evidenti i temi che Cechov svilupperà poi nelle sue opere 
principali, ovvero la decadenza che caratterizza la fine 
di un'epoca e la nascita di una nuova, alla quale i suoi 
personaggi sembrano non essere in grado di adattarsi.
La critica “locale”, cioè il nostro pubblico, pare invece non 
aver particolarmente apprezzato lo spettacolo, nonostante 
la Compagnia abbia cercato di arricchire la scena con 
altri ingredienti, complementari ad un testo (o ad una 
interpretazione)  parso poco coinvolgente già dalle prime 
prove. Scenografie sfarzose, costumi ricercati, musiche 
d’effetto, sono rimaste fini a sè stesse, senza supportare un 
recitato che forse invece necessitava di più sobrietà e meno 
distrazioni. Quando in scena non si rappresenta una storia 
che si sviluppa in trama narrativa, ma si offrono invece spunti 
di riflessione magari poco leggibili e in ogni caso affidati alla 
interpretazione personale del pubblico, si rischia.

E comunque, a spegnere 
ogni velleità di futura 
replica, ci ha pensato la 
grandine del giorno dopo 
che si è abbattuta sulle 
nozze e ha distrutto le 
scenografie.

“NA DUMANDA D’MATRIMONI”
Si diceva in epigrafe della messa in dubbio della paternità 
letteraria di “Una domanda di Matrimonio”. La  Compagnia 
aveva portato in scena questo atto unico, a Quattordio nel 
2021 interrompendo coraggiosamente il clima di inattività 
e mestizia in cui  il Covid aveva confinato anche il mondo 
del teatro. E già dai primi approcci a questo testo era parso 
evidentissimo come si sarebbe potuto trasportare la vicenda 
dalle campagne russe a quelle nostre di inizio secolo e 
come lo stesso testo si prestasse ad essere adattato, tradotto 
insomma,  nella lingua ufficiale delle nostre campagne di 
inizio secolo: il dialetto.

 

Affidato alla penna di Fiorenzo Fiori, con l’assistenza e 
l’avvallo finale di alcuni quattordiesi, cultori del dialetto e 
custodi delle sue grammatiche locali, alla fine è andato alle 
stampe “Na dumanda d’matrimoni”.  E quest’anno a “Notti 
a Teatro” la Compagnia lo ha portato in scena, preceduto 
da un incipit che doveva essere un simpatico scherzo ma 
che poi si è trasformato in un prezioso cammeo. 

 
Ci siamo inventati una storia secondo cui Cechov aveva 
scritto questa storia non attingendo alla propria  fantasia, 
ma “rubandola”  ad un contadino quattordiese, che 
gliel’aveva raccontata in cambio di una colazione.
La narrazione di questo “plagio letterario” scritta e recitata 
da Fiorenzo è diventata un filmato montato dall’amico 
Enzo Compalati del Fitzcarraldo  con musica ed immagini 
dell’epoca provenienti  dall’archivio storico dell’amico 
Gianni Tedeschi.
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“Na dumanda d’matrimoni” ….. ci siamo inventati 
una storia secondo cui Checov aveva scritto questa 
storia non attingendo alla propria fantasia, ma 
“rubandola” ad un contadino quattordiese, che 
gliel’aveva raccontata in cambio di una colazione
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In scena la COMPAGNIA
di PROSA di QUATTORDIO

 

La proiezione del filmato ha introdotto la messa in scena 
di “Na dumanda d’matrimoni” che al di là del simpatico 

scherzo in premessa è in realtà una fedelissima traduzione 
del testo di Cechov. Col solo adattamento di alcune 
espressioni caratteristiche tipiche del dialetto quattordiese 
e non modificabili. Inoltre, nell’adattamento, il personaggio 
femminile della figlia, in quanto “studiata” parla  l’italiano 
ma con le tipiche stroppiature e contaminazioni di chi vive 
in un mondo a dialetto prevalente.

Il teatro dialettale, specie nel nostro mondo amatoriale, si 
avvale spesso di autori non particolarmente di  alta levatura 
letteraria e per noi, l’aver esordito con un’opera nel nostro 
dialetto quattordiese traducendo rispettosamente il testo  
di un grande autore è motivo di orgoglio e sicuramente 
ripeteremo l’esperienza.

"VINILLOVE" I dischi del cuore
CULTURA E MANIFESTAZIONI

Con il mercato della musica letteralmente travolto e trasformato dai social e dalle piattaforme 
on line, rinasce la passione per uno dei primi, più importanti strumenti di diffusione sonora: 
il vinile. Il disco che, nei due formati 45 e 33 giri,  andava fatto suonare sul giradischi. Noi 
boomer della Compagnia di prosa ci abbiamo trascorso la gioventù con questi strumenti 
e così cavalcando anche un po’ la moda del momento, abbiamo deciso di dedicare 
una serata a questa icona degli anni passati e ci siamo inventati “VINILLOVE”. Abbiamo 
raccolto 15 appassionati che ci hanno consegnato la loro personale classifica, da cui è 
stata ricavata una scaletta di 24 brani estremamente eterogenei con l’unica prerogativa di 
rappresentare i propri dischi del cuore.

Il 15 Settembre, in una bella 
serata ancora estiva, la 
“Corte di Uanu” ha ospitato 
l’evento, con una disposizione a salotto di sedie e tavolini con 
un grande schermo appositamente predisposto che ha fatto 
scorrere le immagini e le didascalie per ciascuno degli artisti  
prescelti. Doppia postazione di giradischi a trazione diretta con 
impianto audio e mixer, sapientemente 
manovrati da due  vecchi diskjockej, Marco 
del Fitzcarraldo e Fiorenzo della CPQ e la 
serata è corsa via in tutte le declinazioni 
della musica pop e rock degli anni 70 e 
80 con qualche sapiente  sconfinamento 
di periodo giustificato dall’amore per la 
musica che ha accomunato tutti i presenti. 
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…col solo adattamento di 
alcune espressioni tipiche 
del dialetto quattordiese e 
non modificabili...

VinilLOVE a metà 
Settembre nella Corte di 
Uanu, una domenica sera 
di musica pop e rock degli 
anni 70 e 80

Qrcode brani Vinillove



NOTTI in MUSICA
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La rassegna Notti in Musica, giunta alla sedicesima edizione, ha animato tre serate 
estive dedicate alla musica afroamericana, svoltasi a luglio, esplorando generi e 
tradizioni che hanno segnato la storia musicale del Novecento. Con la presenza 
di artisti di alto livello, il pubblico ha potuto immergersi nelle atmosfere suggestive 
del gospel, jazz, blues e soul, in un viaggio affascinante alla scoperta delle radici 
e dell’evoluzione della musica americana.

Prima serata: Mercoledì 10 Luglio – American Music #1: il Gospel
La rassegna si è aperta con il gruppo The Joy Gospel Singers, che ha proposto 
un concerto gospel toccante e intenso. In questo primo appuntamento, il 
pubblico è stato accompagnato alla scoperta delle origini della musica religiosa 
afroamericana, caratterizzata da energia e coinvolgimento spirituale. Con le loro 
voci, The Joy Gospel Singers hanno riportato in vita i canti spirituali che, dalle 
chiese del Sud degli Stati Uniti, hanno influenzato tutta la musica successiva.

Seconda serata: Mercoledì 17 Luglio – American Music #2: il Jazz
Il secondo appuntamento ha visto protagonista il Tiziana Cappellino Quartet, 
composto da Tiziana Cappellino (voce e piano), Diego Borotti (sassofono), Paolo 
Franciscone (batteria) e Davide Liberti (contrabbasso). Il quartetto ha omaggiato 
il jazz con una selezione variegata di brani, offrendo un’esperienza ricca di 
dinamismo e improvvisazione. Attraverso il virtuosismo dei musicisti, il pubblico ha 
potuto vivere un tributo alle icone del jazz del ‘900 americano, in un’esibizione che 
ha esaltato le varie sfumature di questo genere musicale unico.

Terza serata: Mercoledì 24 Luglio – American Music #3: il Blues & Soul
La rassegna si è conclusa con una serata dedicata al blues e al soul, interpretati 
dalla cantante Laura Tartuferi insieme a Alessandro Balladore (chitarra), Andrea 
Negruzzo (pianoforte), Andrea Imelio (basso elettrico) e Stefano Resca (batteria). 
Attraverso un repertorio di brani celebri e perle meno conosciute, i musicisti hanno 
offerto una rivisitazione personale della musica afroamericana, esplorando il blues 
e il soul nelle loro sfaccettature emotive. La serata ha raccontato l’evoluzione 
di questi generi musicali, rendendo omaggio ai suoni e agli stati d’animo che li 
caratterizzano.
Notti in Musica si è rivelata così un’occasione preziosa per celebrare l’essenza della 
musica afroamericana in tutte le sue declinazioni, offrendo al pubblico un’esperienza 
arricchente e culturalmente stimolante. La Rassegna si conferma come un 
appuntamento atteso ed apprezzato da un pubblico molto folto ed attento. 

Sotto la sapiente e tradizionale guida dello speaker ufficiale del Toro, Stefano 
Venneri, l’8 e 9 Agosto lo Stadio Comunale G.B. Sillano di Quattordio ha, come 
di consueto, ospitato uno degli appuntamenti più importanti del calendario 
calcistico estivo giovanile: il Memorial Mamma e Papà Cairo.  Il torneo - decimo 
trofeo Mamma Cairo e terza edizione del Memorial Mamma e Papà Cairo - ha 
da sempre rappresentato una prestigiosa vetrina per le formazioni Primavera 
di Torino, Inter, Juventus e Milan. Diversi i personaggi sportivi illustri presenti.  In 
apertura del Torneo, il Presidente granata Urbano Cairo - nel suo saluto alle 
squadre - ha raccontato il legame forte con i genitori e i loro insegnamenti: 
sempre inseparabili nella vita, anche nel tifo per il Toro, ancora insieme quali 
ideali padrini di battesimo nel grande calcio per un numero sempre maggiore di ragazzi. Nella prima giornata i granata, a 
Quattordio, hanno travolto il Milan 5 a 1 mentre, al Moccagatta di Alessandria, il pareggio tra Inter e Juventus ha portato ai 
rigori e alla conseguente vittoria dei bianconeri. In finale, il Toro si è preso il derby, battendo 2 a 0 la Juve e conquistando per 
il secondo anno consecutivo il trofeo Mamma e Papà Cairo.

Il terzo memorial Mamma e Papà CAIRO
CULTURA E MANIFESTAZIONI

37

CULTURA e
MANIFESTAZIONI

Quest’anno la rassegna 
Notti in Musica è stata 
dedicata alla musica 
afroamericana, esplorando 
generi e tradizioni che 
hanno segnato la storia 
musicale del Novecento

Il memorial Mamma e 
Papà Cairo giunto alla 
terza edizione, ha visto 
trionfare per il secondo 
anno consecutivo il 
Torino, vincendo il derby 
con la Juventus



Una giornata con gli Alpini
CULTURA E MANIFESTAZIONI

Quando il Sindaco mi ha chiesto di accompagnarla ad 
un raduno alpino non ho esitato un attimo ad accettare. 
Invitata dal gruppo di Quattordio, Anna Venezia ha quindi 
preso parte, in qualità di primo cittadino, al 26° Raduno del 
1° Raggruppamento degli Alpini (Piemonte – Liguria – Valle 
d’Aosta – Francia) svoltosi Domenica 22 Settembre ad Omegna. 
Appena arrivati nella cittadina del Verbano-Cusio-Ossola posta 
all’estrema propaggine del Lago d’Orta, famosa per la sua 
produzione industriale nel ramo del casalingo (sede tra l’altro di 
Alessi e Lagostina), siamo stati letteralmente rapiti dall’atmosfera 
alpina fatta di partecipazione, senso di appartenenza, orgoglio, 
fratellanza, amicizia e generosità. Con la mente sono tornato 
indietro negli anni (parecchi in effetti) a quando, con la mamma, 
accompagnavamo spesso papà alle adunate nazionali 
(perlomeno quelle nel nord Italia) respirando quell’aria vociante 
ed allegra tipicamente alpina. Immediatamente ho sorriso 
all’idea, ricordandomi prima bambino e poi ragazzo in mezzo 
ad un fiume di penne nere, stupito ma attratto da quel mondo 
denso di orgoglio e senso del dovere che papà ha sempre amato 

e vissuto intensamente, ben 
prima e anche dopo i suoi 
25 anni come capogruppo di Quattordio. Vedere lo sguardo 
retto e fiero di Mario, Sandro e degli alpini quattordiesi mentre 
sfilavano per le vie della cittadina omegnese, tra ali di folla che 
applaudivano ed i W gli Alpini in ogni angolo, lungo il percorso 
di un paio di chilometri attraversato da 20mila penne nere di 
innumerevoli sezioni accompagnate dalla propria banda 
musicale, mi ha coinvolto e, devo ammetterlo, entusiasmato, 
proprio come quando ero bambino. Al termine della parata in 
riva al Lago, la solita voce altisonante di Sandro che richiamava 
i suoi alpini a radunarsi per andare a pranzo, mi ha destato dai 
piacevoli ricordi d’infanzia. Il gruppo quattordiese e noi intrufolati 
al raduno, si è quindi diretto all’Hostaria 3 tigli (ottima scelta di 
Mario), sulla strada che porta al Mottarone e con una splendida 
vista sul lago, per gustare uno squisito rancio; calici in alto, canti 
alpini e tanta allegria hanno accompagnato il pranzo in una 
bella domenica di fine Settembre piacevolmente trascorsa con 
gli Alpini di Quattordio. W gli Alpini!  

La Monsterrato Uci World Gravel
CULTURA E MANIFESTAZIONI

Per il 3° anno consecutivo Quattordio ha ospitato la partenza 
e l’arrivo della tappa italiana della UCI Gravel World Series, 
valida per la qualificazione alla finale dell’UCI Gravel 
Championship in programma ad ottobre in Belgio. In seguito 
al cambio dell’organizzatore, anche la gara da quest’anno 
ha cambiato nome in Monsterrando, mantenendo lo stesso 
appeal raggiungendo anche quest’anno la quota di 600 iscritti 
rappresentanti di 25 paesi stranieri, nonostante il percorso lungo 
sia stato reso più impegnativo, percorso di oltre 150 km e dislivello 
totale di circa 2.000 metri. Entrambe le gare si sono svolte il 31 
Agosto e sono state molto impegnative, vuoi per la lunghezza 
e le caratteristiche del percorso, ma soprattutto dagli oltre 35°C 
raggiunti durante le ore calde che hanno letteralmente messo 
a dura prova gli atleti in gara, che è stata vinta dal ceco Petr 
Vakoc (già vincitore dell’edizione 2023) e per la categoria donne 
dall’italiana Alice Maria Arzuffi che ha gareggiato quale atleta 
della nazionale italiana gravel. Anche quest’anno l’evento è stato 
particolarmente apprezzato a partire dal percorso che si articola 
lungo le colline del Monferrato e definito da parecchi atleti il 
paesaggio più bello per una gara gravel, grazie all’alternanza del 

panorama e i continui saliscendi, rivelandosi 
un’ottima vetrina per il nostro territorio e le attività. L’edizione 2025 si 
svolgerà il 23 Agosto a Fubine in quanto l’area del campo sportivo 
sarà parzialmente inagibile a causa dei lavori di demolizione e 
realizzazione delle nuove tribune del campo da calcio.
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Una domenica di 
fine Settembre con 
il gruppo Alpini 
di Quattordio ad 
Omegna.
Sempre W gli Alpini!

La Monsterrando ha visto la 
partecipazione di oltre 600 
ciclisti provenienti da 25 paesi 
stranieri, che hanno affrontato 
la tappa italiana della UCI 
Gravel World Series



A fine Maggio in occasione del 40° anniversario dal graffito 
storico del 1984, durante la realizzazione del nuovo graffito 
di DAZE, Marco Kayone Mantovani di Stradedarts (curatore 
artistico dell’evento QUA) ci avvisa di un bando del Ministero 
della Cultura ove vi era la possibilità di candidare Quattordio 
a "Capitale dell'Arte Contemporanea 2026" visto il progetto 
legato al Quattordio Urban Art e alle molteplici attività che 
negli anni sono state messe in atto. Inizialmente pensammo si 
trattasse di uno scherzo o una provocazione, ma in realtà ci si 
rese conto che il bando era aperto anche a piccoli comuni che 
avessero già avviato progetti legati all'arte e particolarmente 
peculiari, unica caratteristica richiesta dal Ministero. Siccome il 
bando prevedeva la presentazione di un progetto volto alla 
realizzazione di eventi nell'arco dell'anno 2026 legati al tema 
dell'Arte contemporanea dove venivano privilegiate le iniziative 
che coinvolgessero anche la musica e il teatro, inserimmo nel 
progetto anche la kermesse musicale "Notti in Musica" e la 
Compagnia di Prosa, "condendo" il tutto insieme, corredato 
di piano economico di massima (obbligatorio) e fu inviato al 
Ministero a fine giugno incrociando le dita. Sapevamo che ci 
saremmo potuti scontrare con grandi città e che non avevamo 
speranze già di partecipare, ma alcuni consulenti interpellati ci 
dissero che dovevamo farlo, che senz'altro sarebbe stato utile 
per far conoscere l’iniziativa di Quattordio al Ministero della 
Cultura, permettendo ad altri (soprattutto addetti ai lavori) di 
metter in luce l'attività artistica di Quattordio. Fu una vera gioia 
scoprire ad agosto che la nostra proposta era stata selezionata, 
ciò significava che sia il progetto QUA che le attività individuate 
erano quantomeno conformi a quanto richiesto dal bando 
e che si poteva sognare. Tra le candidature, tralasciando 
le grandi città d'arte vedi Venezia, Mantova e Pescara, ma 
l'esser accostati a Fabriano (AN), Peccioli (PI) o Gibellina (TP) fu 
motivo di orgoglio e qualcuno ha notato il nome di Quattordio 
facendo i complimenti per l'accostamento. Le città candidate 
in totale furono 23, oltre a Quattordio e a quelle già citate: 
Aielli (AQ), Bolsena (VT), Carrara, Cassano allo Ionio (CS), 

Catanzaro, Gallarate (VA), 
Lignano Sabbiadoro (UD), 
Moliterno (PZ), Nichelino 
(TO), Palazzolo Acreide (SR), 
Palmi (RC), Quarto (NA), 
Reggio Calabria, Rionero 
in Vulture (PZ), Todi (PG), 
Vigevano (PV). Ad inizio 
ottobre il Ministero scelse 
le 5 finaliste tra Carrara, 
Gallarate, Pescara, Todi e 
Gibellina che venne poi 
scelta come vincitrice e futura prima Capitale Italiana dell’Arte 
Contemporanea.
Non nascondiamo un po' di rammarico, ma l'esser anche solo 
candidati è già una vittoria, intanto aumenta la consapevolezza 
che quanto fatto negli anni ha un senso, riconosciuto da altri, 
da addetti e dallo stesso Ministero; che la strada imboccata 
anni fà è giusta e che bisogna proseguire col progetto 
alzando l'asticella e con focus ben mirati. La conferma della 
candidatura ci deve far riflettere sul fatto che l'evento QUA 
ha le qualità e la stoffa per ambire a qualcosa di più grande, 
starà a tutti noi partner di QUA a volerlo e doverlo far crescere. 
Credo che un bel mattoncino sia stato messo. 
L'Amministrazione ha presentato la propria candidatura forte 
del proprio progetto "Quattordio Urban Art", il museo urbano 
a cielo aperto realizzato a partire dal 2017 insieme a Marco 
Kayone Mantovani e alla galleria d'arte Stradedarts a alle 
aziende locali che negli anni hanno contribuito a far crescere: 
PPG Industries Italia, per il costante supporto all’Amministrazione 
e attenzione al territorio attraverso il progetto Colorful 
Communities, e alla VECO. Nel museo si possono oggi ammirare 
30 opere di altrettanti artisti di writing e street art realizzate sulle 
mura degli edifici del paese dove è ancora presente un'opera 
realizzata nel 1984 dai maestri newyorchesi Ero, Phase Two, 
Delta Two e Rammellzee.

Quattordio candidata a
Capitale dell'Arte Contemporanea 2026

CULTURA E MANIFESTAZIONI

Il MONFERRATO CLASSIC FESTIVAL
CULTURA E MANIFESTAZIONI

Il Monferrato Classic Festival ha animato l’autunno di Quattordio, 
regalando quattro domeniche di Ottobre dedicate al talento 
e alla passione per la musica classica. L’Oratorio San Pietro ha 
ospitato giovani promesse, provenienti da varie parti d’Italia e 
del mondo, offrendo un’occasione unica per scoprire artisti 
emergenti e godere di un repertorio di brani classici interpretati 
con freschezza e originalità. L’evento, realizzato con il sostegno 
dell’Amministrazione Comunale, ha confermato il suo ruolo di 
rilievo nel panorama musicale del Monferrato.

Domenica 6 Ottobre – Arturo Grollo
La rassegna si è aperta con il giovanissimo Arturo Grollo, nato nel 
2010 e già vincitore di oltre trenta concorsi pianistici nazionali e 
internazionali. Allievo della Scuola di Musica Salvador Gandino 
di Porcia e partecipante alla prestigiosa Masterclass del Maestro 
Leonid Margarius all’Accademia di Imola, Arturo ha presentato 
un programma raffinato che ha spaziato da Bach a Mozart, 

da Schumann a Liszt e 
Debussy, conquistando 
il pubblico con la sua 
tecnica impeccabile e il 
suo talento precoce.

Domenica 13 Ottobre – 
Matteo Pinna
Il secondo appuntamento 
ha visto protagonista 
Matteo Pinna, talentuoso 
diciassettenne di Roma, 
noto per la sua brillante 
carriera musicale e 
vincitore di numerosi premi a livello nazionale e internazionale. 
Sotto la guida del Maestro Vincenzo Balzani, Pinna ha 
partecipato a prestigiosi festival e rassegne in Italia e all’estero, 
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Grazie a Stradedarts, 
Quattordio si è candidata 
a “Capitale dell’Arte 
Contemporanea 2026” con il 
progetto legato al Quattordio 
Urban Art: il sogno è durato 
pochi mesi, ci riproveremo!

L’autunno di Quattordio 
ci ha regalato quattro 
domeniche di Ottobre 
dedicate al talento e alla 
passione per la musica nel 
Monferrato Classic Festival



tra cui il “Piano City Milano” e il “Laveno Young Piano Festival”. 
Durante il concerto, ha eseguito una selezione di opere che 
hanno esaltato il virtuosismo e la profondità del repertorio 
pianistico classico, regalando al pubblico un’esperienza 
musicale vibrante e intensa.

Domenica 20 Ottobre – Tzuyin Lin
Il terzo pomeriggio ha portato sul palco la pianista Tzuyin Lin, 
artista di origine taiwanese che ha studiato nei più importanti 
conservatori di Mosca, Amburgo e Parigi. Con un vasto repertorio 
che spazia dai brani solistici alla musica da camera, Lin è stata 

acclamata per la sua interpretazione del 
“Carnevale” di Schumann, in cui ha guidato 
il pubblico in un viaggio immaginario tra 
personaggi reali e di fantasia. Il programma 
ha incluso anche un valzer dall’Opera 
“Faust” di Gounod-Liszt e la potente 
“Danza della morte” di Liszt, per concludersi 
con la suggestiva “Danza infernale” dal 
balletto L’uccello di fuoco di Stravinsky, in 

un crescendo emozionante che ha esplorato temi profondi e 
universali come il desiderio e la lotta tra il bene e il male.

Domenica 27 Ottobre – Mjlla Franetovich e Stefano Zeitler
Il festival si è concluso con l’esibizione del duo composto dalla violinista 
Mjlla Franetovich e dal pianista Stefano Zeitler. Mjlla, giovane e già 
affermata violinista, e Stefano, pianista di talento con riconoscimenti 
internazionali, hanno presentato un programma intenso e 
coinvolgente che ha messo in luce il virtuosismo di entrambi i musicisti. 
Con interpretazioni profonde e tecniche raffinate, il duo ha offerto al 
pubblico un’esperienza cameristica di 
grande impatto, chiudendo in bellezza 
questa edizione del Monferrato Classic 
Festival. La rassegna ha così celebrato 
il talento delle nuove generazioni, 
confermandosi un evento prezioso per 
la valorizzazione della musica classica e 
delle giovani promesse, in un’atmosfera 
che ha unito cultura e passione nel 
cuore del Monferrato.

Il MONFERRATO CLASSIC FESTIVAL

In Italia, il 2 Ottobre, nel calendario cattolico, corrisponde al 
ricordo liturgico degli angeli custodi, che secondo la tradizione 
accompagnano le persone nella vita, guidandole e aiutandole nei 
momenti di difficoltà, e chi meglio dei Nonni sono e rimangono delle 
guide per sempre. In occasione di questa ricorrenza il 2 Ottobre, 
abbiamo voluto festeggiare i Nostri Ospiti, tutti nonni ormai rodati, 
invitando in Struttura i bambini della Scuola dell’Infanzia di Quattordio. 
E’ stata una piacevole mattinata con colazione a base di  pizza e 
focaccia, entrambe gradite da tutti i presenti. I bimbi, hanno recitato 
una poesia dedicata a tutti i nonni e donato loro dei segnalibri 
fatti a mano per l’occasione, mentre i nonni hanno regalato loro 
delle matite colorate e naturalmente le caramelle. Q,uale nonno 
non regala una caramella? E’ stato un piacevole momento di 
condivisione generazionale che sicuramente ripeteremo anche 
per altre iniziative, del resto la Nostra Struttura ha fatto un cambio di 
destinazione d’uso passando da Asilo ad RSA, ed quindi predisposta 
ad accogliere dai più piccini ai più anziani. Ci fa piacere lasciarvi 
con due pensieri scritti da due nipoti che hanno frequentato e che 
frequentano assiduamente la Nostra Struttura per venire a trovare le 
proprie Nonne e non solo, perché purtroppo non tutti i Nostri Ospiti 
possono gioire di avere delle famiglie amorevoli alle spalle; è stato 
chiesto loro di rispondere alla domanda “cos’è un nonno per te?”

“Mia nonna per me è casa, quando tornavo da scuola c’era lei 
lì ad aspettarmi, seduta al tavolo per farmi compagnia mentre 
mangiavo, ora che è in casa di riposo mi fa strano entrare in casa 
e non vederla in cucina, nel suo regno, o seduta in sala a piegare i 
panni come solo lei sa fare. Mia nonna per me è un porto sicuro: mi 

ha sempre dato, e ancora 
lo fa, i consigli migliori, sa 
sempre come mi sento, lo 
capisce da come la saluto, 
sa cosa penso e cosa vorrei 
fare, forse mi conosce 
meglio di chiunque altro. Si 
prende cura di me, anche 
se ormai sono grande e dovrebbe essere il contrario. Non posso che 
esserle grata per tutto quello che ha fatto per me e per mia mamma 
e sono certa che continuerà a farlo sempre.”

Francesca, per Nonna Teresa

“I nonni sono il nostro porto sicuro, in cui possiamo sempre trovare 
una parola di conforto ed un abbraccio, con la consapevolezza 
che non chiederanno mai nulla in cambio in più di un nostro sorriso 
e di un posto speciale nel nostro cuore. Ho sempre ammirato 
nonna Mirella, la sua capacità di entrare nel cuore di chiunque la 
conoscesse, sempre con la sua ironia e pacatezza, e senza mai una 
parola di troppo. Sarò per 
sempre grata di averla 
avuta a fianco tutti questi 
anni e di aver ricevuto il 
suo amore, e spero, piano 
piano, di poter diventare 
come lei”  

Adele, in ricordo
di Nonna Mirella

La FESTA dei NONNI in CASA di RIPOSO
CULTURA E MANIFESTAZIONI
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La Festa dei Nonni alla Casa di riposo: una piacevole 
mattinata con pizza e focaccia, scambi di doni e 
tenerezze tra gli ospiti della struttura ed i bimbi della 
Scuola dell’Infanzia, i pensieri scritti di due nipoti alle loro 
nonne ospiti della “Residenza La Rocca”



Lunedì 4 Novembre, al parco della Rimembranza di Quattordio, si è commemorato il giorno della fine 
della 1^ Guerra mondiale e delle forze armate. E’ un evento che, anche se risale a più di 100 anni fa, è 
doveroso ricordare perché noi tutti sappiamo che, se oggi viviamo in libertà, è anche merito di questi 
soldati che sono morti per noi. L’alzabandiera con l’inno d’Italia cantato da tutti, compresi i bambini 
della scuola primaria, ha dato inizio alla cerimonia che è proseguita con la posa della corona ai 
caduti in guerra e la benedizione con la preghiera recitata da Don Paolo. Il Sindaco Anna Venezia ha 
ringraziato le associazioni presenti, i bambini della scuola elementare che hanno saputo immedesimarsi 
nei soldati in guerra e, soprattutto immaginare e ripercorrere i loro sentimenti ed emozioni con la lettura 
di alcune pagine di diario scritte di loro pugno. Bravi veramente e brave le insegnanti che nel loro 
programma scolastico sanno trasmettere i valori che contano. Un grazie particolare a Fiorenzo Fiori e 
a Mario Mortara che hanno accolto la richiesta di collaborazione e hanno trasmesso con la lettura 
di alcune testimonianze la realtà cruda della guerra. Oltre al bollettino ufficiale della fine della guerra, 
le letture ci hanno fatto capire quanto questa sia sempre uno sbaglio, combattuta da persone semplici: contadini, giovani che 
avevano sogni e obiettivi di vita e invece hanno trovato la morte. Molto toccante il racconto della signora Maria Bergamas, una 
mamma come tante, che ha perso il figlio in guerra e che è stata chiamata a riconoscerlo tra dieci bare. Ha scelto la seconda con 

la posa del suo scialle nero sopra la bara. Dopo aver 
salutato tutte le altre, è svenuta per la forte emozione. 
Il feretro scelto, dopo aver attraversato centoventi città 
e paesi, è arrivato a Roma il 2 Novembre, dove, dopo 
una cerimonia religiosa nella chiesa di Santa Maria 
degli Angeli, è stato tumulato nell’altare della Patria. Un 
ultimo pensiero del sindaco che per anni ha insegnato 
storia e ha sempre detto ai suoi allievi che conoscere 
la storia passata serve anche a non ripetere gli errori 
fatti, ha fatto riflettere in quanto, pare che non sia 
cosi, perché le guerre sono molto vicine a noi. A volte 
basterebbe trovare un accordo che soddisfi entrambi 
le parti, così da evitare morte, dolore e distruzione. Dopo 
il saluto del Sindaco, l’Ammaina bandiera ha concluso 
questa emozionante e partecipata celebrazione.

4 NOVEMBRE
CULTURA E MANIFESTAZIONI

Caro Sindaco, 
devo ringraziarti per aver stimolato e portato a galla 
un mio sopito desiderio. Da anni contribuisco alla 
celebrazione del 4 Novembre con le letture ufficiali del 
bollettino  della vittoria e l’appello ai caduti quattordiesi. 
E ho sempre sentito un enorme distanza tra questi 
due momenti, che invece dovrebbero essere legati, 
incatenati indissolubilmente l’un l’altro. Mi sono ogni 
volta proposto di metterci mano l’anno successivo, 
certo della condivisione e promozione dei tuoi 
precedenti colleghi sindaci. Ma poi non l’ho mai fatto. 
Quindi grazie per aver preso tu l’iniziativa. Ho pensato 
di contaminare la pur necessaria ufficialità del Bollettino 
con testimonianze di guerra, di alternare alla retorica 
roboante che celebra solo i fasti, il racconto dell’enorme 
costo di sangue che i nostri nonni hanno pagato per 
giungere a quei pur discutibili fasti. Testimonianze dure, 
crude, ma terribilmente vere.  Chi, nella narrazione 
della vittoria rivive la cavalcata leggiadra e vittoriosa 
del Duca d’Aosta, ”alla testa delle sue invitte armate” 
deve anche sentire i brividi, l’odore della morte che le 
“invitte armate” si portano dietro e che non va più via. 
Mi era stato detto da una tua collega insegnante…”ma 
ci sono i bambini,  potrebbero impressionarsi”  In realtà, 
era proprio questo era l’obbiettivo principale: i bambini. 
Che siano sempre presenti a queste celebrazioni, che 
sventolino le bandiere, cantando gli inni di vittoria, ma 
anche e soprattutto che tornino a casa con emozioni 
forti nel cuore e che continuino a coltivare per tutta 
la vita, con consapevolezza e determinazione l’orrore 
della guerra. 
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La celebrazione del 4 
Novembre al Parco della 
Rimembranza, crude e 
toccanti letture di guerra, 
l’immedesimazione nei soldati 
nelle lettere dei bambini della 
Scuola Primaria

Caro Sindaco ……… ho pensato 
di contaminare la pur necessaria 
ufficialità del Bollettino con 
testimonianze di guerra ……il 
racconto dell’enorme costo di 
sangue che i nostri nonni hanno 
pagato ……



A trent’anni dalla grande alluvione del 1994, la Protezione 
Civile di Quattordio ha voluto rinnovarne la memoria con 
una bella mostra fotografica che ha riportato  ciascuno di 
noi, allora presenti, a quelle tragiche giornate di acqua e 
fango.  Le immagini sono state anche  testimonianza di una 
preziosa solidarietà che forse mai come in quella occasione 
ha coinvolto proprio tutti.

Ma da quelle immagini 
deve risuonare chiaro e 
forte un monito e ciascuno 
per la sua parte dovrebbe 
sentirsi responsabile e 
impegnarsi con forza e 
continuità affinchè  queste 
tragedie non si ripetano 
più. Allo scopo è risultato 

certamente un bell’esempio di didattica civica che, in 
un precedente incontro, la mostra sia stata presentata e 
raccontata ai ragazzi della scuola.  

Per dare forza al messaggio delle immagini, aggiungendovi 
il peso delle parole, la Protezione Civile ha inoltre coinvolto 
la Compagnia di Prosa per una rappresentazione  in 
tema. Il rapporto spesso sbagliato, comunque superficiale, 
che l’uomo ha sempre avuto e continua ad avere con 

i fiumi, è l’origine delle tante 
tragedie che l'acqua lascia 
ciclicamente dietro di se.

E’ una storia che si ripete 
e che nella narrazione 
della Compagnia  viene 
raccontata da un nonno alla 
propria nipote: ……… 
……….dovremmo stare più vicino ai fiumi. Ma non costruire 
a casa loro, andarli a trovare, conoscerli, capire quando 
hanno bisogno di spazio, quando corrono veloci e quando 
scendono lenti. Cosa ci raccontano i pesci o gli uccelli che 
vivono con il fiume e cosa invece i frigoriferi abbandonati 
o i sacchetti di plastica impigliati nei salici.  Se conosci 
veramente un amico lo ascolti e ne percepisci subito tutti i 
cambiamenti…
Ripercorrere la storia passata, come accade 
per tutte le cose, porta alla conoscenza 
dei problemi, primo, fondamentale  passo 
per risolverli. La nipote che, nella splendida 
interpretazione  della giovanissima Vittoria, 
ne ha preso coscienza,  conclude con 
una domanda che è però anche un buon 
auspicio:   …”nonno mi porti a vedere il 
fiume?”

1994-2024 Il TRENTENNALE
della GRANDE ALLUVIONE

CULTURA E MANIFESTAZIONI

25 NOVEMBRE: La Giornata internazionale
per l'eliminazione della violenza sulle donne

CULTURA E MANIFESTAZIONI

Per il secondo anno abbiamo celebrato La giornata 
internazionale per l'eliminazione della violenza sulle donne". 
Sono 99 le donne uccise in Italia dal 1 Gennaio 2024, un 
fenomeno che conta circa una vittima di omicidio ogni 
tre giorni, a conferma che la violenza sulle donne è un 
problema sempre più strutturale e sociale molto grave. 
Gli atti di violenza nella coppia che colpiscono le donne 
originato da un sistema di credenze culturali, nelle quali 
rientrano lo stereotipo di superiorità maschile attribuito 
agli uomini rispetto alla figura femminile, ed il patriarcato 
(concetto antico ed obsoleto) che considerano la donna 
in una posizione gerarchicamente inferiore all'uomo. La 
nostra comunità ha aderito alle celebrazioni in modo 
disomogeneo: a fronte dell'impegno della associazioni la 
risposta del pubblico è  stata modesta.
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Il trentennale della grande 
alluvione del 1994 ricordato 
con la mostra fotografica 
in Sala dei Maestri e la 
narrazione della Compagnia 
di prosa

25 Novembre ……. sono 99 
le donne uccise in Italia 
dal 1 Gennaio 2024, un 
fenomeno che conta circa 
una vittima di omicidio ogni 
tre giorni ………



Domenica 23 Novembre alle 18 in Piazza Marconi l'evento 
clou, in un suggestivo allestimento le ragazze della 
Compagnia di Prosa di Quattordio hanno letto toccanti brani 
di Serana Dandini e di Elena Cecchettin, mentre una nutrita 
rappresentanza del Coro ha ricordato i nomi di tutte le donne 
oggetto di femminicidio nel 2024. La rappresentazione è 
stata preceduta dalle riflessioni del Sindaco Anna Venezia, di 
Stefania Melfi (in rappresentanza di Me.dea) e da Don Paolo. 
Offerti da Aido Quattordio i fiocchetti arancioni e dal Comune 
di Quattordio i fiori deposti sulla Panchina Rossa. Le celebrazioni  
sono proseguite il Lunedi sera,  quando nella sala dei Maestri 
è  stato proiettato, sempre a cura della Compagnia di Prosa 
di Quattordio,  il film “C'è ancora Domani” di Paola Cortellesi, 
preceduto da un  accorato intervento di Micaela Cavaganero 
in rappresentanza del collettivo "Non Una di Meno Asti" "Se io 
non voglio tu non puoi"

25 NOVEMBRE: La Giornata internazionale
per l'eliminazione della violenza sulle donne

Dopo una pausa di quattro anni a causa del COVID, 
l’Amministrazione comunale in collaborazione con la PRO 
LOCO, ha organizzato il “PRANZO DI NATALE PER GLI ANZIANI”, 
domenica 8 Dicembre, nei locali del comune e precisamente 
in SALA DEI MAESTRI. I quattordiesi hanno risposto in grande 
numero, felici di trascorrere una giornata di comunità 
in allegria, in un’atmosfera natalizia. L’organizzazione 
perfetta è stata il risultato di un lavoro di sinergia in rete 
tra amministrazione, PRO LOCO che ha cucinato, come 
sempre, piatti gustosissimi, e le associazioni quattordiesi che 
hanno risposto con il loro aiuto nella preparazione della sala 
da pranzo e del servizio a tavola. Ringraziamo tutti i volontari 
che si sono dati da fare in modo impeccabile. Ringraziamo 
inoltre i commercianti del paese che hanno contribuito in 

vari modi alla riuscita della giornata. I piccoli negozi che 
sono assolutamente da sostenere con la nostra presenza per 
mantenere vivo il commercio e la comunità stessa. Grazie a: 
Bar Sport, Bar la Piazzetta di Flavio Cani, Cartoleria di Erica 
Bigliani, Farmacia Mussore Demicheli, Il Sole alimentari di 
Claudio e Carla Cani, Il Bello delle donne di Rita Dogliotti, 
Macelleria San Pietro di Davide Baldini, Maison Sauvage delle 
sorelle Ciambarella, Panetteria Gado e Panetteria Negrisolo. 
L’allegro gruppo di commensali, dopo il pranzo, si è spostato 
in chiesa per il concerto di Natale dei bambini e in seguito 
in Piazzetta Marconi per l’accensione dell’albero di Natale, 
gustando chi una cioccolata calda della Pro Loco, chi un 
buon bicchiere di vin brulè offerto dagli Alpini. Non ci resta 
che augurare un sereno Natale a tutti.

Il PRANZO di NATALE dell'8 DICEMBRE
CULTURA E MANIFESTAZIONI
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CULTURA e
MANIFESTAZIONI

Dopo cinque anni ritorna il pranzo di Natale
per gli anziani, Sala dei Maestri gremita in una 
atmosfera festosa densa di serenità ed allegria, 
un grazie ai commercianti del paese che hanno 
contribuito alla riuscita della bella giornata



GRAZIE A...
CULTURA E MANIFESTAZIONI

Quest’anno la rubrica dedicata ai ringraziamenti ha per protagonisti il nostro 
Sindaco uscente Sandro Venezia e il Gruppo Alpini e amici degli Alpini 
di Quattordio: non ce ne voglia chi ha aiutato e supportato le iniziative 
comunali nel corso dell’anno, ai quali inviamo un sentito e doveroso 
ringraziamento, ma questa è una occasione speciale e vogliamo sfruttarla 
per dire

Grazie a ……….. Sandro Venezia, nostro Sindaco per due legislature, dieci 
lunghi anni passati alla guida di Quattordio con il massimo impegno, serietà 
impareggiabile, competenza e leadership indiscussa, carisma naturale e 
iniziativa costante al servizio della comunità. Grazie per averci guidato, 
grazie per averci spronato, grazie per averci incoraggiato, grazie per averci 
ripresi a volte con toni bruschi ma sinceri, grazie per averci insegnato a 
credere nelle cose apparentemente impossibili, grazie per essere stato il 
fautore primario del progetto della Coesione Territoriale, grazie per tutte 
le opere che hai realizzato nei tuoi due mandati, grazie per aver portato 
Quattordio all’attenzione regionale e nazionale, grazie infine per averci 
fatto crescere come amministratori consapevoli del ruolo di responsabilità 
verso la nostra comunità.

Grazie ………. al Gruppo Alpini e amici degli Alpini di Quattordio, per il 
loro costante impegno sempre al fianco dell’Amministrazione comunale, 
grazie per aver dedicato tanto tempo e proprie risorse al decoro del verde 
pubblico, attraverso la manutenzione di aree verdi anche non di loro stretta 
competenza, con impegno, serietà e dedizione encomiabili, coordinati 
e guidati dal capogruppo Mario Venezia, in prima fila con i suoi Alpini, 
con voce sì altisonante ma dando sempre l’esempio. E’ stato un anno 
particolarmente complicato per la manutenzione del verde pubblico: 
le continue piogge intervallate da calde giornate di sole hanno visto la 
rapida crescita dell’erba in tutte le aree verdi del paese, ma gli Alpini sono 
stati presenti ed attivi, e solo grazie a loro è stato possibile mantenere il 
decoro urbano a livelli di accettabilità. Quindi, ancora una volta, grazie 
dal profondo del cuore e W gli Alpini di Quattordio! 
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Quest’anno la rubrica è interamente dedicata al nostro 
Sindaco uscente Sandro Venezia, che ci ha guidati per 10 
anni, e al Gruppo Alpini, indissolubilmente ed ovviamente 
legati da impegno, serietà e competenze sempre al 
servizio della comunità quattordiese



AIDO
ASSOCIAZIONI

L’Aido ha sempre perseguito i propri obiettivi attraverso diverse  attività sul territorio,  un  lavoro divulgativo ed 
informativo  svolto dai volontari che fanno del loro impegno una vera e propria missione. Con la programmazione 
di eventi di natura diversa   abbiamo voluto  rafforzare la nostra presenza e visibilità nei Comuni che fanno parte 
del nostro Gruppo, ma soprattutto  migliorare il livello di conoscenza sul territorio riguardo il crescente numero di trapianti così da 
ridurre  il numero delle opposizioni.
I dati molto positivi dei primi nove mesi del  2024, dopo un 2023 record per donazioni e trapianti,  sono lo stimolo per fare ancora 
di più  perché i risultati raggiunti siano mantenuti e consolidati: è doveroso nei confronti dei tanti pazienti in lista di attesa per 
un trapianto. Tra le finalità di Aido non c’è solo la promozione della cultura della donazione organi tessuti e cellule, ma anche 
la diffusione di corretti stili di vita : per questo motivo  abbiamo proseguito l’attività del progetto “Aido ha cuore la tua salute”  
offrendo, in collaborazione con le farmacie presenti sul territorio,  il controllo gratuito del colesterolo ,della glicemia e la misurazione 
della pressione arteriosa. Il  13 aprile in occasione della Giornata Nazionale della Donazione promossa dal  Ministero della Salute 
siamo stati ospiti della Farmacia Fondazione Grattarola di Solero, il 18 maggio della Farmacia Osella di  Masio e il 28 settembre della 
Farmacia Mussore Demicheli di Quattordio. Abbiamo avuto modo di incontrare numerose persone che hanno manifestato interesse 
per il nostro progetto, hanno avuto occasione di chiarire dubbi e perplessità sul delicato tema della donazione organi. Sono 
state delle bellissime opportunità di confronto  e  raccolta di manifestazioni di volontà. Il 25 maggio abbiamo aderito all’iniziativa 
“Prevention Day – A tutta salute” organizzata  grazie alla collaborazione tra la PPG e la Cooperativa Bios. Abbiamo accolto con 
entusiasmo l’invito ricevuto perché siamo certi che  la prevenzione e l’educazione alla salute facciano parte di quei comportamenti 
che ognuno di noi può mettere in atto verso sé stessi per stare bene. Intervenire per tempo sulle cattive abitudini e adottare stili di 
vita virtuosi è importante per ridurre quei fattori di rischio da cui potrebbero derivare seri problemi di salute. Come ogni anno l’ultimo 
weekend del mese di settembre i volontari del Gruppo uniti ai volontari Aido di tutta Italia sono scesi in piazza per  celebrare  la 
Giornata Nazionale Aido che quest’anno è coincisa con una ricorrenza    molto importante: il 29 settembre 1994 la tragedia del 
piccolo Nicholas Green,  ucciso per errore  durante un tentativo di rapina mentre era in vacanza in Calabria, scosse il nostro Paese.
I  genitori  decisero subito di donare i suoi organi salvando diverse vite e innescando una vera rivoluzione: nel 1994 in Italia non si parlava 
di trapianti, non esisteva una cultura in tal senso, e quello della famiglia americana Green è stato il primo gesto di sensibilizzazione in 
un Paese che non era ancora pronto, provocando uno scossone e facendo capire l’importanza di 
donare vita. Margaret e Reginald Green realizzarono che dire sì alla donazione è dire sì alla vita. E’ 
un sì che può dare un senso alla morte, aiutando chi ha bisogno di trapianto a trovare la guarigione. 
Siamo certi che fare cultura della donazione è un’opera preziosa per la vita, l’unica vera strada da 
percorrere affinché quella domanda (donare sì o no?) possa arrivare come serena consapevolezza 
e non come un macigno nel momento del lutto, il momento peggiore. Ricordiamo l’indirizzo mail del 
Gruppo quattordio@aido.it al  quale è possibile inviare quesiti e avere risposte. 
Un augurio di Buone Feste a tutti i lettori del giornalino da parte del Direttivo del Gruppo.

GRAZIE A...

ASSOCIAZIONI

La nostra Associazione conferma l’intenzione di mantenere 
attivo il servizio infermieristico con il Dott. Edoardo Delaudi. Come 
già comunicato, è stata solo modificata in parte la procedura, 
ossia il paziente che richiede il servizio telefona direttamente 
all’infermiere concordando orario e tipo di prestazione, fornendo 
il proprio indirizzo al cellulare 334 9435208 anche con whatsapp e 
senza passare dal cellulare dell’Associazione. A fronte di questo 
servizio gratuito AVA suggerisce  un’offerta libera, come già per 
il servizio di trasporto con autovettura: si tratta in entrambi i casi 
di prestazioni che hanno un costo e che AVA potrà continuare 
ad offrire fino a quando disporrà dell’importo del  5per mille e/o 
di offerte libere. A questo proposito ribadiamo ancora una volta  
l’importanza del versamento del 5 per mille al codice 96037110069 
da indicare nella denuncia dei redditi.
Le offerte per l’anno 2024 sono state le seguenti:
Fracchia Giuseppe  euro 50,00
Barberis Mariangela  euro 15,00
N.N.  euro 50,00
Lupano Franca e Turatti Giuseppina  euro 60,00 
Zuccarella Pia  euro 30,00
Cavanna Domenica e M. Santina Ponzano
in memoria di Cavanna Bartolomeo  euro 100,00

C.D. AVA in memoria Cordero Carla  euro 80,00
C.D. AVA in memoria Nano Adele  euro 80,00 
Offerte per l’uso della vettura Euro 845,00 a fronte di n. 158 servizi 
per un totale di km 7.471. Offerte per il Servizio Infermieristico euro 
670,00 a fronte di 86 interventi.
Tra i vari costi che l’Associazione sostiene, evidenziamo quello per 
il rinnovo dell’assicurazione per la vettura Doblò per l’anno 2024 
che è  pari a Euro 1.550,00.

Com’è ormai consuetudine, lo scorso 3 Novembre si 
è svolta la tradizionale Castagnata: ringraziamo per 
la fattiva collaborazione la Pro-loco che ha offerto la 
cioccolata calda a grandi e piccini, il Gruppo Alpini che 
ha preparato e offerto il vin brulè, la panetteria Negrisolo 
che ha preparato la farinata e tutti coloro che con buona 
volontà ed entusiasmo ci hanno aiutato per la buona 
riuscita della giornata. Cogliamo l’occasione per dare 
il benvenuto alla signora Ravarotto Rosalia nel Gruppo 
degli autisti volontari, che come sempre ringraziamo per 
la loro disponibilità. 
Auguriamo a tutti i quattordiesi che ci leggono e che apprezzano 
i nostri servizi un sereno Natale e un buon inizio d’anno!
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ATTIVITÀ 
ASSOCIAZIONI

I tanti progetti e le iniziative 
dell’Aido, tra gli altri ricordiamo 
“Aido ha cuore la tua salute” con 
il quale continua a promuovere 
la diffusione di corretti stili di vita, 
in collaborazione con le farmacie 
del territorio

AVA - Associazione Volontario Anziani

Il resoconto annuale 
dell’AVA: la conferma 
del servizio infermieristico 
con il Dott. Delaudi, le 
offerte all’associazione, 
i servizi eseguiti e i costi 
sostenuti



ASSOCIAZIONI

UNICEF

La pista Polistil - In occasione della festa patronale del paese, sabato e domenica 29 e 30 Giugno, l’Associazione 
RUBRA ha inaugurato la pista Polistil a quattro corsie installata nella antica stalla della cascina di palazzo Olivazzi. In concomitanza sono state 
esposte le cartelle colori ‘sport’ prodotti dalla PPG, con una mostra intitolata ' I COLORI DELLA FORMULA UNO'. La PPG produce infatti i colori 
per innumerevoli marche automobilistiche italiane e estere, fra cui il famosissimo Rosso Ferrari il Rosso Corsa ed il Giallo Modena. I colori sono stati 
un punto fondamentale nella evoluzione del mondo delle corse internazionali automobilistiche: l’inizio del moderno automobilismo sportivo, 
quello dei Gran Premi, risale al 14 Giugno 1900, con la prima grande corsa internazionale, la “Coppa Gordon Bennett”, con un regolamento 
che fissava alcuni punti tecnici che sarebbero diventati la base per la futura “formula internazionale”: il Regolamento redatto dall’Automobile 
Club francese assegnava, per la prima volta ad ogni nazione partecipante un colore di gara. Il Codice Sportivo internazionale divenne 
definitivo nel 1939, alla Francia veniva assegnato l’azzurro, con numero di gara bianco, alla Germania il bianco con numero gara rosso, alla 
Gran Bretagna il verde con numero bianco, all’Italia si confermava il rosso con numero bianco; anche alla Svizzera si assegnava il rosso ma 
con numero nero su bianco, e infine, agli Stati Uniti il bianco con striscia azzurra e numero bianco su fondo azzurro. Tutti i bambini dagli anni 
Sessanta hanno sognato di emulare le gesta di Niki Lauda e James Hunt sfrecciando sulle Formula 1 ‘in miniatura’ delle piste elettriche Policar 
e poi Polistil. Un mito dei giocattoli tutto italiano, legato al mondo delle automobili, che ha fatto la storia di intere generazioni. Oggi il mondo 
delle macchinine per piste elettriche ‘slot’ è popolato da collezionisti ed appassionati, ma il gioco continua ad essere coinvolgente anche 
per i ragazzi di oggi. Gli ospiti dell’agriturismo, ma anche i curiosi e i nostalgici di quegli anni giocano volentieri nei giorni di apertura al pubblico 
della pista. Anche i bambini e ragazzi si divertono in questo gioco che simula la realtà anche nei dettagli delle automobiline. La pista a quattro 
corsie ricorda un vero autodromo con i box con i meccanici, le tribune con il pubblico, i commissari di gara, la torre per le riprese televisive e la 
direzione gara. L’attrezzatura include anche la possibilità di cronometrare i tempi di percorrenza ed i giri di corsa, permettendo lo svolgimento 
di gare. Queste automobiline di fatto ripercorrono la storia delle auto sportive dagli anni ’60 agli anni ’90 e sono esse stesse oggetti parte della 
storia: di fatto sono auto che hanno quasi sessant’anni! Molti sono i marchi presenti, quali gli italiani FIAT, Lancia, Alfa Romeo, Ferrari, Maserati 
e poi auto inglesi, tedesche, francesi giapponesi… Praticamente una collezione di auto storiche con le quali si può gareggiare, confrontare i 
rendimenti in velocità e sprint, ricordare la storia dell’automobilismo italiano e mondiale. Video su https://tinyurl.com/RUBRA001

Passeggiata botanica - Grazie alle giornate FAI di primavera, il più importante evento di piazza dedicato al patrimonio 
culturale e paesaggistico d’Italia e alle storie inedite e inaspettate che custodisce con visite a contributo libero in 
750 luoghi speciali in 400 città, dai grandi capoluoghi ai piccoli comuni, dai centri storici alle province, da Nord a Sud 
della Penisola, abbiamo potuto offrire come gruppo FAI, la strada franca, le passeggiate botaniche. La strada franca, 
gruppo che ha sede all’Astrobioparco di Felizzano include i comuni di Fubine, Cuccaro, Quargnento, Solero, Felizzano, 
Quattordio e Cassine, Oviglio, Bergamasco, Masio. Queste giornate sono un’esclusiva opportunità di scoprire un’Italia 
meno nota, di luoghi solitamente inaccessibili, dalle grandi città ai borghi, da veri e propri monumenti a luoghi curiosi 
e inediti, che tuttavia ugualmente raccontano la cultura millenaria, ricchissima e multiforme del nostro Paese. Un 
modo per contribuire alla tutela e alla valorizzazione di questo patrimonio, che va innanzitutto conosciuto, frequentato, e prima ancora, 
raccontato. Con la collaborazione della Associazione quattordiese RUBRA e la Fattoria Didattica della Azienda Agricola Olivazzi abbiamo 
organizzato le passeggiate nella natura. Quest’anno è stata una passeggiata nel bosco dalle parti di Cassine per le fioriture primaverili, con 
un’ampia visione di fiori di diverse specie, anche rare. L’evento era già stato proposto l’anno scorso, ma quest’anno abbiamo addirittura 
superato le 120 presenze grazie alla organizzazione di Marcella Perotti, nostra concittadina, ed alla competenza di Marco Castelli, Agronomo 
anche lui, che ha una conoscenza approfondita della botanica e delle comunità vegetali alessandrine. Marco ha anche pubblicato, con 
il contributo della Fondazione CDRAL nel 2022 il volume sulla Flora del Piemonte sud orientale, manuale indispensabile per scoprire i nostri 
boschi. La passeggiata a scoprire le fioriture è un’immersione nella natura: ci incamminiamo verso il bosco per conoscere qualcosa che ci 
manca nel nostro vivere cittadino di ogni giorno. Il bosco non è solo una nuova dimensione in cui camminare, ma anche un nuovo tempo 
del viaggiare nella conoscenza: la scoperta delle fioriture, con decine di fiori già noti o sconosciuti, tutti in fioritura nel loro ambiente naturale, 
di cui scopriamo i nomi, italiani e botanici, ma anche la più ampia comunità vegetale di cui fanno parte, la più antica della pianura padana: 
il querco-carpineto planiziale.  Una full-immersion di due ore alla scoperta delle relazioni ecologiche fra organismi vegetali, clima e suolo, che 
hanno dato vita a questi boschi che possiamo cogliere nel momento della massima fioritura delle piante erbacee del sottobosco. Grazie al 
FAI ed alle iniziative che promuove da qualche anno sulla natura, l’ecologia e l’ambiente scopriamo l’altro mondo, quello ecologico e reale, 
a cui apparteniamo ma che ben poco conosciamo e viviamo, attraverso le parole della nostra guida esperta e con i nostri occhi riscopriamo 
i generi e le specie, i nomi comuni ed i nomi botanici latini, e tocchiamo con mano la magia della natura.

È forse  tristemente anacronistico parlare di pace e di fratellanza fra i bambini, di fronte alle immagini impressionanti che quotidianamente le guerre ci impongono. 
Tuttavia, crediamo che sia utile parlare alle nuove generazioni e coinvolgerle nella missione principale dell’Unicef che da anni sostiene e difende i diritti dei più 
deboli, i Bambini. Sono infatti i bambini della Scuola Primaria di Quattordio i protagonisti della Camminata Unicef del 7 Giugno che come ogni anno conclude 
l’anno scolastico. La somma raccolta tra bambini e insegnanti è stata di 140 € e sono stati poi consegnati 200 € al Comitato Unicef di Alessandria, come sempre 
presente alla Camminata di Quattordio. Ringraziamo Don Paolo per averci accolto in Oratorio, il Sindaco e l’Amministrazione Comunale per aver offerto la 
gradita merenda a conclusione della Camminata per le vie del paese, la Protezione Civile per il suo costante e fattivo supporto, le Insegnanti della Scuola 
Primaria che sensibilizzano i Bambini al donare agli altri meno fortunati che per diverse ragioni conducono una vita difficile, i genitori ai quali spetta l’arduo 
compito di essere sempre esempi positivi per i propri figli. Il gruppo Unicef di Quattordio augura a tutti Voi e alle vostra famiglie un sereno 2025 nella speranza 
concreta ”di abbattere la nera cortina della notte e di vedere l’alba [...]” (K.Gibran).

ASSOCIAZIONE RUBRA
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Le belle iniziative promosse 
dall’associazione Rubra: la 
splendida pista Polistil, la 
mostra “I colori della Formula 
1”, la passeggiata botanica 
sulla Strada Franca

I bambini della Scuola 
Primaria sono i protagonisti 
della Camminata Unicef 
a conclusione dell’anno 
scolastico, sostenendo sempre 
i diritti dei più deboli

ASSOCIAZIONI



Cari Concittadini, 1974-2024: 50 anni di dono e di solidarietà. Tanti sono gli anni trascorsi da quando l’Avis Comunale di Quattordio è stata costituita 
ed ha intrapreso il suo generoso cammino di umana solidarietà. La ricorrenza  è stata festeggiata domenica 8 settembre, alla presenza dei donatori, 
delle autorità civili e religiose, dei rappresentanti dell’Avis Provinciale, di un piccolo gruppo di consorelle nonché dei rappresentanti delle associazioni 
di volontariato locali, dapprima con la celebrazione religiosa dedicata anche al ricordo dei donatori che ci hanno lasciato e successivamente  
con due momenti conviviali  tenutisi, l’uno, sul sagrato della Chiesa cui ha fatto seguito l’altro a tavola; durante il pranzo sono state consegnate ai 
donatori le istituzionali benemerenze quale segno di riconoscimento per il loro costante impegno. L’evento, piacevole e partecipato, nonostante 
la pioggia battente che ha accompagnato tutta la giornata, è stata l’occasione per condividere non solo con i nostri volontari ma anche con 
la comunità quattordiese e le sue diverse realtà associative questo importante compleanno. Cinquant’anni di vita associativa costituiscono un 
periodo di tempo abbastanza lungo   tanto da potere affermare che, in qualche modo, la nostra associazione ha scritto una bella pagina di storia 
di questa nostra comunità, a partire dal 1974 quando un gruppo di nostri concittadini, alla guida del dott. Ugo Garberi, stimato medico di famiglia, 
ha sentito la necessità di costituire un sodalizio che doveva avere come finalità proprio quella della promozione del dono del sangue, con il lodevole 
obiettivo di contribuire all’efficienza del nostro sistema sanitario. Nel tempo l’associazione si è adeguata alle molte innovazioni, dovute al susseguirsi 
di normative in materia sempre più stringenti, ma sicuramente resesi necessarie per migliorare e rendere più sicuro quel gesto che  caratterizza la 
nostra attività di volontariato: la donazione del sangue. Lo spiccato spirito di altruismo e generosità che ha animato i soci fondatori e che è stato 
coltivato nel corso degli anni dai volontari, dai donatori e dai collaboratori, ci ha consentito di essere ancora in attività oggi e deve rimanere lo 
stesso per continuare ad animarci anche nel nostro presente. Le continue sfide da affrontare, burocratiche e non, non devono fare venire meno la 
volontà dei donatori perché il donatore è a tutti gli effetti un operatore di salute. Ancora più oggi in cui le esigenze del sistema sanitario sono sempre 
in costante aumento. Nonostante gli enormi progressi compiuti dalla moderna medicina, il dono del sangue rappresenta ancora, ora come 
allora, un dono prezioso e insostituibile atteso che al momento non esistono alternative terapeutiche e il suo approvvigionamento è totalmente 
dipendente dal gesto di generosità dei donatori. E allora dovremmo fermarci più spesso a riflettere sul bene prezioso della vita, della nostra, certo, 
ma anche di quella degli altri che, talvolta, può essere messa a rischio se, per un incidente, una malattia o un intervento chirurgico, qualcuno avesse 
bisogno di sangue e questo importante tessuto non fosse disponibile, subito, del tipo compatibile ed in quantità sufficiente. Donare il sangue significa 
letteralmente donare una parte della propria energia vitale a quel qualcuno che è in difficoltà e ne ha un reale ed urgente bisogno, a qualsiasi 
ceto, razza o religione questi appartenga e senza aspettarsi nulla in cambio ma con il solo intento di dare ancora una possibilità a chi è più fragile. 
L’atto anonimo, gratuito, responsabile, spontaneo e volontario del dono del sangue, così come viene enunciato nel nostro statuto, rappresenta, 
senza ombra di dubbio, un gesto dal valore umanitario inestimabile per i pazienti ma anche per tutta la comunità sociale in quanto in sé è anche 
espressione di un forte senso di solidarietà e civismo, di responsabilità individuale e allo stesso tempo collettiva. Ed è per queste ragioni che vogliamo 
ma soprattutto dobbiamo con tutte le nostre forze continuare a diffondere alle nuove generazioni l’importanza del gesto semplice ed efficace 
della donazione del sangue. Nel fare nostro l’invito diffuso in una recente campagna di sensibilizzazione dei giovani al dono è proprio alle nuove 
generazioni che chiediamo di mettersi in gioco e donare il sangue. In fondo la donazione è  davvero un atto semplice che richiede solo di fare 
una scelta di cuore per superare inerzia e timori. Con l’auspicio che questo invito venga raccolto non solo dai giovani ma anche da chi è un po' 
meno giovane   saremo  ben lieti di accogliere  tutti coloro che avendone i requisiti intendano unirsi a noi in questo viaggio così che  questi nostri 
50 anni siano solo una tappa di un lungo cammino ancora  da percorrere insieme. Gli appuntamenti per i prelievi anche per l’anno 2025 saranno 
a Maggio e Novembre. Come sempre prima di congedarci giunga a tutti i nostri donatori un grazie di cuore!!!! Grazie non ultimo anche a chi nel 
corso di questi anni ha sostenuto a vario titolo l'Avis Comunale di Quattordio e a chi vorrà continuare a sostenerla anche donando il 5x1000...... è un 
piccolo gesto che sarà di grande aiuto - codice fiscale 96043530060. Con l’augurio che l’anno che verrà sia un anno di pace e serenità per tutti!!!!

Come da consuetudine, alla fine di questo 2024, la ns. associazione redige 
un resoconto delle attività e partecipazioni che ha visto i nostri associati 
attivamente impegnati. Come tutti gli anni il massimo impegno si è avuto 
in occasione della partecipazione al “71 Raduno Nazionale dell’A.N.B.” 
Quest’anno il raduno si è svolto nelle Marche, nella città di Ascoli Piceno 
“Città delle 100 torri”, dal 2 al 5 Maggio. La nostra sezione ha partecipato 
con un numeroso gruppo di Bersaglieri, capeggiati dal nostro Presidente Bers. 
Zuccarella Salvatore, sfilando per le vie della città medioevale, inquadrati 
con I Bersaglieri della provincia di Alessandria. Il clou della manifestazione 
si è avuto al termine della sfilata , nella splendida piazza Roma, davanti 
alle tribune delle autorità, con la presenza, a sorpresa, della Presidente del 
Consiglio Giorgia Meloni. L’ultimo impegno partecipativo di alcuni Bersaglieri 
della nostra sezione è stato il “Raduno provinciale” di domenica 8 Settembre 

presso il “Tempio Nazionale dei Ricordi” ad 
Avolasca, a ricordo dei caduti di tutte le 
guerre. L’Associazione Nazionale Bersaglieri 
ha tagliato il traguardo del Centenario della 
Fondazione 1924 – 2024: è stato un anno di 
grande impegno, che ha visto la celebrazione 
di questo secolo di Storia che abbiamo alle 
spalle con tante iniziative e tanti eventi.

Purtroppo un grave lutto ci ha colpiti, a Settembre è 
venuta a mancare la nostra madrina Signora Adele 
Fracchia. La signora Adele è stata la nostra madrina 
da quando è stata fondata la nostra Sezione, il 19 
Aprile 1970, e in tutti questi anni ci ha sempre sostenuto 
nelle nostre iniziative e manifestazioni. Al funerale, 
che si è svolto lunedì 16 Settembre, noi Bersaglieri 
di Quattordio abbiamo voluto renderle l’ultimo 
saluto scortandola in chiesa e accompagnandola 
fino al cimitero. Concludiamo il nostro resoconto comunicando che 
noi Bersaglieri di Quattordio siamo già proiettati al 2025, quando il 2 
Giugno, in accordo con il Comune, organizzeremo una memorabile 
manifestazione per festeggiare il 55° anniversario della fondazione 
della nostra sezione, avendo mancato il 50° anniversario causa Covid. 
In questa occasione presenteremo un “LIBRO COMMEMORATIVO” 
che illustrerà la storia della sezione ed i Bersaglieri che vi  hanno fatto 
parte in questi anni. Inoltre ripresenteremo un’edizione aggiornata del 
libro “Il Capitano Moro”, già presentato il 13/12/2011, in occasione del 
150°Anniversario dell’Unità d’Italia. Tutti i Bersaglieri della sezione A.N.B. 
“Marcello Preda” , augurano un sereno Natale ed un 2025  di pace e 
buona vita a tutti i Quattordiesi.

A.N.B. Sezione Bersaglieri "Marcello Preda"
ASSOCIAZIONI

AVIS
ASSOCIAZIONI

ASSOCIAZIONE RUBRA
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L’AVIS di Quattordio ha 
festeggiato quest’anno 
il prestigioso traguardo 
dei Cinquant’anni di 
vita associativa, buon 
compleanni a tutti gli avisini 
quattordiesi!

L’impegno e la presenza 
dei Bersaglieri ai raduni 
nazionale e provinciale, il 
lutto di metà Settembre per 
la scomparsa della storica 
madrina Adele Fracchia 



ASSOCIAZIONI

CARITAS
CENTRO DI ASCOLTO 
Al nostro Centro di Ascolto si può chiedere aiuto o fissare un appuntamento tramite il numero di cellulare 
339 4470111. I volontari chiedono in ogni caso la firma per il consenso al trattamento dei dati personali, 
l’attestazione ISEE e provvedono al caricamento dei dati sulla piattaforma informatica di Caritas 
Italiana, OSPO Web, e se possibile, erogano in caso di emergenza una borsa alimentare o provvedono 
al pagamento totale o parziale di bollette sospese per utenze e affitti. In casi particolari, i volontari 
del Centro di Ascolto hanno anche provveduto ad acquistare e installare stufe ed elettrodomestici 
di base, e fornire mobili usati. Per aiuti più strutturati, facciamo riferimento ai servizi e ai progetti offerti da Caritas Diocesana, che 
descriviamo brevemente nel seguito.
EMPORIO DELLA SOLIDARIETÀ
L’Emporio della Solidarietà di Asti, inaugurato il 31 Marzo 2015, nasce dalla necessità della Caritas Diocesana di arricchire la rete di 
servizi già offerti – attraverso i propri strumenti pastorali – non solo alle povertà definite croniche, ma al contrasto delle cosiddette 
“nuove povertà”: quelle cioè figlie della crisi socio-economica che in questi ultimi anni ha generato disagio e difficoltà a migliaia di 
famiglie che non arrivano più alla terza e/o quarta settimana del mese. Si vuole puntare – in tal modo – ad un’ulteriore qualificazione/
innovazione del sistema collettivo di protezione sociale, adottando un impegno di sussidiarietà.
Tutto questo nella convinzione che l’accoglienza e la tutela delle famiglie siano un diritto fondamentale, indipendentemente dallo 
stato giuridico e dalla posizione amministrativa di ognuno.
Il progetto ha la finalità di dare una risposta concreta alle richieste del nucleo familiare e delle singole persone attraverso la possibilità 
di ritirare gratuitamente generi di prima necessità. L’Emporio ha sede in Asti, Via Canelli 10, dove vengono distribuiti i generi alimentari 
e viene gestito esclusivamente da volontari della Caritas Diocesana Asti. Per accedervi con un ciclo di 5 mesi di spesa, è necessario 
avere un ISEE non superiore a 6000 euro. Si può rinnovare solo per importi di ISEE via via inferiori, in modo che l’utente sia stimolato a 
diventare autosufficiente.
IL SAMARITANO
Il Centro Diurno “Il Samaritano”, situato in Via Morelli 7 e inaugurato il 18 dicembre 2015, ospita persone in condizione di necessità, 
senza fissa dimora e non, e di diversa nazionalità, anche sprovvisti di regolare permesso di soggiorno (marocchini e tunisini per la 
maggior parte). Il Centro è gestito da un gruppo di volontari della Caritas Diocesana.
Il “Samaritano” risponde a bisogni di prima necessità, fornendo agli ospiti dei servizi: due servizi doccia, la possibilità di usufruire di 
due lavatrici, due postazioni internet ed una sala relax, con tre poltrone reclinabili.  Gli ospiti accedono ai servizi suddetti tramite 
prenotazione, fatta eccezione della stanza relax che è ad accesso libero. Inoltre possono godere di una stanza tv, vari giochi da 
tavolo.
LE QUERCE DI MAMRE
E’ una convivenza rifiorita nel 2008 per dare risposta al disagio femminile e realizzare uno dei progetti che la Caritas ha nel proprio 
statuto e cioè di creare delle Opere Segno. È gestita da una suora laica che provvede a tutte le incombenze – amministrative, 
gestionali, di accompagnamento – aiutata da volontari Caritas.  Dispone di 15 posti e l’accoglienza viene effettuata soltanto su 
segnalazioni di enti pubblici, prevalentemente i servizi sociali del comune di Asti.
PROGETTO LAVORO - Sulla scorta dei dati emersi dai Centri di Ascolto Caritas e della lettura delle condizioni economiche e del 
mercato del lavoro della Provincia di Asti, la Caritas Diocesana ha lanciato, dall’anno 2012, il “Progetto Lavoro”, nato con lo scopo 
di affrontare in modo sistematico e al di fuori della contingenza i problemi legati alla mancanza di lavoro da parte delle fasce deboli 
della popolazione. Il suo raggio d’azione è la Diocesi di Asti. La finalità del progetto consiste nel facilitare i percorsi delle persone 
nell’accesso al mondo del lavoro, sia che si tratti di persone che il lavoro l’hanno perso, sia di giovani in cerca di occupazione. 
L'obiettivo generale consiste dunque nell’aiutare le persone che si rivolgono ai Centri di Ascolto della Caritas nell’affrontare bisogni 
e difficoltà, fornendo ai volontari uno strumento operativo per rispondere alla domanda di lavoro dei propri destinatari. Partendo 
dalle competenze formative e lavorative delle persone che si rivolgono ai centri di ascolto il progetto intende realizzare percorsi di 
potenziamento delle capacità lavorative mediante tirocini in azienda, in alcuni casi accompagnati anche da proposte formative 
presenti sul territorio.
LABORATORIO DI TESSITURA - Il laboratorio di tessitura nasce nell’ambito del Progetto Lavoro di Caritas diocesana di Asti con una 
modalità formativa particolare: è rivolto ai giovani inoccupati e agli adulti disoccupati che patiscono – oltre il danno economico 
– due condizioni esistenziali negative ossia i tempi vuoti di significati e di azioni qualificanti e la perdita di socialità riferita al mondo 
del lavoro. Il laboratorio vuole essere un tentativo di costruire un fare che raccolga e aggreghi persone nella duplice esperienza  
dell’agire produttivo e della socializzazione. L’intento è anche quello di favorire nuovi apprendimenti e di verificare la possibilità di 
decollo di nuove iniziative imprenditoriali. Negli anni il laboratorio di tessitura ha perseguito gli obiettivi proposti, con un impegno 
organizzativo basato sul volontariato: decine di allieve hanno potuto apprendere le tecniche particolari della tessitura a mano, oltre 
a raggiungere importanti momenti di socializzazione, e quindi hanno potuto proseguire per conto proprio questa attività artigianale.
ALTRI PROGETTI sono stati attivati nel corso degli anni soprattutto in rapporto alle emergenze sociali ed economiche emerse: problemi 
dell’abitare, prevedendo contributi per il pagamento delle bollette e delle spese di affitto per evitare procedure di sfratto; del reddito 
insufficiente delle famiglie che si rivolgono ai centri di ascolto, delle emergenze sanitarie, per l’aiuto nelle spese scolastiche alle le 
famiglie con figli in età scolare.
AMBULATORIO FRATELLI TUTTI - Qui si tratta di una esperienza socio-assistenziale che si muove in parallelo a Caritas, nata dopo la visita 
ad Asti di Papa Francesco nel Novembre 2022. I Centri di Ascolto Caritas inviano all’Ambulatorio Fratelli Tutti coloro che cercano 
assistenza medica per prestazioni specialistiche i cui tempi di erogazione nel sistema sanitario pubblico sono troppo lunghi e non 
possono permettersi interventi di sanità privata. Inoltre l’Ambulatorio fornisce interventi di medicina generica per persone senza fissa 
dimora e ha stipulato una convenzione anche con gli odontoiatri, per fornire cure odontoiatriche gratuite a chi versa in condizioni 
disagiate (per cui i materiali, es. protesi, sono pagati dall’Ambulatorio attraverso l’8x1000 alla Chiesa Cattolica).
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Le numerose iniziative del gruppo della Caritas 
quattordiese, in collaborazione con la Caritas Diocesana:
il Centro di ascolto, l’Emporio della solidarietà,
il Samaritano, le Querce di Mamre, il Progetto lavoro,
il Laboratorio di tessitura e l’Ambulatorio fratelli tutti



Anche per la stagione 2024 -2025 grande attività e novità con il consueto impegno e serietà che ci 
contraddistinguono. L’A.S.D. Olimpia Solero – Quattordio diventa A.S.D. Solero – Quattordio, frutto della 
fusione e collaborazione con A.S.D. Solero, così si completa la Società con l’integrazione della prima squadra 
che milita nel campionato di prima categoria. Con la fondazione della categoria Juniores abbiamo dato 
ai nostri atleti la possibilità di avere continuità dopo il settore giovanile. Partiamo dai nostri “Piccoli Amici” 
annata 2019 fino ad arrivare ai “grandi” della Prima squadra. Un passo importante per la Società frutto della 
volontà di migliorarsi sempre e della fortissima collaborazione che c’è tra le due “vecchie” Società, anche 
grazie all’inserimento di nuovi  componenti del Direttivo. Con questo importante sviluppo, rimane nostra 
ambizione diventare un punto di riferimento per il calcio giovanile, anche per l’annata calcistica 2024/2025 
abbiamo rinnovato l’affiliazione al Torino F.C.   La A.S.D. Solero-Quattordio è una Torino F.C. Academy. 
Questo ci permette di avere mensilmente incontri operativi in campo e formativi per i nostri Tecnici con i loro 
Tecnici. Il 24 Novembre mattina i nostri ragazzi del settore non agonistico sono stati a Torino per confrontarsi 
in campo con altre Academy per poi trovarsi allo stadio Olimpico per vedere la partita Torino – Monza. 
Prima dell’incontro tutti i ragazzi delle Academy hanno sfilato attorno al campo, regalando agli spettatori 
presenti una forte emozione nel vedere tanta bella gioventù, tutti in divisa di rappresentanza, sul terreno 
dei loro sogni! Nei giorni 8-9 Agosto abbiamo nuovamente ospitato il Trofeo Memorial Mamma e Papà 
Cairo che quest’anno ha avuto come partecipanti le squadre primavera di Torino – Juventus – Milan – Inter 
con la consueta completa soddisfazione di tutto lo staff Organizzativo del Torino F.C. La nostra crescita 
continua e quest’anno contiamo circa 200 ragazzi del settore giovanile e …… della prima squadra, pronti a 
confrontarsi e divertirsi nel magico rettangolo verde. La nuova stagione con i nostri Giovanissimi, che hanno 
l’obiettivo di vincere il campionato provinciale per poter disputare il campionato regionale nella prossima 
stagione, obiettivo sfidante, ambizioso e stimolante. In questo nostro costante percorso di crescita, rimane 
importante e confidiamo possa essere crescente, il supporto delle amministrazioni Comunali di Quattordio 
e Solero, alle quali porgiamo un doveroso ringraziamento per la concessione e l’utilizzo degli impianti che ci 
permettono di risultare ed essere valutata una delle società con le strutture migliori a disposizione. Un sentito 
ringraziamento va alle Associazioni del territorio, la Protezione Civile di Quattordio, Gruppo Alpini di Solero, 
Proloco di Quattordio, Aido, Fondazione Grattarola per il loro consueto ed importantissimo supporto. Ultimi 
ma non ultimi, mi sento di ringraziare tutto lo Staff della Società, Direttivo, Tecnici, Dirigenti e Genitori che 
permettono l’ottima riuscita nell’organizzazione di tutti i nostri eventi. 
Miei cari atleti NON SMETTETE MAI DI SOGNARE!!!!

A.S.D. SOLERO - QUATTORDIO
ASSOCIAZIONI

ASSOCIAZIONI

GRUPPO ALPINI
Un altro anno se ne sta andando e per noi Alpini è un periodo di relativa tranquillità, sia per gli impegni associativi che lavorativi. È stato 
un anno particolarmente denso di manifestazioni ed appuntamenti istituzionali a cui si sono aggiunti i lavori per gli impegni presi. A 
gennaio c’è stata la ricorrenza della battaglia di Nikolaevka ed il ricordo a Sezzadio del valoroso generale Ricagno, comandante della 
Julia durante la campagna di Russia negli anni 1942-43. Abbiamo preso parte a febbraio, con gli amici di Casale M.to, alla celebrazione 
delle vittime delle foibe, mentre a marzo il gruppo si è ritrovato per la consueta assemblea dei soci con relativa cena sociale e messa per 
i caduti. I colleghi di Asti ci hanno invitato ad Aprile per l’annuale raduno sezionale che si è svolto a Cortazzone. Maggio simboleggia per 
gli alpini il mese di festa poiché l’Adunata Nazionale, che rappresenta l’incontro più importante, si svolge in località ogni anno diverse e 
permette di trascorrere giorni di allegria e di cultura.  Quest’anno l’adunata si è svolta a Vicenza e noi abbiamo soggiornato un paio di 
giorni nei colli Euganei in un ambiente accogliente, bucolico, ordinato e con tanti luoghi di interesse storico e culturale. I mesi estivi sono 
un concentrato di incontri e pertanto giugno e luglio impegnano il gruppo quasi ogni fine settimana con raduni o cerimonie: la nostra 
sezione ha organizzato a San salvatore M.to il raduno sezionale; quest’anno era nostro compito coordinare la cerimonia alle Capannette 
di Pey in cui quattro provincie si ritrovano per ricordare i caduti della zona posta a ridosso del Monte Chiappo dell’appennino ligure. 
Sempre a Giugno si è svolto a Rivalta Bormida il raduno annuale della sezione di Acqui che è una costola della nostra sezione. Subito 
dopo, a Luglio, c’è stato il raduno al Col di Nava per ricordare il sacrificio della Divisione Alpina Cuneense e sempre per ricordare i tanti 
giovani caduti per la Patria, ci si ritrova sul monte Ortigara, sede della colonna delle penne mozze, luogo pregnante di storia e di atti 
di eroismo avvenuti durante la I guerra mondiale, che hanno dato vita alla leggenda degli Alpini. Ma questo è anche il periodo che 
ci coinvolge maggiormente con le attività di volontariato, taglio erba e sistemazione zone parco giochi, lungo strada per Piepasso, 
cimitero di Quattordio oltre naturalmente i servizi sociali in cui operano alcuni nostri associati con l’impiego del mezzo AVA per il trasporto 
di anziani e bisognosi. Tralasciando il periodo prettamente vacanziero, Agosto, Settembre ed Ottobre sono mesi in cui si celebrano le 
ricorrenze di costituzione dei gruppi o sezioni e parecchi sono gli inviti per centenari o simili. In questo periodo cade sovente l’adunata 
del I raggruppamento di cui noi facciamo parte e che rappresenta il secondo impegno annuale per importanza e partecipazione di 
alpini a cui siamo obbligati a presenziare. Logicamente a Novembre e Dicembre, vuoi per il clima e le giornate più corte, le ricorrenze 
sono molto diluite; da rimarcare la celebrazione della S. Messa per tutti i caduti che viene officiata sempre nel Duomo a Milano prima di 
Natale e di cui siamo assidui frequentatori. Benché siano mesi caratterizzati da giornate corte, il nostro gruppo si distingue per la presenza 
nella pulizia delle aree verdi, in particolare al cimitero per la ricorrenza dei Santi – Defunti e 4 novembre,  per la castagnata organizzata  
dalla Pro Loco verso la fine di Ottobre e quella presso la Casa di riposo a Novembre, trascorrendo un sabato pomeriggio con persone 
che si  conoscono da una vita e che partecipano con entusiasmo ed interesse al nostro operato, oltre naturalmente  il servizio AVA 
sempre oberato di richieste. È anche il mese della raccolta alimentare che ci impegna per una lunga mattinata presso un supermercato 
alessandrino e che coinvolge una decina di associati per lo svolgimento dell’incarico.
Sono impegni costanti, che per ora gli alpini e gli amici del gruppo riescono a svolgere, l’augurio è sempre il solito: speriamo di poter 
continuare.  Auguriamo ai lettori di trascorrere in salute le imminenti feste natalizie e che il 2025 sia foriero di risultati positivi.
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Gli Alpini di Quattordio sempre 
in prima linea ai numerosi 
impegni associativi e a quelli di 
volontariato nella manutenzione 
del verde pubblico nelle diverse 
aree che da anni curano con 
impegno, dedizione e serietà

L’ASD Solero-Quattordio 
completa la società 
con l’integrazione 
della squadra di prima 
categoria e rinnova 
l’affiliazione con la Torino 
FC Academy 



La musica e il buon cibo hanno reso questa 47e edizione della “Sagra 
dei Sicot”, che come ogni anno si è svolta durante l’ultimo fine settima-
na del mese di Giugno, dal 28 giugno al 1 luglio, consacrato ai Santi 
Pietro e Paolo, uno degli eventi più graditi e seguiti dell’estate quattor-
diese. L’atmosfera allegra, la suggestiva cornice del Comune, il cielo 
stellato, la musica dal vivo in sottofondo, le chiacchierate spensierate 
dei commensali e le risate dei bambini rendono questa manifestazio-
ne sempre unica nel suo genere ed imperdibile. La festa patronale diventa per questi motivi, l’appuntamento che attendiamo, 
trepidanti, perchè rivela un forte senso di appartenenza della comunità, la condivisione di un obiettivo comune, l’allegria e la 
soddisfazione che si prova nell’averlo raggiunto. La tradizione culinaria piemontese ritorna con i suoi piatti ormai famosi in tutta la 
provincia già a partire dalla prima serata. L’antipasto de.co, piatto a base interamente di zucchine con i fiori in pastella, le zucchine 
in carpione de.co, condivide la scena con il super carpione di pollo e di zucchine de.co che si iscrive nel Carpionato del Mondo, 
attirando numerosi esperti, curiosi pronti con il loro passaporto alla mano per attestare la loro presenza a Quattordio, tappa di un 
lungo e saporito viaggio alla scoperta del Carpione. La prima serata della “Sagra dei Sicot” vede il dj set live dei DJ Andreone e 
Matteo Esse, una carica d’energia e di potenza musicalmente parlando che rende questa serata d’apertura imperdibile come il 
resto della manifestazione. La tradizione culinaria piemontese resta la protagonista indiscussa delle serate del Sabato e della Do-
menica con i piatti de.co ( denominazione comunale)protagonisti assoluti, ai quali si affiancano le alici fritte, gli agnolotti al sugo di 
stufato, le lasagne al pesto, la grigliata mista e i dolci, un menù che come tutti gli anni riesce ad attirare non solo gli ormai affezionati 
ma anche nuovi commensali, rendendo questa manifestazione uno degli appuntamenti più importante dell’estate quattordiese. 
La musica della serata di sabato e di domenica si dimostra vincente e perfettamente in sintonia con l’atmosfera di festa e di alle-
gria della Sagra, con il DJ Set Live di Angelo Cattaneo che ha infiammato la pista con i suoi ritmi degli anni ’70- ’80 – ’90 e la do-
menica con le danze latinoamericane degli Oro Caribe. Il lunedì, ultimo giorno della “Sagra dei Sicot”, la pizza al forno a legna dei 
Fratelli Stillo invita la popolazione a trascorrere una serata all’insegna della convivialità ma anche del divertimento: il Quizz Game 
Esagerata di Angelo Cattaneo rende questa calda serata di luglio ancora più coinvolgente e allegra, segnando positivamente la 
fine della 47° “Sagra dei Sicot”. Anche quest’anno come ogni anno, non sono certo mancati gli appuntamenti fissi del 2 Giugno 
con la tradizionale pasta e fagioli in occasione della celebrazione della Festa della Repubblica. Il “Falò “ di Carnevale, in Piazza G. 
Fracchia resta uno dei più apprezzati e attesi eventi della stagione invernale. Le maschere dei bambini, l’aroma avvolgente della 
cioccolata calda e delle bugie, il profumo intenso dei chiodi di garofano del vin brûlé degli Alpini hanno reso, naturalmente, anco-
ra una volta unico e magico quest’evento.
L’impegno della Pro Loco non si limita solo al territorio quattordiese, è stata, infatti, protagonista insieme ad altre realtà eccellenti 
del panorama culinarie vitivinicolo piemontese del festival enogastronomico Asparago di Vino, profumi e sapori delle nostre colline, 
che si è svolto domenica 19 maggio nel comune di Vinchio, dove la Pro Loco ha presentato alcuni dei suoi piatti forti: le acciughe 
fritte, gli immancabili fiori di zucchina e le golose crepes alla Nutella. La manifestazione Asparago di Vino è stata un’ottima occasio-
ne per poter lavorare in sinergia con altre amministrazioni comunali, realtà gastronomiche e vitivinicole locali con l’obiettivo di pro-
muovere e fare conoscere le ricchezze che popolano i nostri territori e per questo ringraziamo gli organizzatori della manifestazione 
per averci dato questa possibilità, con l’augurio che sia la premessa per un futuro percorso di collaborazione duraturo e stimolante. 
Il mese di maggio ha visto la Pro Loco impegnata nella manifestazione “A tutta Salute”, giornata dedicata alla prevenzione e alla 
salute, organizzata dalla Cooperativa BIOS e dalla PPG, che si è svolta sabato 25 maggio in diversi punti del paese e con un’ampia 
varietà di attività per gli adulti come anche per i bambini. La sera ha visto la Pro Loco protagonista dello Street Food Festival in col-
laborazione con la Panetteria Negrisolo in Piazza G. Marconi, allietata dalla musica dal vivo della BSIDE party band. L’inarrestabile 
impegno della Pro Loco non termina mai, l’ultimo fine settimana di agosto ha visto la Pro Loco impegnata nella “Monsterrando”, 
evento sportivo diventato ormai un imperdibile per gli appassionati di ciclismo e non solo. La manifestazione ha preso il via venerdì 
30 agosto al Centro Sportivo Comunale in via Girardengo, con la cicloturistica di 152 km, è proseguita alla sera con la degustazio-
ne dei Vini del Consorzio Barbera d’Asti e Vini del Monferrato e con l’apertura degli stand gastronomici curati dalla Pro Loco e in 
collaborazione con la Panetteria Negrisolo, senza dimenticare il dj set che ha allietato tutta la serata. Sabato 31 agosto si è invece 
aperto al mattino con la 22 e tappa TREK Uci Gravel World Series , Monsterrando Race, tappa valida per la qualificazione alla 
Uci Gravel World Championship, gara che prevedeva due circuiti di diversa lunghezza. Giornata di sabato che si è conclusa con 
l’apertura a pranzo degli stand gastronomici curati dalla Pro Loco sempre in collaborazione con la Panetteria Negrisolo. La “Mon-
sterrando” si conferma un altro momento imperdibile dell’estate quattordiese, dimostrazione di un importante lavoro di sinergia 
tra le amministrazioni comunali del territorio che permettono di valorizzare le ricchezze, le bellezze di questo magnifico territorio: il 
Monferrato. La forte e numerosa partecipazione agli eventi da noi organizzati, il riscontro positivo da parte del pubblico, ci rendono 
felici e ci fanno sentire fieri del nostro operato, ci spingono a migliorare le nostre prossime proposte per non deluderne le aspettative, 
a cercare nuove sfide stimolanti e interessanti per migliorarci costantemente. Supportarsi reciprocamente, collaborare, coinvolgere 
sono i valori fondamentali che accomunano i membri della nostra Associazione e allo stesso tempo diventano le parole chiave per 
il rafforzamento della coesione sociale all’interno della nostra comunità. Ciascuna manifestazione diventa quindi un’ esperienza 
unica e inimitabile, permette di sintonizzarsi con gli altri, di farsi conoscere e riconoscersi, è un’occasione di condivisione di momenti 
di allegria, di conoscenza, di amicizia e a questo proposito teniamo fortemente a ringraziare tutti coloro che pazientemente ma in 
modo costante ci accompagnano ormai da anni in questo percorso, aiutandoci nella buona riuscita delle nostre manifestazioni e 
che condividono questo spirito di collaborazione: il Comune, il Gruppo Alpini, la Protezione Civile, i soci e non. Non dimentichiamoci 
dei nostri ragazzi, del loro aiuto fondamentale durante le serate gastronomiche della Festa Patronale, un grazie di cuore per la 
vostra presenza e il vostro impegno. Ringraziamo tutti voi per il costante sostegno che ci mostrate e ci vediamo alle nostre prossime 
manifestazioni, vi aspettiamo! L’impegno della Pro Loco non termina mai, dopo la breve pausa estiva, il mese di Ottobre la vede 
nuovamente attiva nel supporto e collaborazione per la buona riuscita dei festeggiamenti della 25° Giornata della Protezione Civile 
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La 47a edizione della 
“Sagra dei Sicot” tra 
allegria, ottimo cibo, 
musica e buon vino, nella 
suggestiva cornice di 
Palazzo Sanfront

Gli altri appuntamenti che 
hanno visto protagonista la 
Pro Loco: Asparago di Vino a 
Vinchio, la pasta e fagioli della 
Festa della Repubblica, lo Street 
Food Festival, la Monsterrando 
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L’anno che sta per concludersi è stato ricco di sfide e successi per la nostra comunità. Se 
da un lato abbiamo dovuto affrontare eventi atmosferici straordinari, dall’altro, il nostro 
gruppo di Protezione Civile ha saputo rispondere con impegno e determinazione, grazie alla 
collaborazione tra amministrazione e volontari. Grazie all’impegno del Comune e dei volontari, 
l’efficienza delle attrezzature è in costante miglioramento. Questo progresso è un segno di 
fiducia e riconoscenza nei confronti del nostro gruppo, ma anche un passo importante per la 
comunità. Prevenire significa essere pronti a risolvere i problemi tempestivamente, e con queste 
attrezzature all’avanguardia, possiamo garantire una risposta più rapida ed efficace a ogni 
emergenza. Un esempio emblematico è la grandinata del 7 Luglio, evento straordinario che ha 
messo a dura prova il nostro territorio. La violenza dell’urto ha danneggiato case e strutture, ma grazie all’attrezzatura adeguata e 
all’impegno di tutti, siamo riusciti a mettere in sicurezza le abitazioni e a ripristinare le aree colpite. Questo evento è stato un duro 
banco di prova non solo per il nostro gruppo, ma anche per la nuova amministrazione, con a capo il Sindaco Anna Venezia, 
che ha saputo fidarsi dell’esperienza e della competenza del nostro Gruppo per gestire insieme le difficoltà. Uno dei primi compiti 
affidati alla nuova Amministrazione era quello di prendere posizione sulla linea guida della regione riguardo ai regolamenti dei 
gruppi comunali e intercomunali di protezione civile. Questo regolamento è stato quindi approvato ed entrato in vigore, portando 
un susseguirsi di cambiamenti all’interno del gruppo. Tra questi, l’impegno ancor maggiore sulla formazione e sulla sicurezza dei 
volontari, che ora potranno gestire con maggiore autonomia tutte le situazioni di criticità fino all’arrivo delle forze di soccorso 
competenti. Inoltre, è stata introdotta una gestione distinta dei capitali, con un capitolo di bilancio dedicato; la sorveglianza 
sanitaria obbligatoria; e la possibilità di accogliere nuovi volontari anche da paesi differenti, compresi i minorenni. Nel nuovo anno 
auspichiamo di poter sfruttare al meglio tutte queste nuove opportunità, forti del supporto continuo dell’amministrazione. Il rinnovo 
del Consiglio Direttivo, con l’ingresso di nuovi volti, ha portato una ventata di energia e entusiasmo. Con Emanuele Melis come 
coordinatore, Giovanni Tedeschi vice-coordinatore, e i nuovi consiglieri Alberto Malfatto, Elisabetta Antizzo e Achille Riella, il gruppo 
ha ritrovato nuova vitalità. In aggiunta, l’inserimento di quattro giovani volontari ha arricchito il nostro team con nuove idee e un 
entusiasmo rinnovato. Questa piccola crescita in termini di numeri ci dà anche modo di poter approntare al meglio il supporto che 
possiamo dare a tutte le manifestazioni nelle quali è richiesto il nostro intervento. Per citarne due, il Trofeo Mamma e Papà Cairo 
e la competizione ciclistica gravel Monsterrando, in entrambi i casi sono stati numerosi i commenti di apprezzamento per il nostro 
intervento. Guardiamo al nuovo anno con fiducia e speranza, pronti a sfruttare tutte le opportunità che ci saranno offerte. 
L’impegno dei nostri volontari e il supporto del Comune ci permetteranno di affrontare le sfide 
future con la stessa determinazione che ci ha caratterizzati fino ad oggi. Ma per continuare a 

crescere e a migliorare, c’è bisogno anche di nuove energie. Se anche tu 
senti il desiderio di fare la differenza, di metterti al servizio della comunità e 
di contribuire a rendere il nostro paese più sicuro e unito, unisciti al nostro 
gruppo. Ogni nuovo volontario è una risorsa in più, un'ulteriore mano tesa 
a supportare chi ha bisogno, un altro cuore che batte per il bene comune. 
A tutti i volontari e a tutti i nostri cari quattordiesi, i nostri più caldi auguri di 
buone feste!

di Quattordio. L’ultima settimana di Ottobre è stata ricca di eventi, incontri, interventi a ricor-
dare l’alluvione del fiume Tanaro avvenuta nel 1994 e celebrare il valore dell’operato della 
Protezione Civile. La presenza congiunta di tutte le Associazioni quattordiesi, impegnate in 
diverse mansioni, Ringraziamo tutti voi per il costante sostegno che ci mostrate e ci vediamo 
alle nostre prossime manifestazioni, vi aspettiamo! castagne arrostite dell'AVA e vin brûlé 
degli Alpini, le torte invitanti preparate dalla Caritas e la nostra cioccolata calda hanno 
accompagnato questa giornata di fine Ottobre, sottolineando ancora una volta quanto la 
collaborazione e il sostegno reciproco siano fondamentali allo sviluppo di un forte senso di 
comunità. La forte e numerosa partecipazione agli eventi da noi organizzati, il riscontro positivo da parte del pubblico, ci rendono 
felici e ci fanno sentire anche fieri del nostro opera to, ci spingono a migliorare le nostre prossime proposte per non deluderne le 
aspettative, a cercare nuove sfide stimolanti e interessanti per migliorarci costantemente. Supportarsi reciprocamente, collaborare, 
coinvolgere sono i valori fondamentali che accomunano i membri della nostra Associazione e allo stesso tempo diventano le pa-
role chiave per il rafforzamento della coesione sociale all’interno della nostra comunità. Ciascuna manifestazione è un’esperienza 
uni ca e inimitabile, permette di sintonizzarsi con gli altri, di farsi conoscere e di riconoscersi, diventa un’occasione di condivisione 
di momenti di allegria, di conoscenza, di amicizia e a questo proposito teniamo fortemente a ringraziare tutti coloro che paziente-
mente ma in modo costante ci accompagnano in questo percorso, aiutandoci nella buona riuscita delle nostre manifestazioni e 
che condividono questo spirito di collaborazione: il Comune, il Gruppo Alpini, la Protezione Civile, i soci e non. Non dimentichiamoci 
dei nostri ragazzi del loro aiuto fondamentale durante le serate gastronomiche della Festa Patronale, un grazie di cuore per la 
vostra presenza e il vostro impegno.
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L’autunno 
quattordiese ricco 
di eventi ed incontri 
ai quali la Pro Loco 
non ha mai fatto 
mancare la sua 
presenza

Il gruppo di Protezione Civile 
sempre presente durante 
le emergenze come la 
grandinata del 7 Luglio, il nuovo 
regolamento e l’inserimento di 
quattro giovani volontari



TELEFONO FAX

CARABINIERI PRONTO INTERVENTO 112

POLIZIA DI STATO SOCCORSO PUBBLICO 113

VIGILI DEL FUOCO 115

SOCCORSO ACI 116

GUARDIA DI FINANZA 117

EMERGENZA SANITARIA PRONTO INTERVENTO 118 118

GUARDIA MEDICA DI FELIZZANO 0131 791296

CROCE VERDE DI FELIZZANO 0131 791616/17 0131 791645

ACQUEDOTTO  0141 911111

CARABINIERI CASERMA DI FELIZZANO 0131 791110

C.I.S.S.A.C.A. SEDE DI FELIZZANO 0131 791689 0131 790399

DISTRETTO ASL FELIZZANO 0131 772209 0131 791692

DOTT.SSA MESSINA 379 2661142

DOTT.SSA BARTOLI  388 3095586  

DOTT.SSA REPOSI    349 0068027 

ENEL SERVIZI ELETTRICI SERVIZIO CLIENTI 800 900 800

ENEL DISTRIBUZIONE GUASTI 803 500

ENEL SOLE GUASTI 800 901 050

FARMACIA 0131 791225

GAS 0131 449027

GAS ITALCOGIM PRONTO INTERVENTO 800 901 313

GAS ITALCOGIM SERVIZIO CLIENTI 800 422 422

MUNICIPIO DI QUATTORDIO 0131 773581 0131 773861

OSPEDALE CIVILE E INFANTILE (CENTRALINO) 0131 206111

POLITECNICO DI TORINO SEDE DI ALESSANDRIA 0131 229300

POLIZIA STRADALE 0131 208611

RESIDENZA PER ANZIANI “LA ROCCA” 0131 773846

SCUOLA DELL'INFANZIA 0131 1750374

SCUOLA PRIMARIA “G.MARCONI” 0131 773498

SCUOLA SECONDARIA 1° GRADO FELIZZANO 0131 791122

STP (SOCIETÀ TRASPORTI PUBBLICI) 0131 225810

UNIVERSITÀ DEGLI STUDI A. AVOGADRO DI AL 800 904 096

VOLONTARI PROTEZIONE CIVILE QUATTORDIO 338 1807202

NUMERI UTILI
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